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PM apreende mais 
de 2 toneladas de 
maconha no Conde
Maior apreensão de drogas da Paraíba, os 2.135 quilos de maconha estavam armazenados 
em uma casa localizada no Distrito de Jacumã, Litoral Sul do Estado. Página 5

Reunião avalia segurança das 
eleições no Estado da Paraíba

Detran abre visitação aos 
veículos que vão a leilão

Banco de dados para registro 
de desaparecidos é criado

Corpo de Bombeiros reforça 
efetivo para o feriadão na PB

Na reunião, além da avaliação, a Polícia Militar deu 
início ao trabalho de segurança visando a realização 
do segundo turno das eleições presidenciais. Página 5

Departamento Estadual de Trânsito abre hoje e amanhã 
o pátio do órgão, em Mangabeira, para a visitação dos 
interessados nos veículos que irão a leilão no dia 16. Página 6

Secretaria de Segurança e Defesa Civil cria o Banco de 
Dados de Pessoas Desaparecidas para dar suporte às buscas 
e investigações de casos ocorridos no Estado. Página 5

No próximo final de semana, que começa com o feriado 
de Nossa Senhora Aparecida na sexta-feira, o Corpo de 
Bombeiros da Paraíba vai reforçar o seu efetivo. Página 7
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Agendamento cultural. Espaço Cultural abre na 2ª feira o sistema de 
marcação de pautas para a Praça do Povo, Sala de Concertos e teatros. Página 12

Brincadeiras educativas. Em alusão ao Dia das Crianças, a Sudema lançou 
ontem em escola estadual de JP atividades em defesa do meio ambiente. Página 8

Dia das Crianças. Cerca de 500 crianças e adolescentes, além dos seus pais, 
participaram ontem de programação especial promovida pela Funad. Página 8
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Exposição ‘Flores 
Inquietas’ será 
aberta hoje na 
capital paraibana
Mostra reúne 20 obras, entre 
desenhos e pinturas, das artistas 
Geórgia Cardoso e Mônica Barbosa 
e permanecerá na Cosmopopeia até 
o dia 10 de novembro. Página 9
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UFPB realiza ações pelas 
liberdades democráticas

Ministro do STF diz que vê 
risco de ditadura no Brasil Festa e Romaria da Guia 

acontecem nesta sexta-feira

Universidade Federal da Paraíba, em JP, realiza hoje e 
amanhã extensa programação em defesa da universi-
dade pública e das liberdades democráticas.   Página 7

Para o ministro Marco Aurélio Mello, as instituições 
devem ficar atentas para inviabilizar qualquer 
tentativa de retrocesso no país.   Página 14

Arquidiocese divulga a programação da 29a edição da 
Romaria da Guia, a ser relizada na próxima sexta-feira 
em Lucena, no Litoral Norte paraibano.   Página 7



Não há dúvidas de que o Brasil 
está dividido entre duas correntes 
antagônicas, do ponto de vista ideo-
lógico, neste segundo turno das elei-
ções presidenciais. Em pese isso fazer 
parte do processo democrático – nos 
referimos à polarização de candidatu-
ras –, na atual conjuntura do país, que 
vem de graves crises política e insti-
tucional, não é salutar. Um país não 
pode ser dividido, de modo simplista 
e maniqueísta, entre um ‘lado e outro’. 
Afinal, somos todos brasileiros, temos 
amor a essa nação, à sua cultura, ao 
que representa nosso território em 
termos de soberania nacional. Para 
trazer o exemplo bíblico a esse con-
texto, repitamos o ensinamento bíbli-
co em Mateus, segundo o qual “somos 
todos irmãos, em Cristo”.

O que causa perplexidade no atu-
al contexto político do país é a defesa 
que é feita pelos apoiadores do candi-
dato Jair Bolsonaro à divisão do país, 
numa espécie de oposição entre ‘eles 
e nós’ – opinião essa que é difundi-
da pelo próprio candidato do PSL. A 
propósito, são essas pessoas que es-
tão difamando,  atacando os eleitores 
nordestinos em redes sociais, pelo 
fato de o capitão de reserva não ter 
vencido em nenhum dos estados da 
região. Não foram poucas as posta-
gens que chamaram os eleitores nor-
destinos de “burros” e a sugerirem 
que o Nordeste fosse separado do 
Brasil, enquanto outras afirmavam 
que “nordestino não é gente” e que os 
eleitores da região votaram, em sua 
maioria em Haddad, “por causa do 

Bolsa família, ninguém quer trabalhar”.
A propósito, a Justiça brasileira 

deveria identificar e punir, na forma 
da lei, essas pessoas que espalharam 
inúmeros xingamentos contra a po-
pulação nordestina, simplesmente 
por que a maioria desse contingente 
disse não ao discurso de ódio, de pre-
conceito e de violência que se alinha 
ao discurso excludente de Bolsonaro. 
Ora, numa democracia, pressupõe-se 
que as escolhas de uns precisam ser 
respeitadas, embora sejam opostas às 
dos outros. Porém, o que se vê, no lado 
do candidato do PSL, é o incentivo à 
punição de quem pensa diferente, o 
ataque covarde a quem tem opinião 
distinta. A propósito, a Lei 7.715, de 
1989, considera crime racial posturas 
preconceituosas como as que estão 
sendo disseminadas por partidários 
de Bolsonaro, que representam um 
discurso de discriminação racial, de 
preconceito por questão de etnia e até 
de religião.

No próximo dia 28 de outubro, 
quando ocorrerá o segundo turno, os 
eleitores do país terão uma missão, 
talvez a mais importante da história 
das eleições presidenciais, que é esco-
lher entre o discurso da intolerância, 
do ataque às minorias, da retirada dos 
direitos mais básicos do povo brasi-
leiro, e a mensagem de democracia, da 
manutenção do estado democrático 
de direito, do respeito às diferenças. 
O Brasil não pode ser dividido entre 
dois polos adversários. Passadas as 
eleições, somos todos cidadãos e cida-
dãs brasileiros.
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Opinião

Intolerância ou democracia

Editorial

Não é só o Bolsa família. 
Os que não dependem direta-
mente do programa também 
tiraram partido: venderam 
mais, desde fubá a automó-
vel; ganharam mais fluxo e 
conforto com a duplicação 
das estradas principais; direta ou indire-
tamente se beneficiaram com a aparição, à 
margem das estradas, de disputadíssimas 
siglas da grande indústria. Sem falar em as-
censões anônimas que somente os benefi-
ciários do FIES sabem o que significam para 
a qualificação e a melhoria de vida. 

Não é sem razão que o Nordeste 
voltou a pintar o mapa de vermelho. O 
Nordeste do São Francisco, o rio que a 
História consagrou como “da unidade 
nacional”, só efetivada, concretamente, 
por um migrante nordestino, saído da 
aclamação política mundial para cumprir 
pena numa cadeia sulista do seu país.  

“Não queremos esse tipo de gente no 
Palácio do Planalto!”. Foi o que vi e ouvi 
do candidato preferido pelo Brasil do sul 
em suas declarações ao final da contagem 
dos votos, na noite de domingo. foi sua 
reação ao ser perguntado pelos resulta-
dos do Nordeste. Antes havia dito: “Não 
tenho nada contra o Nordeste. O nordesti-
no é um brasileiro como outro qualquer”. 

Se o capitão tivesse mais alinhamen-
to com a língua e a História do seu país, 
por mais vantagem que levasse nas ur-
nas apuradas, não trataria o nordestino 
como um “outro qualquer”. No Aurélio 
mais comum, no pequeno Aurélio, somen-
te com o “qualquer”, sem sentir, o capitão 
já classificava o nordestino de coisa, de 

indivíduo indeterminado. 
E ajuntando o qualquer 
com o outro, um “outro 
qualquer”, ele já estaria 
discriminando. Talvez até 
sem sentir, por conta da 
noção estratificada no in-

consciente de sua formação.
Sem precisar recorrer diretamente à 

História, senhor capitão, a precedência po-
lítica e cultural tem domicílio no Nordes-
te. O seu Exército, o nosso Exército, tem 
como um dos patronos, anterior a Caxias, 
um nordestino. foi a espada nordestina, 
nas mãos de André Vidal, que fundou com 
a expulsão do holandês a nacionalidade 
brasileira. Até aí havia território, tribos e 
colonizadores,  mas nação mesmo, terra 
e sociedade, só depois que Vidal desceu a 
espada sobre a vontade do rei colonizador. 

E não fica aí a primazia do Nordeste 
ou do nordestinona construção da nação 
ou da cultura brasileira. Seu patrício do 
Cantagalo, por nome Euclides da Cunha, 
mostrou isto para os séculos. E uns me-
ninos e meninas aqui do Nordeste, no 
instante em que vossa senhoria nos de-
signa de “outro qualquer”, batem todos 
os recordes na Olimpíada Nacional de 
História, feita agora aí no Sul (Unicamp) , 
concorrendo com 57 mil inscritos, 1.200 
finalistas. Das 75 medalhas, a meninada 
nordestina abiscoitou 59, só o Ceará de 
Capistrano trouxe 25, o Rio Grande do 
Norte de Cascudo 13, Pernambuco 15. 

Ontem e hoje, tirante V.S., nunca 
fomos vistos como “outro qualquer”. 
Mesmo entre os preconceituosos da 
banda rica do país.

Outro qualquer
O capitão já 

classificava o nordestino 
de coisa, de indivíduo 
indeterminado   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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Assim como o governador Ricardo Cou-
tinho, João Azevêdo, eleito novo gover-
nador da Paraíba, não terá nenhuma 
dificuldade em aprovar matérias en-
viadas à AL-PB pelo Executivo. Dos 36 
deputados estaduais, 22 eleitos estão 
alinhados à defesa do governo, sendo 
que oito parlamentares são do PSB, 
correligionários do novo governador.

O deputado Renato Gadelha 
(PSC), que não conseguiu 
reeleger-se, condicionou sua 
derrota nas urnas à perda de 
votos para o candidato Doutor 
Zé Célio (PPS) – “ele avançou 
nos meus votos, foi o primeiro 
colocado em Sousa”, disse. Ga-
delha ficou na quarta suplência 
e Doutor Zé Célio na terceira. A 
propósito, o grupo Gadelha saiu 
fragilizado nesta eleição, com a 
derrota de Leonardo Gadelha 
para a Câmara Federal.

Prevaleceu a lógica. O PSB aprovou resolução, 
ontem, em Brasília, em que manifesta o apoio 
do partido à candidatura de Fernando Haddad 
(PT) para presidente. Em São Paulo e no Distrito 
Federal, onde os socialistas disputarão o segun-
do turno, a cúpula socialista adotou posição mais 
pragmática: os diretórios regionais estão libera-
dos para decidir sobre apoios no segundo turno.

Lógica e pragmatismo

em sousa

DeputaDo faLa Do “Desgaste poLítico” Do prefeito De Jp

Na sexta-feira cLáusuLa De barreira

eLeição Da mesa Diretora Da aL: processo DefLagraDo

A propaganda eleitoral gra-
tuita recomeçará na próxima 
sexta-feira – para a disputa 
presidencial e para 28 candi-
datos a governador. Os candi-
datos a presidente Fernando 
Haddad (PT) e Jair Bolso-
naro (PSL) terão 10 minutos 
de propaganda eleitoral em 
rádio e TV, divididos em dois 
blocos de 5 minutos para 
cada um. O horário eleitoral 
gratuito será encerrado no 
próximo dia 26 próximo.

A chamada cláusula de barrei-
ra, instituída pela primeira vez 
nestas eleições, será um golpe 
duro para 14 dos 35 partidos 
que disputaram as eleições. 
A partir de 2019, Rede, PMN, 
PRTB, PHS, PMB, PCdoB, PCB, 
Patriota, PPL, PRP, DC, PTC, 
PCO e PSTU não terão direito 
a tempo de propaganda gra-
tuita no rádio e na TV nem 
verba do fundo partidário. 
Todos não atingiram o índice 
mínimo de votos válidos.

O deputado estadual reeleito João Gonçalves (Podemos) revelou, numa emissora de televisão de João 
Pessoa, que conversou com o prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PV), sugerindo que ele fizesse 
composição com o PSB, no primeiro turno das eleições. “Eu disse, ‘prefeito, faça uma aliança com o 
PSB’. Ele não quis, se submeteu a esse desgaste [político]. Não elegeu nem deputado [referindo-se 
a Zennedy Bezerra, candidato a deputado estadual]”. Some-se a isso o fato de que o candidato a 
governador Lucélio Cartaxo (PV) obteve votação inexpressiva – pouco mais de 450 mil votos – votação 
inferior a que alcançou quando foi candidato a senador, em 2014 (mais de 521 mil votos).

maioria Na aL-pb

A corrida para a presidência da As-
sembleia Legislativa da Paraíba – e 
para a composição da Mesa Diretora 
– já está em pleno curso. Ontem, Ri-
cardo Barbosa (PSB), quarto depu-
tado estadual mais votado na Para-
íba, e que é o primeiro secretário da 
atual legislatura, lançou seu nome 
para a disputa, afirmando que vai 
dialogar sobre sua postulação com 
os seus correligionários, com o governador Ricardo Coutinho e com o governador eleito, João 
Azevêdo. Para o socialista, é importante que o candidato tenha “boa relação com o Executivo”, 
pois seria “natural o governador ter influência nesse processo”, embora o Legislativo tenha au-
tonomia para definir “seu próprio destino”. Branco Mendes (Podemos) e Tião Gomes (Avante) 
também se lançaram como candidatos. Ao preço de hoje, sete deputados da base aliada do 
governo almejam serem candidatos de consenso à presidência da AL-PB: além dos já citados, 
Hervázio Bezerra (PSB), líder do governo na Casa, Adriano Galdino (PSB), que já foi presidente, 
Buba Germano (PSB), e Genival Matias (Avante). Pelo que está posto, a cúpula do PSB da Paraí-
ba terá que fazer uma costura política equilibrada para evitar desgaste na base. E possivelmente 
conseguirá, a exemplo do que ocorreu na eleição passada, quando Galdino e o atual presidente, 
Gervásio Maia (PSB), se revezaram no comando do Legislativo estadual.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Até o fim de outubro, mulheres com exame solicitado poderão se dirigir diretamente ao serviço, sem regulação municipal

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) disponibiliza du-
rante todo o mês de outubro, 
quando é celebrado o Outubro 
Rosa, mamografias em livre 
demanda nos serviços de refe-
rência. Isso significa que, neste 
período, as mulheres que tive-
rem o exame solicitado por 
seu médico ou enfermeiro po-
dem se dirigir diretamente ao 
serviço sem precisar passar 
pela regulação municipal.

“Esta é uma ação impor-
tante para garantir agilidade 
no acesso ao exame. Quere-
mos desconstruir o mito do 
medo de saber do resultado 
de um exame por medo do 
diagnóstico. Existem muitas 
mulheres que fazem o exa-
me e nunca vão buscar. Não 
existe prevenção concreta 
para o câncer de mama, no 
entanto, a detecção precoce 
de qualquer sinal da doença 
aumenta as chances de cura”, 
comentou a chefe do Núcleo 
de Saúde da Mulher da SES, 
Fátima Moraes.

A Campanha Outubro 
Rosa acontece em todo o país 
como um incentivo às mulhe-
res, que são as mais acometi-
das com o câncer de mama, a 
procurarem as unidades de 
saúde para realizarem exames 
de mamografia para a busca 
da prevenção da doença por 
meio da detecção precoce.

Serviços
O Centro Especializa-

do de Diagnóstico do Câncer 
(CEDC) é o serviço de refe-
rência na Paraíba para a de-
tecção precoce do câncer de 
mama e colo de útero. Nele, a 
mulher encontra desde a con-
sulta médica especializada 
com ginecologista e mastolo-
gista, como também todos os 
exames que são necessários 
para o diagnóstico precoce do 
câncer como a ultrassonogra-
fia, a mamografia, a punção 
aspirativa por agulha fina, a 
biópsia de mama, entre ou-
tros. Existem, ainda, agrega-
dos à estrutura do CEDC, os 
laboratórios de Citopatologia 
e de Anatomia Patológica, fa-
zendo com que a mulher já 
saia do Centro com o resulta-
do do diagnóstico.

Além do CEDC, a mamo-
grafia também pode ser feita 
gratuitamente no Hospital Na-
poleão Laureano, São Vicente 
de Paulo, Diagson e Radiomed.

 
Dados
Na Paraíba, foram re-

gistrados, este ano, 162 óbi-
tos por câncer de mama. Em 
2017, foram 215 e em 2016, 
foram 243 óbitos.

Tratamento
Atualmente, os serviços 

destinados ao tratamento 

do câncer de mama con-
centram-se em João Pessoa 
(Hospital Napoleão Laurea-
no e São Vicente de Paulo); 
em Campina Grande, na Fun-
dação Assistencial Paraibana 
– FAP e Hospital Universitá-
rio Alcides Carneiro) e em 
Patos, o Hospital do Bem, 
inaugurado no último dia 3 
de setembro.

 
Outubro Rosa
O movimento surgiu nos 

Estados Unidos, na década 
de 90, e foi adotado pelos de-
mais países para alertar sobre 
a importância da prevenção e 
diagnóstico precoce do câncer 
de mama, que, somente no 
Brasil, atinge uma média de 
156 mulheres por dia.

 O nome da campanha 
tem referência no laço rosa 
que é usado desde a 1ª Cor-
rida da Cura, realizada em 
Nova York, para estimular a 
participação da população, 
entidades e empresas na luta 
contra o câncer de mama. 
Durante todo o mês, o prin-
cipal objetivo da campanha 
Outubro Rosa busca incenti-
var mulheres com idade en-
tre 40 e 69 anos a fazerem 
os exames de mamografia 
para prevenir a doença ou 
receberem diagnóstico pre-
coce, de modo a aumentar 
as chances de cura.

Estado realiza mamografias 
em livre demanda neste mês

Editoração: Klécio BezerraEdição: Felipe Gesteira

A Campanha Outubro Rosa acontece em todo o país pela mobilização das mulheres contra o câncer de mama

Centro Especializado de Diagnóstico do Câncer (CEDC) é o serviço de referência na Paraíba para a detecção precoce do câncer
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O Hospital de Emergência 
e Trauma de Campina Grande, 
que integra a rede hospitalar 
do Estado, realiza nesta quar-
ta-feira (10), a partir das 10h, 
de forma antecipada, a festa 
em comemoração ao Dia das 
Crianças. Toda comemoração 
acontecerá na brinquedoteca 
da ala pediátrica, situada no 
1º andar da instituição e terá 
palhaço, lanche e distribuição 
de brinquedos. 

De acordo com o coorde-
nador da Psicologia, Moisés de 
Lima André, o intuito é propor-
cionar às crianças um momen-
to de descontração para que 
elas se desprendam do am-
biente hospitalar. “A infância 
tem uma ternura, uma magia 
que é específica para essa fase 
da vida, então não podemos 
deixar de comemorar essa 
data” afirmou Moises.

Estrutura
O Hospital de Emergência 

e Trauma de Campina Grande 
disponibiliza 33 leitos na en-
fermaria pediátrica e seis na 
observação. Outros dez leitos 
funcionam na Unidade de Tera-
pia Intensiva (UTI) e quatro na 
Unidade de Queimados (UTQ).

Trauma de 
CG promove 
festa para Dia 
das Crianças

Toda comemoração 
acontecerá na brinquedoteca 

da ala pediátrica, situada 
no 1º andar da instituição 
e terá palhaço, lanche e 

distribuição de brinquedos

O Telejudiciário é um 
dos canais de comunica-
ção direta entre o cidadão 
e o Poder Judiciário. Pen-
sando em melhorar esse 
canal, o gerente do setor 
no âmbito do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, Cláudio 
Ataíde, fez uma parceria 
com a Gerência do Fórum 
Cível e com o Cartório 
Unificado de Família, para 
facilitar as informações so-
bre processos em tramita-
ção às partes interessadas. 
Para isso, uma servidora 
foi treinada e disponibili-
zada, exclusivamente, para 
o atendimento ao público. 
O objetivo é evitar o fluxo 
de pessoas no cartório. 

“Na parceria, nós dis-
ponibilizamos a servidora 
Ângela Gomes Nascimen-
to, do Telejudiciário, que 
passou por um treinamen-
to sobre como funciona a 
tramitação do Processo Ju-
dicial eletrônico (PJe). Ela 
tem acesso aos feitos atra-
vés do terminal de compu-
tador e pode orientar sobre 
o passo a passo das ações. 
As Varas de Família foram 
as maiores beneficiadas 
com o serviço, porque to-
dos os processos físicos 
lá existentes já foram to-
talmente digitalizados e 
podem ser consultados na 
sua íntegra no PJe”, expli-
cou Cláudio Ataíde. 

A analista judiciária 
coordenadora das Varas de 
Família, Renata Ercília Ri-
beiro do Amaral Lins, dis-
se que Ângela Gomes está 

apta a prestar toda e qual-
quer informação referente 
aos processos, desde que 
o interessado prove que é 
parte, através de documen-
to com foto. Antes, como 
muitos processos eram físi-
cos, não tinha como acessar 
o inteiro teor, mas apenas a 
movimentação. Segundo 
Renata, esse serviço de in-
formação está sendo reali-
zado pela servidora e mais 
dois voluntários. 

“As partes só se di-
rigem aos cartórios nos 
casos de participação de 
audiências ou em alguma 
outra situação que exista 
realmente necessidade. Ao 
chegar ao Fórum Cível, o 
jurisdicionado passa por 
uma triagem no Telejudi-
ciário e só será permitido 
ele se dirigir ao cartório ou 
à Defensoria Pública, caso 
o problema não possa ser 
solucionado pela atenden-
te”, afirmou.

Para Aluízio Moura, 
gerente do Fórum Cível da 
Capital, este pré-atendi-
mento aos jurisdicionados 
das Varas de Família, reali-
zado pelo Telejudiciário, foi 
uma ótima iniciativa, pois 
tem tirado as dúvidas das 
pessoas que procuram sa-
ber sobre seus processos. 
“Diminuiu bastante o fluxo 
de gente que se dirigia ao 
cartório, deixando o am-
biente menos tumultuado. 
Agora, seguem para as Va-
ras de Família as partes e 
advogados que vão às au-
diências”, destacou. 

Telejudiciário oferece 
atendimento às partes

Sessão extraordinária

Pleno avalia vitaliciamento 
de 28 juízes e julga ADIs

O Pleno do Tribunal de 
Justiça da Paraíba se reúne 
nesta quarta-feira (10), para 
a 4ª sessão extraordinária 
administrativa e para a ses-
são ordinária judicial. Na 
primeira, serão analisados os 
pedidos de vitaliciamento de 
28 magistrados do Estado, 
enquanto na segunda, que 
ocorrerá em seguida, serão 
analisados 77 recursos, sen-
do 55 eletrônicos e 22 físicos. 
Do total, há 22 Ações Diretas 
de Inconstitucionalidade, 
dentre elas a que pretende 
suspender, provisoriamente, 
o parágrafo único do artigo 
1º da Lei nº 1.476/2017, 
que veda qualquer parcela-
mento ou reparcelamento, 
junto ao Instituto de Previ-
dência e Assistência (IAPM) 
de Guarabira.

Na última sexta-feira 
(5), o Conselho da Magis-
tratura decidiu, por unani-
midade, submeter os pro-
cessos de vitaliciamento de 
28 juízes ao Tribunal Ple-
no, independentemente de 
nova distribuição, com base 
nos pareceres favoráveis da 
Corregedoria-geral de Justi-
ça, nos termos do artigo 78 
da Lei de Organização e Di-
visão Judiciárias do Estado 
(Loje). Os processos admi-
nistrativos têm como rela-
tores os desembargadores 
Fred Coutinho, José Ricardo 
Porto e Maria das Graças 
Morais Guedes.

Os juízes que terão seus 

vitaliciamentos apreciados 
pelo Pleno do TJPB são: Ri-
cardo Henriques Pereira 
Amorim, Mayuce Santos Ma-
cedo, Kleyber Thiago Trovão 
Eulálio, Bruno Medrado dos 
Santos, Luiz Gonzaga Pereira 
de Melo Filho, Francisca Bre-
na Camelo Brito, Pedro Hen-
rique de Araújo Rangel, Ma-
thews Francisco Rodrigues 
de Souza do Amaral, Herme-
son Alves Nogueira, Nilson 
Dias de Assis Neto, Brunna 
Melgaço Alves, Hyanara Tor-
res Tavares de Souza, Caroli-
ne Silvestrini de Campos Ro-
cha, Lessandra Nara Torres 
Silva, Natan Figueredo Oli-
veira, Maria Eduarda Borges 
Araújo, Renato Levi Dantas 
Jales, José Emanuel da Silva 
e Sousa, Janete Oliveira Fer-
reira, Vinícius Silva Coelho, 
Rodrigo Augusto Gomes Bri-
to Vital da Costa, Ana Flávia 
Jordão Ramos, Fábio Brito de 
Faria, Agilio Tomaz Marques, 
Fernanda de Araújo Paz, 
Odilson de Moraes, João Lu-
cas Souto Gil Messias, Diego 
Garcia Oliveira.

Sessão Judicial
Na ADI nº 0803823-

28.2018.8.15.0000, movida 
pelo Município de Guarabi-
ra, o argumento para a sus-
pensão provisória do pará-
grafo único do artigo 1º da 
Lei nº 1.476/2017, sancio-
nado pelo presidente da Câ-
mara Municipal, é que há ví-
cio de iniciativa em relação à 

Constituição Estadual, cuja 
redação estabelece a com-
petência privativa do chefe 
do Poder Executivo para a 
iniciativa de leis que dis-
ponham sobre previdência 
social, proteção e defesa da 
saúde. A relatora é a desem-
bargadora Fátima Bezerra, 
que vai levar a análise do 
pedido liminar para a Corte.

A mesma alegação 
foi utilizada pelo prefei-
to do Município de Ta-
peroá, Jurandi Gouveia 
Farias, na ADI nº 0805699-
86.2016.8.15.0000, em re-
lação à Lei Municipal nº 
147/2016, que cria o Progra-
ma Bolsa Transporte Univer-
sitário. O relator, desembar-
gador Saulo Henriques de Sá 
e Benevides, indeferiu a limi-
nar que pedia a suspensão 
imediata da lei. O mérito será 
analisado nesta sessão.

Já na ADI nº 0801741-
29.2015.8.15.0000, a Asso-
ciação de Supermercados 
da Paraíba pretende a sus-
pensão dos efeitos da Lei nº 
5.746/2013 do Município de 
Campina Grande, que proíbe 
a cobrança de estacionamen-
to em shoppings centers, su-
permercados, clínicas, hospi-
tais, aeroportos, rodoviárias e 
agências bancárias na cidade. 
A autora aponta vício de in-
constitucionalidade material, 
pois a impossibilidade de co-
brança ofende o direito à pro-
priedade, que somente pode-
ria ser alterado pela União.
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Em reunião com governadores da região Nordeste o candidato petista disse que os programas dos dois estão muito afinados

Haddad diz estar aberto a 
incorporar propostas de Ciro

Camila Maciel
Da Agência Brasil

O candidato à Pre-
sidência da Re-
pública pelo PT, 
Fernando Haddad 
(PT), disse ontem, 

na capital paulista, que está 
aberto a incorporar propostas 
de Ciro Gomes (PDT), tercei-
ro lugar no primeiro turno, 
em seu programa de governo. 
Ele falou sobre o assunto após 
participar de reunião com go-
vernadores da região Nordeste 
em um hotel na Zona Sul pau-
listana em que discutiu estra-
tégias e propostas para a cam-
panha.

“Eu conversei ontem com 
o Roberto Mangabeira Un-
ger [representante de Ciro] e 
disse a ele que estaria aberto 
a incorporar propostas que 
fossem compatíveis com os 
princípios [do PT]. E não há 
incompatibilidade entre os 
programas”, disse o candidato. 
Haddad destacou ainda que as 
diretrizes dos programas são 
similares, entre elas: soberania 
nacional, soberania popular, 
direitos trabalhistas e direitos 
sociais. “Enfim, os dois pro-
gramas estão muito afinados”, 
acrescentou.

Entre os governadores 
eleitos ou reeleitos presen-
tes estavam Wellington Dias, 
governador do Piauí; Camilo 
Santana, governador do Cea-
rá; Rui Costa, governador da 
Bahia; Flávio Dino, governador 
do Maranhão. Gleisi Hoffmann, 
presidenta do PT, e Jaques 
Wagner, senador eleito pelo PT 
na Bahia também participou. 
Wagner passou a integrar a co-
ordenação da campanha. Hoje, 
segundo Haddad, o PT irá se 
reunir com governadores do 
PSB, partido que oficializou 
ontem apoio ao petista.

Segundo Haddad, durante 
a reunião com os governado-
res, foram discutidas propostas 
“sensíveis ao Nordeste”, como a 
questão da segurança pública 
e da saúde. “A Polícia Federal 
vai passar a atuar no próximo 
governo contra o crime orga-

nizado nacionalmente. A ideia 
é que nós avancemos no pro-
grama que foi apresentado ao 
Tribunal Superior Eleitoral 
[TSE] com a ideia de que parte 
grande do crime hoje tem orga-
nizações nacionais”, apontou. 
No tema da saúde, ele disse que 
vai criar policlínicas para oferta 
de serviços de especialidade e 
cirurgias eletivas.

Gratidão
Em entrevista à Rádio 

Guaíba, do Rio Grande do Sul, 
Haddad descartou ontem a 
possibilidade de se afastar do 
ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, preso desde abril em 
Curitiba. A senadora Gleisi Ho-
ffmann (PT-PR) disse que Lula 
pediu que Haddad se dedique 
mais à campanha e deixe de 
visitá-lo. Porém, ele avisou 
que: “Não cospe no prato que 
come”.

Para o candidato, o ex-
-presidente é uma referência 
para todos. “Lula é um grande 
líder e foi o melhor presidente 
que o país já teve. O Brasil teve 
bons presidentes, mas ele foi 
o melhor. Nessa condição, ele 
pode contribuir muito.”

Ao ser questionado se 
manterá atenção aos conse-
lhos de Lula, ele reiterou sua 
lealdade ao ex-presidente.

“Eu não cuspo no pra-
to que eu comi e jamais farei 
isso”, afirmou o candidato. 
“Outra coisa é que eu não com-
partilho com injustiça mesmo 
que eu fique sozinho. Se eu fi-
car sozinho defendendo uma 
posição justa, eu prefiro do 
que ficar com 100% defenden-
do uma posição injusta. Eu só 
cheguei ao segundo turno por 
defender o projeto que Lula re-
presenta.”

Para Haddad, a sociedade 
como um todo tem uma cota 
de responsabilidade sobre a 
democracia e a liberdade. Se-
gundo ele, tem três semanas 
para defender o projeto que 
ele acredita: do bem-estar do 
Estado, preservando os direi-
tos e buscando melhor qua-
lidade de vida. “Estou muito 
disposto a brigar pela vitória.”

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

João Goulart Filho também vai apoiar

Candidato à Presidência que ficou 
em último lugar no primeiro turno das 
eleições, o filho do ex-presidente João 
Goulart, João Goulart Filho (PPL), de-
clarou ontem apoio à candidatura do 
presidenciável Fernando Haddad (PT) 
durante o segundo turno. Segundo ele, 
apesar de diferir em “muitos pontos” 
do programa do PT, o “risco de uma 
nova ditatura” de um eventual governo 
de Jair Bolsonaro (PSL) é maior.

O apoio ao candidato petista foi di-
vulgado pela assessoria de imprensa de 
Goulart Filho, mas o partido ainda não 
divulgou um posicionamento oficial. 
João Goulart Filho disse que cresceu 
no exílio durante a ditadura militar e 
que, por esse motivo, tem a obrigação 
de repudiar regimes ditatoriais.

“Sabemos como as ditaduras 
começam, nunca sabemos quando 
terminam. Estamos prontos para cami-
nhar juntos. Por isso, apesar de nossas 
diferenças, eu voto em Haddad para 

derrotar Bolsonaro”, escreveu o can-
didato. Ele propõe o voto em Haddad 
afirmando se posicionar “contra a dita-
tura, a opressão e o ódio às minorias”.

História
Presidente do Brasil entre 1961 

e 1964, João Goulart foi deposto por 
tropas militares no dia 31 de março 
de 1964. Os comandantes das Forças 
Armadas assumiram o poder em segui-
da, com a cassação de congressistas e 
a eleição indireta do Marechal Castelo 
Branco. No último domingo (7) o filho de 
Jango teve pouco mais de 30 mil votos, 
ficando com 0,03% dos votos válidos.

“O meu partido difere em mui-
tos pontos do programa do PT, que 
disputará com o filhote da ditadura o 
segundo turno, mas nossas diferenças 
jamais serão maiores que o risco de 
uma nova ditadura, nem maiores que 
a liberdade de nosso povo”, afirmou 
Goulart Filho.

Ontem à tarde, a direção nacional 
do PPL se reuniu para discutir o cenário 
das eleições presidenciais.

Paulo Victor Chagas
Da Agência Brasil

Saúde alerta sobre período de 
maior incidência de dengue

A Secretaria de Estado 
da Saúde da Paraíba (SES), 
por meio da Gerência Ope-
racional de Vigilância Epi-
demiológica, está progra-
mando ações de alerta para 
o período de maior incidên-
cia dos casos de dengue.  Em 
reunião com Ministério da 
Saúde (MS) ontem, foi discu-
tido o planejamento da mo-
bilização que acontecerá no 
mês de novembro. 

Ações
Algumas ações acon-

tecem de forma rotineira, 
como as visitas domiciliares 
e a realização do Levanta-
mento Rápido do Índice de 
Infestação por Aedes ae-
gypti (LIRAa). “Três LIRAas 
já foram feitos em 2018 e o 
último será realizado na úl-
tima semana de outubro”, 
afirmou  o gerente operacio-

nal de Vigilância Ambiental, 
Luiz Almeida.

As ações que acontece-
rão em novembro servirão 
para mobilizar e alertar a 
população para os cuidados 
durante o verão, especial-
mente os meses de janei-
ro, fevereiro e março, pe-
ríodo de maior incidência 
dos casos de arboviroses. 
A equipe da SES ainda está 
discutindo o passo a passo 
da campanha que será rea-
lizada no mês de novembro, 
mas adianta que a mobiliza-
ção será feita junto aos 223 
municípios. 

Na Paraíba, até o início 
do mês de outubro, foram 
notificados 11.265 casos 
de dengue, 1.195 casos de 
chikungunya e 539 de zika. 
Até a 40ª Semana Epide-
miológica de 2018, foram 
confirmados 18 óbitos em 

decorrência das arboviroses, 
sendo três para chikungunya 
(Pedras de Fogo, Bayeux e Jua-
zerinho); 13 para dengue (três 
de Campina Grande, dois de 
Juazerinho, um de Sapé, um 
de Aroeiras, um de Baraúna, 
um de Picuí, um de Barra de 
Santa Rosa, um de Apareci-
da e três de Coremas) e dois 
para zika (Campina Grande e 
Queimadas).

No STF

Senado pede que seja suspenso 
pedido de prisão de Acir Gurcacz

O Senado pediu ontem 
ao Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) que seja suspenso 
um mandado de prisão con-
tra o senador Acir Gurgacz 
(PDT-RO).

A Casa alega que a de-
cisão que condenou o par-
lamentar e determinou a 
prisão ainda não é definitiva. 
Segundo os advogados da 
Casa, o caso é urgente porque 
a prisão poderia ser cum-
prida ainda hoje (ontem), a 
partir das 17h, quando vol-
tava a ser permitida a pri-
são de cidadãos, conforme 
a legislação eleitoral.

Em setembro, a Pri-
meira Turma do Supremo 
determinou a prisão ime-
diata do parlamentar após 
confirmar a condenação a 
quatro anos e seis meses 
em regime semiaberto pela 
prática de crime contra o 
sistema financeiro nacional.

No entanto, a ordem 
não foi cumprida devido ao 
período eleitoral, que im-
pede a prisão de eleitores 
e candidatos, exceto em fla-
grante, nos dias próximos à 
votação. Gurcacz concorreu 
ao Governo do Estado de 
Rondônia no primeiro tur-
no, mas não foi eleito.

Na manifestação, os 
advogados do Senado ale-

gam que a prisão é prema-
tura porque ainda cabem 
recursos e o processo não 
transitou em julgado. Pelo 
mesmo motivo, os advoga-
dos afirmam que o manda-
to do parlamentar não pode 
ser cassado. 

“Encontra-se ausente 
um dos requisitos necessá-
rios para a adoção de me-
dida tão drástica. Os temas 
referentes à votação da per-
da do mandato do senador 
e em relação à prisão do 
parlamentar reclamam e 
exigem o reconhecimento 
do trânsito em julgado da 
condenação criminal.

Em setembro, após a 
decisão do Supremo, em 

nota à imprensa, Gurgacz 
se disse surpreso com a 
decisão da Corte, que, para 
ele, viola o “amplo direi-
to de defesa” ao “queimar 
etapas e direitos garanti-
dos pela lei.

Algumas ações acontecem 
de forma rotineira, como 

as visitas domiciliares 
e a realização do 

Levantamento Rápido do 
Índice de Infestação por 
Aedes aegypti (LIRAa)

André Richter
Da Agência Brasil

A ordem não foi 
cumprida devido ao 

período eleitoral, que 
impede a prisão de 

eleitores e candidatos, 
exceto em flagrante, 
nos dias próximos à 

votação 

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Acir foi condenado a quatro anos e seis meses em regime semiaberto pela prática de crime contra o sistema financeiro nacional

ELEIÇÕES

2018
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Dia das Crianças
Cerca de 500 crianças e adolescentes, além de seus pais, 
participaram ontem da programação especial realizada pela 
Funad, com uma manhã de brincadeiras e diversão. Página 8 Fo
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Foi a maior apreensão de droga registrada este ano no Estado; material foi levado para a Polícia Federal, em Cabedelo 

A Polícia Militar apreen-
deu 2.135 quilos de maconha, 
no início da tarde de ontem, 
em uma casa que era utiliza-
da pelo tráfico para o arma-
zenamento e distribuição de 
drogas, na cidade de Conde, 
no Litoral Sul da Paraíba. A 
residência que guardava toda 
a carga ficava em uma área 
pouco habitada, no distrito 
de Jacumã, onde geralmente 
só tem movimentação de pes-
soas durante o verão. Esta foi a 
maior apreensão já registrada 
este ano no Estado.

A PM chegou até a resi-
dência, que estava em cons-
trução e com as drogas es-
palhadas pelos cômodos, por 
meio de denúncias que rela-
tavam que pessoas suspeitas 
estariam entrando e saindo 
com frequência na casa, o que 
não é comum nesta época do 
ano, conforme contou o co-
mandante da 1ª Companhia 
Independente, major Melqui-
sedec Lima.

“Esse fato relatado nas 
denúncias chamou a atenção, 
principalmente por ser em 

uma área desabitada e afas-
tada do centro de Jacumã. 
Enviamos equipes até o local 
e lá foi encontrada toda essa 
droga, que era guardada por 
dois suspeitos que consegui-
ram fugir ao perceber que as 
viaturas estavam próximas. 
Eles estão sendo procurados”, 
detalhou o major.

Além do entorpecente, a 
PM encontrou também anota-
ções que possivelmente eram 
da movimentação financeira 
do tráfico e indicavam prová-
veis destinatários da maconha. 
Todo o material será objeto de 
investigação e foi levado para a 
Polícia Federal, em Cabedelo.

A Polícia Militar chega ao 
10º mês de 2018 com um sal-
do operacional de 4.628 kg de 
drogas retiradas de circulação 
na Paraíba, em ações e opera-
ções próprias ou em conjun-
to com outras instituições, a 
exemplo da que aconteceu em 
Itabaiana, em 24 de fevereiro 
deste ano, quando as Polícias 
Militar e Civil apreenderam 
1.678 quilos de maconha e 
prenderam três suspeitos.

Duas toneladas de maconha 
são apreendidas em Jacumã

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Novo sistema 

Banco de Dados facilita o 
registro de desaparecidos

Polícia Militar discute atuação 
no 2o turno das eleições na PB

A Secretaria da Segu-
rança e Defesa Social, através 
da Delegacia Geral da Polícia 
Civil, criou o Banco de Dados 
de Pessoas Desaparecidas 
com o objetivo de oferecer 
suporte às buscas e investi-
gações de pessoas desapa-
recidas. Na edição de sábado 
(6), o Diário Oficial publicou 
a Portaria 450/2018 criando 
o novo sistema que irá adotar 
medidas adequadas ao regis-
tro de ocorrências referentes 
a esse tipo de caso.

De acordo com a porta-
ria, assinada pelo delegado 
geral da Polícia Civil da Paraí-
ba, João Alves de Albuquer-
que, o Banco de Dados será 
integrado a outros cadastros 
de pessoas desaparecidas 
do Estado, como também 
ligado à rede de Integração 

Nacional de Informações de 
Segurança Pública, Justiça 
e Fiscalização (Infoseg), do 
Governo Federal.

O registro de desapare-
cimento de crianças ou ado-
lescentes deverá ser comu-
nicado imediatamente aos 
portos, aeroportos, Polícia 
Rodoviária e companhias de 
transporte interestaduais e 
internacionais, com todos os 
dados da pessoa desapare-
cida. Isto deverá ser feito no 
prazo máximo de 24 horas, 
conforme a portaria.

O registro de ocorrência 
de pessoa desaparecida po-
derá ser realizado em qual-
quer Delegacia de Polícia e 
também através da delegacia 
online, no endereço eletrô-
nico www.delegaciaonlinne.
pb.gov.br. No registro deverá 
constar: qualificação pes-
soal do notificante; dados 
pessoais e características 

físicas da pessoa desapare-
cida, bem como identidade 
de gênero, orientação sexual 
e raça/cor da pessoa desa-
parecida e ainda especifica-
ção ou última informação 
do momento e local da ocor-
rência, fotografia atual e di-
gitalizada do desaparecido.

Todas as ocorrências 
deverão ser encaminhadas 
à Delegacia Geral, às Dele-
gacias de homicídios, que 
em João Pessoa, Campi-
na Grande e Patos ficarão 
responsáveis pelas inves-
tigações, e ainda às Delega-
cias Regionais. A portaria 
recomenda que quando a 
pessoa procurada apare-
cer deverá ser comunicado 
imediatamente à polícia, 
de preferência na delega-
cia onde houve o registro 
do desaparecimento. Outra 
recomendação é que haja 
agilidade no registro.

A Polícia Militar já 
começou o traba-
lho de segurança 
para o 2º turno das 
eleições presiden-

ciais na Paraíba. O comandan-
te-geral da PM, coronel Euller 
Chaves, realizou uma reunião 
com vários oficiais, na manhã 
de ontem, para discutir a atua-
ção da corporação nas próxi-
mas três semanas.

Na oportunidade, o coro-
nel Euller avaliou os resulta-
dos da operação Voto Seguro 
e disse que o trabalho será 
mantido para garantir a tran-
quilidade neste 2º turno. “A 
operação Voto Seguro garan-
tiu a tranquilidade das elei-
ções, com um trabalho inte-
grado da Justiça Eleitoral, das 
Polícias Militar, Civil, Federal, 
Rodoviária Federal, Corpo de 
Bombeiros Militar e vários ou-
tros órgãos que atuaram para 
proporcionar a tranquilidade 
que predominou durante o 
pleito”, disse.

Coronel Euller destacou 
que o trabalho da seguran-
ça para o 2º turno começa 

a partir de agora. “Estamos 
passando as diretrizes para 
os comandos de todas as uni-
dades no Estado, que atuarão 
com o mesmo profissionalis-
mo para garantir a seguran-
ça nos eventos eleitorais que 
as coordenações das duas 
candidaturas devem passar 
previamente para a Justiça 
Eleitoral. Esses eventos em 
massa terão reforço e uma 
atenção redobrada, as de-
núncias serão prontamente 
analisadas e contamos com 
a consciência e colabora-
ção das pessoas para que a 
tranquilidade das eleições 
permaneça em evidência”, 
ressaltou.   

O coordenador do Esta-
do Maior Estratégico, coronel 
Lamark Victor, disse que o efe-
tivo para o dia da eleição será 
de mais de 4.500 policiais e 
bombeiros militares. “Tere-
mos alguns incrementos e 
ajustes, conforme a dinâmica 
do trabalho, mas o foco agora 
é a campanha, para garantir a 
tranquilidade durante as pró-
ximas três semanas, no dia da 

votação e na comemoração do 
resultado”, falou.

Dados
Foram realizados 122 

atendimentos de ocorrências 
de natureza eleitoral, da quar-
ta-feira (3) até o domingo (7), 
sendo que em 62 casos foram 
constatados indícios de crime. 
No período, 77 pessoas foram 
conduzidas até as delegacias 
ou apresentadas na Justiça 
Eleitoral.

O maior número de aten-
dimentos de ocorrências foi 
em relação à tentativa de com-
pra de votos, com 41 chama-
dos, sendo em 12 deles cons-
tatado algum tipo de indício. 
O número é menor que em 
2016, quando teve 41 casos.

O dia do pleito foi o que 
mais teve ocorrências cons-
tatadas este ano, com 47 no 
total, sendo 20 delas por 
propaganda eleitoral irregu-
lar, 12 por tentativa de com-
pra de votos e as outras por 
outros tipos de irregularida-
des proibidas pela legislação 
eleitoral.

Pessoas desaparecidas no Estado
Segundo o Anuário Brasileiro de 

Segurança Pública, a Paraíba sofreu 
um aumento de 150% no número 
de desaparecidos, entre os anos 
de 2006 e 2017, enquanto que a 
quantidade de pessoas localizadas 
atingiu uma proporção de 350% a 
mais que o ano anterior.

Segundo a delegada Cassandra 
Duarte, assessoria de Ações Estraté-
gicas da Secretaria de Segurança e 
Defesa Social, em 2016 haviam 74 
desaparecidos no Estado, sendo que 
40 foram encontrados. No ano se-
guinte, 184 pessoas foram achadas 
de 185 que estavam desaparecidas. 

Nos dois últimos anos, o número de 
desaparecidos aumentou porque o 
sistema de alimentação de dados 
sofreu uma atualização, facilitando 
a forma de registrar todos os desa-
parecidos do Estado.

A utilização da delegacia online 
para o registro de ocorrências, bem 
como para encontrar desaparecidos, 
tem dado bons resultados. Essa fer-
ramenta é recente, como informa a 
delegada Cassandra Duarte. Para 
ela, além de facilitar o trabalho da 
polícia, agiliza o registro do Boletim 
de Ocorrência, “porque pode ser 
feita de casa”, ressalta.

Vários oficiais participaram ontem da reunião, quando também foi feita uma avaliação da segurança do 1º turno

Foto: Secom-PB

Maconha estava em uma casa que era utilizada pelo tráfico para o armazenamento e distribuição de droga na cidade do Conde, Litoral Sul do Estado 

Foto: Wagner Varela

ELEIÇÕES

2018
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Leilões de 904 veículos acontecem no dia 16 no Espaço Cultural, em João Pessoa, e no dia 18, na Fiep, em Campina Grande 
O Departamento Esta-

dual de Trânsito (Detran-PB) 
abre hoje e amanhã, o pátio 
do órgão, em Mangabeira, 
para visitação dos interes-
sados nos 399 veículos que 
irão a leilão no próximo dia 
16, a partir das 9h, na Praça 
do Povo do Espaço Cultural 
José Lins do Rêgo. 

Nesse evento de João 
Pessoa, estarão à venda 380 
motos e 19 automóveis re-
colhidos à sede pela prática 
de infrações ao Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB) e 
não resgatados pelos seus 
proprietários nos prazos e 
na forma da legislação vigen-
te. A inspeção visual estará 
aberta das 8h às 12h e das 
14h às 16h30. 

Em Campina Grande, 
essa visitação será nos dias 
15 e 16 próximos, das 8h 
às 12h e das 14h às 16h, no 
pátio da 1ª Ciretran, quando 
serão colocados à disposição 
dos interessados 505 veícu-
los que irão a leilão no pró-
ximo dia 18, a partir das 9h, 
na Federação das Indústrias 
do Estado da Paraíba (Fiep). 
Nesse evento, serão dispo-
nibilizados 492 motos e 13 
automóveis.

Segundo o edital do lei-
lão, “é assegurado a todo 
interessado o direito de ins-
pecionar, visualmente, todos 
os veículos automotores, nos 
dias e horários indicados, pelo 
que ninguém poderá, poste-
riormente, alegar qualquer 
desconhecimento do Estado 
de conservação dos bens, ob-
jetos do presente leilão”.

Segundo o presidente da 
Comissão de Leilão do De-
tran-PB, Eugênio Pacelli, o 
veículo considerado recupe-
rável poderá voltar a circu-
lar, desde que o arrematante 
tome as providências neces-
sárias. “Já o veículo conside-
rado sucateado não poderá 
voltar a circular, devendo ser 
baixado no Registro Nacio-
nal de Veículos Automotores, 
com destinação exclusiva 
para desmonte e reaprovei-
tamento comercial de suas 
peças e partes metálicas”, 
ressaltou. 

Eugênio Pacelli destacou 
ainda que o lance mínimo não 
poderá ser inferior ao valor 
da avaliação corresponden-
te. Mais informações, veja 
edital no site do Detran-PB 
(www.detran.pb.gov.br), no 
menu “Leilões”.

Detran-PB abre visitação aos 
veículos que serão leiloados 

Mayday para o desemprego
Caso a altitude da cabine de um 

avião ultrapasse os 14 mil pés (o nor-
mal são 8 mil), ocasionando a famosa 
despressurização, máscaras de oxigênio 
automaticamente são liberadas, para 
que os passageiros tenham suprimento 
de oxigênio enquanto os pilotos condu-
zem a aeronave a uma altitude segura 
em que possam respirar sem o auxílio 
das máscaras.

E quando o nosso grande avião Bra-
sil atinge a marca dos quase 14 milhões 
de desempregados, o que fazem seus 
pilotos? Nada! Absolutamente nada! 
Nesse avião, não existe um sistema 
automático para disponibilizar vagas 
de emprego até que a economia do país 
volte a crescer. Os pilotos do Brasil estão 
aparentemente preocupados com outros 
assuntos. O Legislativo, com a eleição. 
O Judiciário, com o aumento de seus 
próprios salários. E o Executivo, apenas 
aguardando o fim do mandato. Como 

essa pane não compromete o voo em si, 
mas apenas a sobrevivência dos passa-
geiros, eles prosseguem o voo como se 
não houvesse nada como o avião.

O avião Brasil já se encontra há 
muito tempo numa situação de mayday. 
Todavia, como a atual tripulação não irá 
acionar o botão no painel superior para 
liberar manualmente as máscaras de 
oxigênio, restará aos novos pilotos, que 
assumirão o comando da aeronave em 
janeiro, a solução imediata e firme dessa 
pane. Os 13 milhões de desempregados 
não podem esperar uma hora a mais de 
voo sequer. Pela média de contratações 
(400 mil vagas abertas no primeiro 
semestre), precisaríamos de inaceitáveis 
17 anos para zerar esse estoque. Isso 
sem somar o acréscimo da população 
que está atingindo a idade para traba-
lhar e chegando ao mercado de trabalho 
a cada ano.

Praticamente todos os postulantes 

ao cargo de comandante do avião Brasil 
propõem a mesma cartilha para resolver 
a pane: reforma da Previdência, reforma 
tributária, redução do déficit fiscal etc. e 
tal. Essas reformas, por mais bem-vindas 
e necessárias que sejam, levarão meses, 
senão anos, para serem implementadas. 
Isso se o Congresso aprová-las. E até lá, 
quando vão cair as máscaras para ga-
rantir a sobrevivências dos passageiros 
desempregados?

Nenhum candidato, efetivamente, 
apresentou propostas, pelo menos até 
agora, de como resolver a pane do em-
prego de forma imediata e firme.

Nós, pilotos, quando temos uma 
emergência em voo, agimos imediata e 
assertivamente para saná-la o mais rápi-
do possível. Espera-se a mesma atitude 
do comandante eleito para assumir o 
avião em pane chamado Brasil. Se nem 
ele (ou ela) ou seus economistas tiverem 
uma proposta, sugiro dar um control 

C - control V no famoso e bem-sucedido 
programa do presidente Roosevelt para 
combater a Grande Depressão america-
na nos anos 1930, conhecido por New 
Deal.

Para efeito de comparação, naquele 
período, o desemprego chegou a 25% 
nos EUA. Hoje, no Brasil de 2018, só 
na faixa etária dos jovens de 18 a 24 
anos, essa taxa chega a alarmantes e 
inaceitáveis 27%. Trata-se ou não uma 
situação de mayday, que pede o aciona-
mento imediato do botão de liberação de 
oxigênio para os milhões de passageiros 
desempregados a bordo do avião Brasil? 
Por favor, senhor candidato: resolva essa 
pane assim que assumir o comando do 
voo.  Como comandante do avião Brasil, 
você tem a obrigação de solucioná-la.

(Sady Bordin, piloto de linha aérea e 
presidente-fundador da ONG Eu Consi-
go, que ajuda quem está sem emprego a 
conseguir um).

Sady Bordin 
jean.feder@comuniquese1.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Carros e motos estarão disponíveis para visitação hoje e amanhã, no pátio do Detran, na capital, e nos dias 15 e 16, na 1ª Ciretran, em Campina Grande

Foto: Secom-PB

SERVIÇO
n Visitação ao pátio da sede de 
Mangabeira (Leilão do dia 16)
Dias: 10 e 11 de outubro
Hora: 8h às 12h e 14h às 16h30

n Visitação ao pátio da 1a Ciretran, 
em Campina Grande (Leilão do dia 18)
Dias: 15 e 16 de outubro
Hora: 8h às 12h e 14h às 16h

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep) alterou a data de apli-
cação das provas do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
para pessoas privadas de 
liberdade e jovens sob me-
dida socioeducativa que in-
clua privação de liberdade 
(Enem PPL) para os dias 
11 e 12 de dezembro. A re-
tificação está publicada no 
edital do exame, publicado 
no Diário Oficial da União de 
segunda-feira (8).

No primeiro dia do exa-
me, 11 de dezembro, serão 
aplicadas as provas de Lin-

guagens, Códigos e suas Tec-
nologias, Redação e Ciências 
Humanas e suas Tecnologias. 
A aplicação terá cinco horas e 
30 minutos de duração, con-
tadas a partir da autorização 
do aplicador para o início das 
provas. Já no segundo dia do 
exame, 12 de dezembro, se-
rão aplicadas as provas de 
Ciências da Natureza e suas 
Tecnologias e Matemática e 
suas Tecnologias. A aplicação 
terá cinco horas de duração, 
contadas a partir da auto-
rização do aplicador. As de-
mais disposições do Edital nº 
76, de 29 de agosto de 2018, 
são mantidas.

O Enem PPL tem como 
principal finalidade a ava-
liação individual do desem-
penho do participante ao fi-
nal do Ensino Médio. Assim 
como no Enem regular, se-
rão aplicadas quatro provas 
objetivas, cada uma com 45 
questões de múltipla esco-
lha e uma redação em Lín-
gua Portuguesa.

Cada unidade prisio-
nal ou socioeducativa indi-
cada terá um responsável 
pedagógico com acesso ao 
sistema de inscrição e suas 
funcionalidades. Ele será 
responsável pela realiza-
ção e acompanhamento das 

inscrições; distribuição dos 
candidatos nas salas; trans-
ferência de participantes en-
tre as unidades, se for o caso, 
dentro do prazo previsto 
para inscrição; exclusão de 
participantes que tiverem 
sua liberdade decretada. 

O responsável pedagó-
gico acessará os resultados 
obtidos pelos participantes, 
pleiteará sua participação 
no Sistema de Seleção Uni-
ficada (SiSU) e em outros 
programas de acesso ao En-
sino Superior, se possível. 
Ele também divulgará as 
informações sobre o exame 
aos participantes e indicará, 

caso necessário, assistente 
pedagógico que o auxiliará 
na realização das inscrições 
dos participantes e que terá 
as mesmas incumbências do 
responsável pedagógico.

Exame – O Enem PPL 
2018 é destinado a pessoas 
submetidas a penas priva-
tivas de liberdade e jovens 
sob medida socioeducativa 
que inclua privação de liber-
dade. Os participantes, com 
idade a partir de 18 anos, 
poderão utilizar o desempe-
nho no exame como meca-
nismo único, alternativo ou 
complementar para acesso 
à educação superior. Já os 

participantes menores de 18 
anos, considerados treinei-
ros, só poderão utilizar os 
seus resultados individuais 
do exame para a autoavalia-
ção de conhecimentos.

Privados de liberdade fazem exame em dezembro

Enem PPL tem como 
principal finalidade a 
avaliação individual 
do desempenho do 
participante ao final 

do Ensino Médio
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Serão utilizados mais 35 homens, além do pessoal de serviço diário, e postos de observação terão um maior número de militares

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba vai refor-
çar o efetivo para o próximo 
fim de semana quando é re-
gistrado mais um feriadão 
em 2018. Serão utilizados 
mais 35 militares, além do 
pessoal do serviço diário. 
Segundo o tenente-coronel 
Keoman Nascimento, co-
mandante do Batalhão de 
Busca e Salvamento, os 14 
postos de observação (PO) 
receberão um maior número 
de militares.

Keoman Nascimento dis-
se que durante o feriadão as 
equipes do Corpo de Bombei-
ros irão utilizar para o salva-
mento aquático os flutuadores, 
pranchões de salvamento, na-
dadeiras, botes infláveis e mo-
tos aquáticas (jet skis), além de 
binóculos de longo alcance.

Em Cabedelo, que faz 
parte da Região Metropolita-
na de João Pessoa, os postos 
de salva-vidas também serão 
reforçados. A área merece 
maior atenção devido ao 
grande número de marinas 
com a presença de motos 
aquáticas (jet ski) e outros 
tipos de embarcações e a 
preocupação é o uso de be-
bida alcoólica por parte dos 
condutores. A Companhia In-
dependente dos Bombeiros 
de Cabedelo é responsável 
pela segurança dos banhis-
tas da Praia do Bessa até 
Lucena. O major Chalton Ri-
beiro, comandante da com-
panhia, disse que a fiscaliza-
ção será intensificada na orla 
marítima da região norte do 
Estado.

Todos os postos de sal-
va-vidas instalados na orla 
marítima de João Pessoa, 
que compreende da praia de 

Bombeiros reforçam efetivo 
para o feriadão na Paraíba
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Cabo Branco ao Bessa, rece-
berão reforços, tanto de pes-
soal como também de equi-
pamentos. “O nosso objetivo 
é garantir a segurança dos 
banhistas”, revela o coman-
dante do BBS.

Com o objetivo de pre-
venir acidentes nas praias, 
principalmente afogamen-
tos, o Corpo de Bombeiros 
dá algumas dicas para fre-
quentadores de balneários, 
piscinas públicas e clubes: 
ande, não corra, os pisos 
próximos as piscinas podem 
se tornar escorregadios; 
evite correr na beira da pis-

cina e, sempre que possível, 
utilize as escadas para en-
trar e sair.

É importante, lembra o 
tenente-coronel Keoman, a 
pessoa prestar atenção an-
tes de mergulhar, pois mui-
tos acidentes acontecem 
por banhistas que mergu-
lham de cabeça em piscinas 
rasas. “Por isso sempre ob-
serve bem antes de mergu-
lhar. E o mesmo vale para 
choque com outras pes-
soas”, orienta.

Outra importante dica 
é em relação a brincadeiras 
violentas dentro de piscina, 

tais como lutas ou “cavali-
nhos”, pois uma batida com 
a cabeça nas paredes pode 
levar a inconsciência e resul-
tar em afogamento. E ainda 
ter atenção para a sucção, 
pois a água da piscina está 
em constante filtração; man-
ter atenção constante nas 
crianças, idosos e portado-
res de necessidades espe-
ciais e evitar o uso de boias e 
flutuadores, pois eles podem 
causar uma falsa sensação 
de segurança. O tenente-co-
ronel Keoman recomenda o 
uso de colete salva-vidas e 
nunca nadar sozinho.

Dicas de prevenção e cuidados 

1. Nunca nade sozinho.

2. Mantenha atenção constante nas crianças, idosos e portadores de 
necessidades especiais.

3. Evite o uso de boias e flutuadores, pois eles podem causar uma falsa 
sensação de segurança, prefira usar colete salva-vidas.

4. Nunca tente salvar alguém se não tiver condições, muitas pessoas 
morrem dessa forma, acione o Corpo de Bombeiros pelo 193.

5. Evite mergulhar na água de cabeça em locais rasos ou de profundi-
dade desconhecida, sempre entre primeiramente na água com os pés.

6. Evite nadar próximo da área de trafego de embarcações, ou em locais 
destinados a prática de esportes aquáticos (surfe, stand up, kite surf, etc).

7. Leve as crianças perdidas para o posto de guarda-vidas mais próximo.

8. Evite ingerir bebidas alcoólicas e alimentos pesados antes de entrar na água.

Jet skis serão utilizadas para o salvamento aquático no mar e nos açudes do Estado para garantir a segurança 
dos banhistas, além  de flutuadores, pranchões, nadadeiras, botes infláveis e binóculos de longo alcance 

Foto: Secom-PB

Programação definida

Romaria da Guia acontece 
na sexta-feira em Lucena

A Arquidiocese da 
Paraíba divulgou ontem a 
programação da 29ª edi-
ção da Romaria da Guia, na 
cidade de Lucena, Litoral 
Norte do Estado, progra-
mada para a sexta-feira 
(12). A Festa da Guia é rea-
lizada há mais de 100 anos, 
mas a Romaria começou a 
partir de 1990. Muitos fiéis 
participam da caminhada 
do Centro de Lucena até o 
Santuário na zona rural do 
município, no Litoral Norte 
da Paraíba. O percurso da 
Romaria é de aproxima-
damente 10 quilômetros e 
atrai participantes de to-
das as regiões da Paraíba e 
de estados vizinhos.

De acordo com a pro-
gramação, o local de con-
centração e saída dos fiéis 
será a Matriz da Paróquia 
Sagrado Coração de Jesus 
Menino, no Centro de Lu-

cena. Em seguida, está pro-
gramada, para às 8h, missa 
campal no pátio do Santuá-
rio da Guia, presidida pelo 
arcebispo da Paraíba, Dom 
Manoel Delson.

O ato religioso será 
acompanhado pelos freis 
Rômulo Davi da Silva, José 
Adriano Gomes da Silva 
(Prior), Fábio Rodrigues da 
Silva e Rômulo Davi da Sil-
va, além do diácono Eduar-
do Jorge de Aquino Lima.

Santuário da Guia
Os carmelitas chega-

ram à Paraíba em 1591. 
Depois de fundarem o 
convento e a Igreja de Nos-
sa Senhora do Carmo, no 
Centro de João Pessoa, eles 
iniciaram uma missão ao 
norte do Rio Paraíba, no 
alto de uma colina, local 
onde existia uma povoação 
indígena, para realizar um 
trabalho social e catequéti-
co com os nativos. 

A construção da Igreja 

de Nossa Senhora da Guia 
teve início no final do sé-
culo XVI e foi concluída na 
segunda metade do século 
XVIII. É uma construção 
sólida em pedra calcária, 
com um efeito plástico que 
caracteriza o estilo barroco 
tropical (uma das únicas 
do gênero no Brasil). Já no 
interior da igreja há obras 
de arte no estilo rococó. 

Com a saída dos car-
melitas, em meados do sé-
culo XIX, o santuário ficou 
em ruínas e o convento foi 
demolido, ficando apenas 
os alicerces e as amarra-
ções do telhado. Na década 
de 80 do século passado, 
o Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Na-
cional (Iphan) restaurou a 
igreja e reurbanizou toda 
a área adjacente, recupe-
rando as características 
do santuário no período 
colonial. Atualmente o san-
tuário é administrado por 
frades carmelitas.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

A Secretaria Munici-
pal de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Procon-
JP) realizou pesquisa 
sobre o preço de brin-
quedos para os pais que 
pretendem presentear os 
filhos no Dia da Criança, 
nesta sexta-feira (12). O 
Procon-JP encontrou uma 
variação de até 130,77% 
em alguns produtos. Fo-
ram pesquisados 451 
itens em sete estabeleci-
mentos da capital. A pes-
quisa completa pode ser 
encontrada no link  ht-
tps://midi.as/hFt2

A maior diferença de 
preço encontrada pelo 
Procon-JP foi do brinque-
do “Carro Carregadeira 
Still”. Enquanto o mesmo 
produto por ser encontra-
do por R$29,90 nas Lojas 
Americanas, é vendido por 
R$69,00 na Loja Brinque-
dos e Presentes, no bairro 
de Tambaú. A diferença no 
mesmo produto chega a 
uma variação de 130,77%. 
Outro produto, cuja varia-
ção chega a 100% é a Bar-

bie Básica, que é vendida 
por R$19,99 nas Lojas 
Americanas e por R$39,99 
na Le Biscuit.

O Procon-JP também 
detectou as menores dife-
renças de preços. A boneca 
Baby Alive Papinha Diver-
tida é vendida por valores 
que vão de R$299,90 a 
R$299,99, configurando 
uma variação de 0,03%. O 
Procon-JP também detec-
tou uma série de produtos 
cujas variações estão infe-
riores a 5%.

O Procon-JP alerta 
aos pais para que, além 
de pesquisar os preços e 
verificar onde comprar 
mais barato, já que exis-
tem grandes diferenças 
nos preços para uma mes-
ma marca e modelo, tam-
bém prestem atenção à 
qualidade.  A orientação 
é ficar atento ao selo de 
qualidade do Inmetro e às 
especificações técnicas do 
produto nas embalagens, 
a exemplo da compatibi-
lidade com a idade, por 
questões de segurança.

Preço de brinquedos 
varia até 130% em JP

A Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB) 
realiza hoje e amanhã, na 
capital, um movimento em 
defesa da universidade pú-
blica e da democracia. As 
atividades começam às 7h 
no CCHLA, com as “Cami-
nhadas nos Centros”.

O ponto alto será ama-
nhã com a “Plenária em 
Defesa da Universidade e 
das Liberdades Democrá-
ticas”, às 17h no Centro de 
Vivência, enquanto que a 
“Caminhadas nos Centros” 
será realizada às 7h com 
concentração no Bloco de 
Física. Segundo o professor 
Marcelo Sitcovsky, o objeti-
vo é dialogar com a comu-
nidade acadêmica, tendo 
em vista o 2º turno das 
eleições. “É hora de cons-
truir um movimento contra 
o autoritarismo e o ódio ex-
pressos na candidatura de 
Bolsonaro”, destacou.

UFPB realiza 
ações em 
defesa da 
democracia
Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com
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Brincadeiras educativas voltadas para a preservação do meio ambiente marcaram o dia de comemoração 

A Superintendência de 
Administração do Meio Am-
biente (Sudema), lançou on-
tem na Escola Estadual de En-
sino Fundamental José Vieira, 
no bairro de Tambauzinho, em 
João Pessoa, uma programação 
especial pelo Dia da Criança 
em defesa do Meio Ambiente. 
O dia foi marcado com mui-
tas brincadeiras educativas. 
A coordenadora de Educação 
Ambiental da Sudema, Taciana 
Wanderley, explicou que o ob-
jetivo foi alertar as crianças so-
bre o uso de produtos descar-
táveis que são nocivos ao meio 
ambiente. Hoje, a programação 
da Sudema pelo Dia da Criança 
será realizada a partir das 14h, 
no Hospital de Emergência e 
Trauma da capital. 

Na escola, os técnicos do 
Ibama distribuíram copinhos 
sanfonados (copos que após 
o uso podem ser guardados 
no bolso),  para as crianças no 
sentido de que elas parem de 
utilizar copos descartáveis. "A 
ideia é fazer com que as crian-
ças também utilizem os copos 
sanfonados em suas casas", 
disse Taciana, informando que 
elas também receberam uma 
cartilha contendo uma trilha 
ecológica temática para joga-
rem e pintarem os animais.

A distribuição dos copos 
sanfonados tem uma expli-
cação: os copos descartáveis 
levam muitos anos para se 
decompor e são bastante no-
civos ao meio ambiente. "Além 
dos copos descartáveis, nós 
também estamos fazendo 
uma campanha contra o uso 
de canudinhos, que também 
degradam o meio ambiente" 
disse Taciana, revelando que a 
Sudema distribuiu para todos 
os funcionários canecas para 
que eles utilizem para tomar 

água ou café. Para os visitantes 
do órgão, a água e o café são 
servidos em canecas de porce-
lana, tudo em defesa do meio 
ambiente.

As atividades pelo Dia 
da Criança através da Sude-
ma prosseguem hoje a partir 
das 14h, no Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena e na 
sexta-feira, das 13h às  16h, 
no Jardim Botânico Benjamin 
Maranhão (JBBM), com a rea-
lização de uma trilha temáti-
ca com a participação de 20 
crianças que devem participar 
acompanhadas de uma pessoa 
que pode ser o pai, a mãe ou o 
responsável. 

A coordenadora do setor 
da Educação Ambiental da 
Sudema destacou a relevância 
da ação. “Por meio das ativi-
dades lúdicas mostraremos 
às crianças a importância da 
preservação ambiental para 
que elas sejam multiplicado-
ras das causas ambientais. São 
elas que herdarão esse plane-
ta e acreditamos que agirão 
diferente, no que diz respeito 
aos cuidados com o  meio am-
biente”, ressaltou.

Programação
A doação de brinquedos à 

Brinquedoteca do Hospital Es-
tadual de Emergência e Trau-
ma Senador Humberto Luce-
na será realizada hoje às 14h. 
Logo em seguida haverá uma 
oficina e uma tarde de brinca-
deiras educativas com mate-
riais recicláveis para crianças 
internas na unidade de saúde.

Na sexta, a programação 
será realizada no Jardim Botâ-
nico Benjamin Maranhão, das 
13h às 16h. Na oportunidade, 
serão oferecidas oficinas, tri-
lhas, cineminha, atividades 
educativas e brincadeiras tra-
dicionais. A atividade será gra-
tuita e aberta ao público.

Dia da Criança: Sudema inicia 
atividades em escola da capital

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Programação especial

Funad homenageia usuários com muitas brincadeiras

Cerca de 500 crianças 
e adolescentes, além de 
seus pais, participaram na 
manhã de ontem da progra-
mação especial realizada 
pela Fundação Centro Inte-
grado de Apoio ao Portador 
de Deficiência (Funad) pelo 
Dia das Crianças.  Alunos, 
usuários e pais tiveram 
uma manhã de brincadei-
ras, de confraternização e 
muita diversão.

Segundo a presidente 
da Funad, Simone Jordão, a 
festa teve oficinas, brinca-
deiras, palhaços, pula-pula, 
capoeira, pintura de rosto e 
distribuição de bombons, al-
godão doce, brindes e lanche 
para os participantes. Além 
de homenagear as crianças 
que são atendidas pela ins-
tituição, o evento foi impor-
tante por ser uma oportu-
nidade de integração entre 
usuários, reabilitadores e 
familiares dos usuários.

Simone explicou que, 
além das brincadeiras, o 
objetivo maior foi desper-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

José Alves 
zavieira2@gmail.com

tar a criatividade das crian-
ças e dos adolescentes com 
deficiência. "A instituição 
tem diversos parceiros, a 
exemplo do INSS e empre-
sas públicas e privadas que 
buscam fortalecer o apren-
dizado dos usuários. Desde 
o ano de 2011, o Governo 
do Estado tem ampliado os 

serviços para que os usuá-
rios sejam bem atendidos 
por profissionais qualifi-
cados e sensíveis que en-
tendem a capacidade das 
crianças e dos adolescen-
tes. E é por este motivo que 
estamos tendo bons resul-
tados nos indicadores de 
atendimento, inclusive am-

pliando a oferta de vagas 
para pessoas com deficiên-
cia no mercado de traba-
lho", informou.

Ainda segundo Simone 
o grande propósito da Fu-
nad é trabalhar em prol da 
inclusão social. "Precisamos 
ficar atentos para que o país 
continue firme tendo repre-

sentantes que trabalhem pe-
las minorias, principalmen-
te porque as crianças com 
deficiência estão no proces-
so de inclusão social".

Serviço
A Fundação Centro In-

tegrado de Apoio ao Porta-
dor de Deficiência (Funad) 
é um órgão do Governo da 
Paraíba, vinculada à Secre-
taria de Estado da Educação, 
referência no Serviço de Ha-
bilitação e Reabilitação nas 
quatro áreas da deficiência 
(física, intelectual, visual e 
auditiva), em todo o Estado, 
onde as pessoas com defi-
ciência são atendidas por 
uma equipe multidisciplinar.

A missão da instituição 
é implementar políticas, pro-
gramas e serviços nas áreas 
de saúde, inclusão social e 
educação, voltados para as 
pessoas com deficiência, 
promovendo uma melhor 
qualidade de vida, bem-estar 
social e cidadania.

A Funad atende pes-
soas de todas as idades com 
deficiência temporária ou 
permanente: Intelectual, vi-

sual, auditiva, física, múlti-
pla, acidentados do trânsito, 
do trabalho, pessoas com 
transtornos globais do de-
senvolvimento TEA - Trans-
torno do Espectro Autista e 
pessoas com altas habilida-
des/superdotação. A Funad 
se situa na Rua Dr. Orestes 
Lisboa, s/n, no bairro Pedro 
Gondim, em João Pessoa e 
funciona das 7h às 17h. O te-
lefone para contato é o  (83) 
3244-2451

A Funad conta atual-
mente com mais de 400 pro-
fissionais de diversas secre-
tarias, órgãos do governo 
e da própria instituição, 
entre médicos, fisiotera-
peutas, assistentes sociais, 
nutricionistas e professores 
que dão aulas na Escola Ana 
Paula que funciona dentro 
da Funad. A sede da insti-
tuição foi ampliada recente-
mente pelo Governo do Es-
tado. Simone lembrou que 
em 2011, a Funad atendia 
cerca de dois mil usuários 
por mês e hoje são atendi-
dos praticamente cinco mil 
usuários entre crianças, 
adolescentes e adultos.

Pintura de rosto foi uma das atividades preferidas das crianças, que tiveram ainda oficinas, palhaços e pula-pula

Foto: Evandro Pereira

Criançada recebeu uma cartilha com trilha ecológica temática e copos sanfonados para substituir os descartáveis, que são nocivos ao meio ambioente 

Fotos: Evandro Pereira

Fala povo
Para as crianças da Escola Estadual de Ensino Fundamental José Vieira, o dia foi de muita diversão e de apren-

dizado. "Afinal", disse a coordenadora de Educação Ambiental da Sudema, Taciana Wanderley, "são as crianças que 
herdarão o planeta e nada melhor que atividades educativas para transformá-las". 

Sou estudante da quarta 
série e aqui me sinto bem porque 
as tias nos ensinam muito bem. 

O dia de hoje na escola está 
sendo incrivelmente muito legal 

porque estamos realmente 
comemorando o nosso dia com 

diversão e ao mesmo tempo 
aprendendo como defender o 

meio ambiente 

A escola é muito legal pra 
mim e é o local que mais gosto 
de ficar. Moro com minha avô, 
mas gosto de ficar mais tempo 
na escola, porque aqui tanto 

aprendo, como brinco com meus 
amiguinhos. Gosto demais dessa 
escola e hoje estamos tendo o 
dia todo de brincadeiras pelo 

nosso dia 

Estamos nos divertindo 
muito hoje porque a escola está 

realizando o Dia da Criança. 
Gosto de todos nessa escola 

desde a diretora até as tias que 
nos ensinam com carinho. Hoje 
também estamos recebendo a 

visita de técnicos da Sudema que 
estão dando uma aula bacana 

sobre meio ambiente 

Estamos comemorando o 
Dia da Criança, uma data bem 

comemorativa para nós e, 
estamos aproveitando bastante 
com muitas brincadeiras e ao 

mesmo tempo estamos recebendo 
informações de técnicos da 

Sudema como devemos 
proteger o meio ambiente. 
Muito legal esse dia 

Sabrina Oliveira 
Estudante

Giohana Bruna 
Estudante

Pâmela Cristina 
Estudante

Alice Bermini 
Estudante
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Mostra reúne, na Casa Cosmopopeia, 20 obras, entre desenhos e pinturas, das artistas Geórgia Cardoso e Mônica Barbosa

A exposição intitulada 
Flores Inquietas, que  reúne 
cerca de 20 obras - entre de-
senhos e pinturas - das artis-
tas Geórgia Cardoso e Mônica 
Barbosa, será aberta hoje, a 
partir das 19h, na Casa Cos-
mopopeia, localizada na cida-
de de João Pessoa. A mostra 
integra as atividades da pro-
gramação do Outubro em Flo-
res, cujo tema em debate é o 
feminino e a arte e, na ocasião, 
ainda haverá performance cê-
nica de Carol Marques, apre-
sentação do quarteto musical 
composto por Jinarla Pereira, 
Danielly Dantas, Mari Duarte e 
Gidalia Santana e a coreogra-
fia denominada Desvenda, de 
Aretha Paiva, ao som de Yuri 
Gonzaga e Jinarla. A coletiva 
poderá ser visitada gratuita-
mente pelo público até 10 de 
novembro, sempre no período 
de quarta-feira a sábado, das 
16h às 20h.

“O título Flores Inquietas 
tem relação com a Primavera, 
mas também com o feminino, 
o lado mais sensível e a fertili-
dade da mulher. Mas também 
é a reconstrução da presença 
da mulher no lugar que ela 
deve ocupar na sociedade 
e contra a opressão que ela 
ainda sofre”, justificou para o 
jornal A União Geórgia Cardo-
so, referindo-se à exposição 
montada na Cosmopopeia, 
que se localiza na Ladeira da 
Borborema, 114, no Centro 
da cidade de João Pessoa e 
cuja curadoria é de ambas 
artistas, junto com Tadeu de 
Brito, diretor artístico do es-
tabelecimento. O evento tem 
o apoio de Bendito Café.

Já Mônica Barbosa con-
fessou estar sentindo “uma 
alegria danada” por poder 
estar expondo com Geórgia 
Cardoso na Cosmopopeia. “É 
um motivo para a celebração 
do feminismo e do Outubro 
das Flores”, comentou ela, 
acrescentando que o fato de 
estar participando da mes-
ma mostra se deve a alguns 

aspectos, a exemplo do “en-
contro muito bonito” com a 
Geórgia Cardoso e por uma 
inspirar a outra.

Os desenhos são em 
técnica mista e as pinturas 
em acrílica, mas em todas as 
duas artistas se inspiraram 
na temática que relaciona o 
feminino com a arte. “Flores, 
Primavera, tempo do renas-
cer. Segue o inverno, quando 
a natureza se retrai para ser 
acalentada e cuidada, para 
que possa desabrochar na 
Primavera, em busca do sol 
e da luz, crescer e florir. Vi-
vemos um tempo em que o 
feminino nos convida a ter 
coragem de viver para ultra-
passar nossos medos e limi-
tes, tomando consciência do 
bem e do mal, nos levando 
assim para o caminho da li-
berdade. Seguimos Rudolf 
Steiner, quando diz que “o 
contrário do medo não é a 
coragem, mas o amor. Cor-a-
gem é o coração agindo em 
nome do amor”, ressalta em 
texto que apresenta a exposi-
ção um dos curadores, Tadeu 
de Brito, para quem, ainda, 
“as artistas Geórgia Cardoso 
e Mônica Barbosa são duas 
flores que, pela inquietação, 
buscam desnaturalizar o es-
tar, fazendo um convite a sair-
mos da zona de conforto”.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Exposição ‘Flores Inquietas’ 
abre hoje, em João Pessoa 

Artes cênicas
Monólogo com Dudha Moreira ‘Outubros’ estreia nova 
temporada na Tamarindeira, em JP.  Peça tem participações em 
vídeo de Erom Rodrigues e Fernanda Martinez. Página 12

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Sobre as artistas
Natural do Estado do Piauí, localizado na re-

gião Nordeste, Mônica Barbosa  mora atualmente 
na cidade de Fortaleza, capital do  Ceará. A ca-
racterística de suas narrativas visuais - ilustradas 
a partir da pintura e desenho - é promover um 
diálogo entre o corpo, o nu e as constantes proi-
bições que giram em torno das mulheres. As obras 
que produz refletem a construção do discurso e 
transgressão com um toque ancestral e orgânico. 
As linhas tortas, o uso das cores, a desconstrução 
da estética e assimetria fazem parte do seu tra-
balho, cuja inspiração vem - em maior parte - da 
sua própria busca interna por respostas para as 
inquietações do seu universo particular e das 
questões sociais relacionadas a mulher.

Já a artista Geórgia Cardoso começou a se 
envolver com ilustração na faculdade de moda, 
em Fortaleza (CE). A partir de então, decidiu se 
aprofundar mais e estudou pintura e desenho no 
Beaux-Arts de Paris. Ela se especializou em Artes 
Visuais no Senac Paraíba e vem desenvolvendo 
uma poética de desconstrução de elitismos, com 
ênfase no feminismo através de experimentações 
artísticas integrativas e integradas. 

SERVIÇO 
n Exposição: Flores 
Inquietas
n Artistas: Geórgia 
Cardoso e Mônica 
Barbosa
n Abertura: Hoje
n Hora: 19h
n Local: Casa 
Cosmopopeia, em João 
Pessoa
n Endereço: Ladeira da 
Borborema, 114, 
no Centro
n Período: Até 10 de 
novembro
n Visitação: De quarta-
feira a sábado, das 16h 
às 20h
n Entrada: Gratuita

Mônica Barbosa (abaixo) 
e suas obras expostas na 
mostra que, segundo ela, 
é motivo de celebração do 
feminismo

Geórgia Cardoso (acima) e 
telas em cartaz que, 

segundo a autora, 
representam o lado mais 

sensível e a fertilidade da 
mulher

Foto:s Divulgação



Nas últimas três décadas, o Quinteto da Paraíba tornou-se 
referência nacional da música instrumental (de extrema quali-
dade). Sonoridade camerística armorial. Essa construção rende 
– desde o ano passado – ‘duetos’ com grandes nomes da música 
brasileira. Cantores populares, celebridades do universo instru-
mental e heróis da cultura popular já participaram do projeto 
Quinteto Convida, que ocorre em João Pessoa (com algumas 
edições em Campina Grande).

Sexta-feira passada, na Sala de Concertos Maestro José 
Siqueira, na Funesc, o Quinteto Convida recebeu – pela primeira 
vez – dois cantores da cena paraibana: Escurinho e Totonho. Uma 
noite fantástica. Uma ‘brincadeira’ elegante. Mais uma noite de 
encontro entre plataformas distintas (em um casamento pro-
fundamente harmonioso). Os arranjos de Carlos Anísio e Xisto 
Medeiros deram ainda mais grandiosidade às composições dos 
dois convidados.

A noite começou com ‘Lamento nordestino’. Depois disso, 
canções de Escurinho e Totonho ganharam ressignificações. 
Escurinho começou com ‘Savanas’ e seguiu com a inédita ‘Cadê 
as flores?’ (em parceria com Chico César), ‘O princípio básico’, 
‘Usura’ e ‘Sai de casa’. Canções dos discos ‘Labacé’, ‘Princípio 
básico’ e ‘Malocagem’. Também teve a divertida ‘Boi Tungão’ e ‘Lá 
vem a onda’.

Escurinho me surpreendeu bastante com o nível de maturi-
dade performática. Algo que garantiu a completa harmonia com 
o Quinteto. É bem verdade que o mestre Escuro pareceu tolhido 
no palco, mas nada apático. O volume da voz reverberou mais 
baixo. E o tom para cantar as músicas também foi mais baixo. 
Mas, a alegria era explícita! Cavernoso e talentosamente selva-
gem, Escuro foi um lorde!!!

Nem mesmo as manifestações de apoiadores políticos na 
plateia tiraram o foco de Escurinho na apresentação. Não errou 
nada! Foi perfeito na necessária concordância sonora que a 
noite exigia. Foi perfeito no equilíbrio que o show – às vésperas 
do primeiro turno das eleições – exigia. Sendo mais explícito: 
Escurinho era candidato a uma vaga na Assembleia Legislativa e, 
claro, que não poderia se manifestar como candidato! Cumpriu a 
regra muito bem.

Ao lado do Quinteto da Paraíba (formado por Xisto 
Medeiros, Ronedilk Dantas, Thiago Formiga, Nilson Galvão 
e Ulisses Silva), Totonho também mandou seu recado. Foi 
lindo (apesar dos erros e desencontros)! Cantou ‘Glaciais’, ‘O 

vaqueiro’, ‘Mandei meu amor pro espaço’ e a inédita ‘Pra não 
dizer que não falei de frevo’. Teve, ainda, ‘O samba’ (de seu 
novo disco ‘Samba Luzia Gorda), ‘Nhem, nhem, nhem’ e, claro, 
‘Tudo pra ser feliz’.

Diferentemente de Escurinho, Totonho não parecia tolhi-
do nem engessado. Soltou a voz. Berrou lindamente como de 
costume. Mas, não teve o mesmo nível de harmonia que Escuro 
teve com o Quinteto. Na canção ‘Glaciais’, por exemplo, o show 
teve que parar porque o cantor entrou errado (parou até porque 
há um registro em vídeo e todos querem o melhor registro). A 
plateia não ligou. Até aplaudiu! E isso em nada diminuiu a beleza 
do show...

Às vésperas da eleição do último final de semana, Totonho 
foi pouco político, mas ainda lançou um ‘Marielle... Presente!’ e 
também discursou muito brevemente sobre o risco que a de-
mocracia no Brasil e na América Latina está correndo. A plateia 
aplaudiu, gritou pouquíssimas palavras de ordem, mas não trans-
formou o show em uma manifestação política. O Quinteto?!?! 
Como sempre, impecável. Dandesco!!!

E por falar em Quinteto Convida, ano que vem, o grupo 
celebrará 30 anos. Um dos principais projetos dessa nova fase do 
grupo é o Quinteto Convida, que já recebeu artistas do calibre de 
Marcelo Jeneci, Carlos Malta, Nelson Ayres, Toninho Ferragutti, 
Zeca Baleiro, Maestro Spok, Duofel e Mônica Salmaso. A progra-
mação do Quinteto Convida para ano que vem é tão boa quanto a 
deste ano. 

A temporada 2019 começará em fevereiro com Mônica 
Salmaso. Em abril, o show será com Guinga. Em junho, com 
Antônio Nóbrega. Egberto Gismonti vem em agosto. E também 
tem Lenine na programação, em outubro. Apenas o último show 
não está confirmado, conforme Xisto, mas deverá ser com Ney 
Matogrosso, em dezembro.

Para 2020, bem que o Quinteto Convida poderia ter um 
encontrão do Quinteto da Paraíba com grandes nomes da con-
temporânea cena musical paraibana. Uma edição com uns 12 
convidados! Cada um deles cantando duas músicas.

Uma seleção que poderia contar com nomes do calibre de 
Jonathas Falcão (Seu Pereira), Adeildo Vieira, Chico Limeira, Titá 
Moura, Nathália Bellar, Val Donato, Milton Dornellas, Sandra 
Belê, Alex Madureira, Guga Limeira, Renata Arruda e Pedro Índio 
Negro. E isso é uma dica... Apenas uma dica... E vida longa ao 
Quinteto...!!!

É natural que a experiência 
humana resulte do convívio com as 
pessoas, quando a idade e as opor-
tunidades de trabalho confirmamo 
conceito de quanto mais vida mais 
sabedoria, a par do desempenho 
das várias atividades, visando o 
bem-estar pessoal e social,

Será esse o conceito de ex-
periência, resumido na soma dos 
estágios da Vida, acumulados pelo 
homem no exercício de atividades-
várias, obrigado a conviver com os 
outros como ser gregário?

Sempre, ao me apresentarem, 
durante a minha vida pública, 
algum eleitor, quando das minhas 
incursões, sobretudo no Cariri e no 
Curimataú, pela natural aparência, 
ao saudá-lo dizia: amigo velho, 
tenho muito a aprender com sua 
experiência.

Certa feita, em Princesa Isabel, 
do inesquecível deputado Aloízio 

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHGP

Artigo

Este é o título de um filme do gênero drama-fic-
ção científica que se desenrola no auge da Guerra Fria, 
nos anos 1980, nos Estados Unidos. No filme temos 
uma crise política que culmina num conflito nuclear 
de proporções apocalípticas. Este filme distópico re-
fletia bem o clima de medo que imperava nos países 
envolvidos na Guerra Fria, principalmente nos Esta-
dos Unidos. 

Esta lembrança me chegou hoje, depois que to-
mei conhecimento do resultado das eleições no Bra-
sil, ocorridas ontem. O candidato mais votado tem 
ideias militaristas, o que é de esperar, tendo em vis-
ta que se trata de um militar reformado, que, junta-
mente com o seu vice, também militar, (um general), 
defende teses beligerantes, como a de armar a po-
pulação irrestritamente e modificar a Constituição 
de 1988. E o primeiro resultado desta disposição 
violenta já se fez presente em Salvador, BA, quando 
um capoeirista idoso foi assassinado a facadas por 
um eleitor do Messias. Imagino que a indústria ar-
mamentista deve estar financiando este projeto de 
governo. Considerando-se o clima de violência que já 
predomina no país, já dá para antever uma militari-
zação, uma guerra civil de proporções desastrosas 
num futuro bem próximo. Em alguns estados do país 
isso já está perto de acontecer com o tráfico de ar-
mas, que se alastra, inclusive dentro de presídios. As 
pessoas comuns acreditam que esses dois heróis da 
pátria vão “dar um jeito”, consertar o país, através 
das armas. Isso, inclusive, já está sendo testado no 
Rio de Janeiro, que se encontra há meses sob inter-
venção militar e, pelo jeito, não melhorou nada, mui-
to pelo contrário. O que sabemos é que a população 
civil é que está sendo vítima de mais violência e re-
pressão. A vereadora Marielle Franco foi uma dessas 
vítimas. Os traficantes continuam à solta, mandando 
e desafiando militares e milícias.

Temendo tudo isso, passei um dia muito pertur-
bada, inquieta e dormi mal, com medo de tudo que 
pode nos acontecer, inclusive do que já começou a 
acontecer. 

Como estudante, experimentei os tempos cala-
dos da ditadura militar, (Alô poeta Sérgio de Castro 
Pinto!) quando éramos impedidos de pensar, cantar, 
falar, nos reunir, protestar. Até a leitura era contro-
lada por uma censura onipresente, que via tudo e 
tudo proibia. Esta é uma prática típica dos regimes 
fascistas, autoritários, de exceção. Queimar livros que 
pregam ideias contrárias aos interesses do regime vi-
gente é comum. Pensar é muito perigoso. Outro filme 
que me ocorre é o filme “Z” de Costa Gravas. E ontem 
tomei conhecimento que livros sobre direitos huma-
nos foram queimados, em Brasília! Por quem? Não sei!  
Portanto, o processo repressivo já teve início.

Tem outro filme distópico, “Fahrenheit 451”, de 
1966, de François Truffaut que fala de um tempo e lu-
gar hipotéticos em que se queimavam livros conside-
rados perigosos. É um filme muito oportuno que nos 
alerta para os perigos de um regime totalitário, algo 
semelhante ao que está sendo proposto para o nosso 
país. Geralmente, as pessoas que propõem essas solu-
ções, nunca leram um livro sequer! Eu que leio desde 
criança, tenho muito medo desta onda conservadora 
e inquisidora.

Há trinta anos vivenciamos um período de rela-
tiva liberdade, regido por uma constituição (A Cons-
tituição Cidadã) que acabou de celebrar três décadas, 
com conquistas civis, respeito pelas diferenças indi-
viduais, escolhas sexuais e é isso que estão querendo 
acabar. Com que direito? Em nome de Deus, da família 
e da propriedade querem acabar com tudo que con-
quistamos com tanto sangue e suor.

Com que direito uma casta se considera dona das 
nossas vontades, nossos sonhos de nossos direitos?

A arte é a primeira a ser cerceada, reprimida em 
sua liberdade de criação e expressão e é isso que mais 
me preocupa, além das outras violências contra a ci-
dadania, que foram e são praticadas, privando-nos de 
nossos direitos civis.

Alô, alô, poeta Thiago de Mello, saia em defesa 
dos Direitos Humanos novamente. Estamos urgente-
mente necessitados de uma reedição dos seus “Esta-
tutos do Homem”. Lembro de uma noite emocionada, 
em 1978, no Teatro Santa Roza, quando você nos pre-
senteou com poemas do seu livro “Faz Escuro, mas eu 
Canto”. Estamos precisando, urgentemente, de outra 
noite iluminada como aquela. 

Acredito que só a arte salva. Não são as armas, 
as balas, nem as Igrejas que nos salvarão. A música 
e a poesia, no entanto, têm o poder de abrandar os 
corações mais empedernidos. Que venham a nós os 
poetas, os músicos, os artistas plásticos, os cantores, 
os doces transformadores do mundo. Deles serão os 
reinos do Céu e da Terra. 

Aleluia!

Quinteto da Paraíba e 
o bodejado mavioso

“The day after”
(o dia seguinte)

Experiência de vida

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Pereira, um eleitor me contra-
disse ao esclarecer: o deputado 
sabe mesmo o que é experiência? 
Respondi-lhe com as definições já 
conhecidas, ditas acima. Ele retru-
cou. Nada do que o senhor disse 
define a experiência, que, no meu 
entender, é um pente que a gente 
recebe quando não se tem mais 
cabelos para pentear.  

Jãmarrí Nogueira  
jamarrinogueira@gmail.com

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Em resumo, o eleitor quis dizer 
com sua definição que a insatisfação 
plena do homem em sua existência, 
ora por vaidade, ora por orgulho, 
jamais estando contente com a sua 
própria vida, ignorando  que ela é o 
maior bem recebido, gratuitamente, 
e que cada um haverá de fazer a sua 
parte sem esperar que os outros fa-
çam o mesmo. 

O filósofo francês Paut Sartre 
(foto) teria dito que não acreditava 
nem no céu, nem no purgatório. Tais 
estágios na trajetória humana seriam 
invencionices dos homens.  Todavia, 
tinha certeza da existência do inferno 
pela existência dos outros, no mundo. 
Eles fazem o contraponto para com-
provar a vulnerabilidade da vida. 

O filósofo Paut Sartre se esque-
ceu com seu empedernido ceticismo 
que ele era mais um outro na convi-
vência com os outros seus contem-
porâneos.

Fotos: Divulgação



A oficina intitulada “Paisa-
gem Inventada” termina hoje, 
no Centro Cultural do Banco do 
Nordeste (CCBNB), situado no 
Município de  Sousa, na região 
Alto Sertão do Estado da Paraí-
ba. Aberto ontem, o evento, cujo 
responsável é o artista visual 
Marco Antônio Portela, que 
começa às 14h, no auditório da 
instituição, e é uma atividade 
inspirada nas obras da fotógrafa 
carioca Greice Rosa, as quais es-
tão sendo expostas no próprio 
local. A entrada é gratuita.

A atividade que o artista 
visual carioca Marco Antônio 
Portela realiza utiliza, como 
pano de fundo, fotos que obje-
tivam a ressignificação do con-
ceito de paisagem. O objetivo é 
despertar formas diferenciadas 
de capturar imagens de paisa-
gens. Durante a oficina, a foto-
grafia expandida é incentivada 
para o público, com o intuito 
de aumentar as possibilidades 
de representações. 

A propósito, a exposição da 
fotógrafa carioca Greice Rosa 
no CCBNB Sousa tem o título 
de A (Re)Invenção da Paisa-
gem. Na mostra, a artista busca 
uma reflexão poética e expan-
dida, sendo tal reflexão um 
conceito presente em quase 
todos os momentos da história 

Evento

Não era bem o que eu gostaria de conversar hoje. 
Mas enfim, minha querida leitora, é o que me restou. 
Ressaca de eleição é assim: pior do que ressaca de vinho 
barato. Deixando de lado essas particularidades, aqui 
estou depois de, como dizem, “um louco e tenebroso in-
verno”.  Às notícias, então, cara amiga.

Sábado, o que passou, encontrei nosso amigo, o Zé Ro-
nald.  Quis ele saber se eu havia me esquecido da senhora, 
Dona Tininha. Alegou que tem lido minhas crônicas, mas não 
mais vê em uma linhazinha sequer eu me referindo à minha 
mais contumaz leitora. Tive que abrir o bornal de argumen-
tos para tranqüilizar aquele interlocutor, que como a senhora 
sabe, o danado é insistente. Espero tê-lo convencido. Mas pro-
meti, sempre que possível, deixar aqui meus recados. Portanto 
fique tranqüila minha amiga, a senhora não foi esquecida.

Andei de uns tempos para cá triste com algumas 
situações e isso talvez tenha prejudicado nossa comuni-
cação. Sempre que “conversamos” através dessa coluna, 
trago notícias daquelas criaturinhas que tanto estimo, e 
cuja existência, a senhora inicialmente duvidou. Estou 
falando deles, os sacis.

O fato é que nesta quarta-feira completam três semanas 
que recebi uma trágica notícia, e me permitam partilhar com 
meus amigos leitores e em especial com a senhora, Dona Ti-
ninha, esse triste acontecimento. Vou explicar.

Três quartas-feiras, antes desta, como faço regularmen-
te uma vez por semana, fui  deixar  minha “cesta básica”, na-
quele criame de sacis que fica entre Mari e Guarabira. Coisa 
de dez e meia da noite quando cheguei, eles deram sinal que 
estavam por ali. Foi quando fiz algumas conjecturas, pois te-
nho essa mania de pensar em matemática, motivado pelas 
coisas mais simples do cotidiano. E o que pensei naquele ins-
tante? Os sacis conhecem os números naturais. Eles sabem 
contar. Claro que sim! Como  não dispõem de calendário al-
gum, aqueles pequenos viventes cor de ébano conhecem exa-
tamente o dia que vou aparecer. Isso me fez supor que sabem 
contar pelo menos até sete, já que apareço de sete em sete 
dias. Bem melhor que nossos índios que só sabiam contar até 
dois, a partir daí para eles tudo era “um monte de coisas”. 

Findas essas idiossincrasias, retomei meus proce-
dimentos de aproximação. Pouco depois eles chegaram. 
Tristes, muitos tristes. Não resisti  e fui aos gestos tentan-
do perguntar pelo Júnior, que até então eu não vira. Então 
aquela sacizona obesa me apareceu em lágrimas tendo à 
boca aquele apito com que Zé Ronald presenteara  Júnior 
meses atrás. Não precisou de muita mímica para que eu 
entendesse que Júnior morrera.  Ela continuou emitindo 
seus sinais e eu fui instintivamente traduzindo. Vou tentar 
explicar o processo de tradução. Passou a mão na cabeça: 
pelo jeito que fazia  “cabelos meio longos”. Os dedos indica-
dores colados aos polegares e levados aos olhos: não podia 
ser outra coisa, “óculos”. Pronto, ela se referia a alguém e 
eu traduzi rapidinho: Manuela!

Então, ela foi se aproximando e ainda com os olhos 
marejados , colocou sua mão direita no lado esquerdo do 
peito. Fácil a tradução: saudade!  Entendi, Júnior morrera 
de saudade. Saudade de Manuela. Já falei de Manuela aqui. 
Corajosa e gentil, tratava com carinho aquela turminha 
endiabrada. Pegava Júnior no colo, distribuía guloseimas e 
alegria. Difícil não gostar de Manuela. O caçulinha da turma 
se afeiçoou, daí tanta saudade quando Manu teve que tomar 
outros rumos na vida. Naquela noite fiquei mais do que o 
costume, tentando confortá-los com meus regalos. Não 
creio que tenha me saído bem. Foi isso, Dona Tininha. Andei 
meio sem ânimo de falar deles.  Contei o fato a Zé Ronaldo, 
da última vez que o vi. A senhora bem sabe, o baixinho é 
duro na queda, mas ao saber da notícia  ele não resistiu e 
deu uma choradinha bem discreta. Mandou fatiar um caju 
(estávamos no bar do Lulinha), deu uma lapada num gole de 
cana, saboreou um naco da fruta, depois levantou a taça em 
minha direção e brindou:

- Ao Júnior!
- Dadas as explicações, espero eu estar perdoado pela 

ausência. E como diria, Zé Ronald:
- Ao Júnior! Dona Tininha.                                         

Tristes notícias,
dona Tininha

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Oficina ‘Paisagem Inventada’ 
termina hoje no CCBNB Sousa

Destaque

Inscrições estão abertas 
para oficina na capital

Já estão abertas inscrições - gratuitas - para a ofici-
na sobre o tema “Pensando Fora da Caixinha -  Elabora-
ção Criativa de Projetos Culturais”, que a atriz Ana Ca-
rolina Guedes ministrará, ao longo de dois meses, com 
dois encontros semanais, a partir do dia 16 de setem-
bro, no Celeiro Espaço Criativo, situado na Avenida João 
Cirilo da Silva, nº 850, no bairro Altiplano, na cidade de 
João Pessoa. O objetivo do evento é instrumentalizar 
profissionais da área cultural para a elaboração criati-
va de projetos culturais, tanto para editais como para 
captação direta de recursos junto à iniciativa privada. 
Os interessados devem se inscrever no próprio local, 
ou então por telefone (11 97664-0483 / Whatsapp  e 
83 99821-2636).    

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock 
(Tom Hardy) é um jornalista que investiga o misterioso trabalho 
de um cientista, suspeito de utilizar cobaias humanas em experi-
mentos mortais. Quando ele acaba entrando em contato com um 
simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, uma máquina de 
matar incontrolável, que nem ele pode conter. MAG 3 3D DUB: 
14h – 16h30. MAG 3 3D LEG: 19h – 21h30. MANGABEIRA 1 3D 
DUB: 14:30 - 17:00 - 19:30 - 22:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
13:30 - 16:00 - 18:30. MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:00. MANAÍRA 
5 3D DUB: 12:00 (somente sábado e domingo) - 14:30 - 17:00 
- 19:30 - 22:00. MANAÍRA 9 DUB XE: 13:30 (somente sábado e 
domingo) - 18:30. MANAÍRA 9 LEG XE: 16h – 21h. MANAÍRA 10 
LEG: 12:45 (somente sábado e domingo) - 15:15 - 17:45 - 20:15 
- 22:45.

PAPILLON - (EUA 2018) Drama / Aventura. Duração: 117 minu-
tos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Henri Charrière 
(Charlie Hunnam), chamado de Papillon, pequeno bandido do 
subúrbio de Paris da década de 30, é condenado à prisão perpétua 
por um crime que não cometeu. Enviado para a Ilha do Diabo, na 
Guiana Francesa, ele conhece Louis Dega (Rami Malek), homem 
que Papillon promete ajudar em troca de auxílio para escapar da 
prisão. MANAÍRA 11 LEG: 16:30 - 21:30.

10 SEGUNDOS PARA VENCER - (BRASIL 2018) Drama / Bi-
ografia. Duração: 120 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. 
Sinopse: Conhecido como “Galinho de Ouro”, por ter sido eleito 
o maior peso galo da história do boxe, Eder Jofre é considerado 
um dos maiores boxeadores de todos os tempos. Nem a infância 
difícil no bairro do Peruche, em São Paulo, conseguiu deter Eder, 
que se consagrou campeão mundial em 1961, nos Estados Unidos. 
MANGABEIRA 2: 15:45 (exceto segunda-feira) - 21:15. MANAÍRA 
8: 14:40 - 17:10 - 19:45.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musi-
cal. Classificação indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. 
Sinopse: Lucca (Gabriel Sater) é um cantor sertanejo con-
hecido por suas músicas “chicletes” compostas a partir das 
demandas de sua empresária, Iolanda (Françoise Forton), 
e não pelos seus sentimentos e gostos musicais. Depois de 
um desentendimento na gravação de seu novo disco, Lucca 
foge da cidade grande e volta ao interior, onde ele procura 
inspirações para voltar a compor canções mais autênticas 
e, assim, se reconectar com seu pai (Jackson Antunes). Na 
volta, Lucca também encontra uma antiga parceira de com-
posições e amor de infância (Thaila Ayala) com quem vai 
tentar reatar laços. MANAÍRA 1: 13:15 (somente sábado e 
domingo) - 15:45 - 18:15 - 20:45.

CRÔ EM FAMÍLIA – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 87 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Crodoalvo 
Valério, ou simplesmente Crô (Marcelo Serrado), é agora dono de 
uma badalada escola de etiqueta e finesse. Entretanto, apesar de 
toda a fama ele se sente bastante carente e vulnerável, por não 
ter amigos nem uma nova musa a quem dedicar a vida. É quando 
sua vida cruza com as de Orlando (Tonico Pereira) e Marinalva 
(Arlete Salles), que dizem ser seus parentes distantes. Paralela-
mente, Crô precisa escapar da sempre venenosa colunista Carlota 
Valdez (Monique Alfradique). MANGABEIRA 2: 13:45 (exceto se-
gunda-feira) -18:45 (exceto segunda-feira).

O QUE DE VERDADE IMPORTA - (ESPANHA 2017) Comédia 
/ Família. Duração: 113 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. 
Sinopse: Alec Bailey é um engenheiro frustrado que vive em 
Londres e trabalha consertando eletrodomésticos, mas o dinheiro 
que ganha não é suficiente para pagar as suas contas. Tudo muda 
quando um tio distante aparece em sua vida com uma propos-
ta irrecusável: pagar todas as dívidas e despesas de Alec desde 
que ele se mude para Nova Escócia, no Canadá, por um ano. Sem 
muitas alternativas, o jovem aceita o acordo e inicia uma nova 
fase de sua vida, agora em um novo país, podendo recomeçar 
do zero. MANGABEIRA 3 DUB: 19:00 - 21:30 (exceto segunda e 
terça). MANAÍRA 3 LEG: 22:15. MANAÍRA 3 DUB: 13:20 (somente 
sábado e domingo) - 15:30.

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Classificação indicativa: 14 anos. 
Sinopse: Presa em um convento na Romênia, uma freira comete 
suicídio. Para investigar o caso, o Vaticano envia um padre ator-
mentado e uma noviça prestes a se tornar freira. Arriscando suas 
vidas, a fé e até suas almas, os dois descobrem um segredo pro-
fano e se confrontam com uma força do mal que toma a forma 
de uma freira demoníaca e transforma o convento num campo de 
batalha. MANGABEIRA 3 DUB: 16h30 (exceto segunda e terça). 
MANGABEIRA 4 DUB: 20:00 - 22:15. MANAÍRA 4 DUB: 18:00. 
MANAÍRA 4 LEG: 22:30.

O MISTÉRIO DO RELÓGIO NA PAREDE – (EUA 2018) 
Fantasia / Família. Classificação indicativa: 10 anos. Duração: 106 
minutos. Sinopse: Lewis (Owen Vaccaro), de apenas 10 anos, aca-
ba de perder os pais e vai morar em Michigan com o tio Jonathan 
Barnavelt (Jack Black). O que o jovem não tem ideia é que seu tio 
e a vizinha da casa ao lado, Sra. Zimmerman (Cate Blanchett), 
são, na verdade, feiticeiros. MANGABEIRA 3 DUB: 14h (exceto 
segunda e terça). MANAÍRA 2 DUB: 14H.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 
97 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, 
criatura conhecida como o Abominável Homem das Neves, está 

indo na contramão do que todos os seus semelhantes acreditam: 
ele tem a certeza que os seres humanos, para eles até então um 
mito, realmente existem, mesmo que todos da sua espécie neguem 
com veemência. Mas ele não irá desistir tão fácil de provar sua 
tese. MANGABEIRA 4 DUB: 13:15 - 15:30 - 17:45. MANAÍRA 6 3D 
DUB: 13:10 (somente sábado e domingo) - 15:10 -17:15 - 19:15. 
MANAÍRA 7 DUB: 14:15 - 16:15 - 18:20.

BUSCANDO – (EUA 2018) Suspense / Drama. Duração: 102 
minutos. Sinopse: Após uma jovem de 16 anos desaparecer, seu 
pai David Kim (John Cho) pede ajuda às autoridades locais. Sem 
sucesso, após 37 horas, David decide invadir o computador de sua 
filha para procurar pistas que possam levar ao seu paradeiro.  
MANAÍRA 3 LEG: 17:45 - 20:00. MANAÍRA 6 LEG: 21:20.

A PRIMEIRA NOITE DE CRIME - (EUA 2018) Suspense / 
Terror. Duração: 98 minutos. Sinopse: Quando um novo partido 
político, o New Founding Fathers of America, ascende, é anunciado 
um novo experimento social. São 12 horas sem lei, em que o gov-
erno incentiva as pessoas a perderem toda e qualquer inibição. A 
participação não é obrigatória, mas como estímulo, 5.000 dólares 
é dado para quem fica na cidade, e mais prêmios para quem par-
ticipa. MANAÍRA 2 DUB: 16:10. MANAÍRA 2 LEG: 18:15 - 20:20.

UM PEQUENO FAVOR – (EUA 2018) Policial / Suspense. Du-
ração: 118 minutos. Sinopse: Stephanie (Anna Kendrick) é uma 
jovem mãe que divide o tempo entre a criação do filho e o trabalho 
como vlogueira. Quando sua melhor amiga Emily (Blake Lively) 
desaparece, ela parte em uma jornada para descobrir a verdade 
por trás do ocorrido. MANAÍRA 4 DUB: 13:00 (somente sábado e 
domingo) - 15:30 - 20:05.

UMA QUESTÃO PESSOAL – (ITÁLIA 2018) Guerra / Drama. 
Duração: 85 minutos. Sinopse: Milton (Luca Marinelli) é um 
jovem membro da Resistência Italiana que decide cruzar a região 
de Langhe, durante a Segunda Guerra Mundial, para investigar 
o paradeiro de uma antiga namorada, Fulvia (Valentina Bellè). 
Ao descobrir que ela possivelmente se envolveu com seu melhor 
amigo, Giorgio (Lorenzo Richelmy), Milton se vê envolvido com 
marcas do passado e tenta reencontrá-lo a fim de resolver suas 
questões. MANAÍRA 11 LEG: 14:15 - 19:20.

SANSÃO - (EUA 2018) Aventura. Duração: 116 minutos. Sinop-
se: Sansão (Taylor James) é um homem com uma força sobrenat-
ural que recebeu um chamado divino para libertar seu povo da 
escravidão. Quando ele perde seu amor para um cruel príncipe 
filisteu, o jovem hebreu parte em uma jornada para defender seu 
povo, sacrificando o que for preciso para vingar seu amor, seu povo 
e seu Deus. MANAÍRA 7 DUB: 20:30.

da arte. As obras de Greice uti-
lizam técnicas que conduzem 
poeticamente quem as ob-
serva para dentro de lugares 
imaginados, sejam paisagens 
próximas ou distantes, estimu-
lando memórias, sensações, 
histórias e até experiências de 
quem as aprecia.

O artista visual carioca 
Marco Antônio Portela, que 
realiza a oficina, é curador 
independente e professor no 
Ateliê da Imagem (RJ). Ele já 
participou de exposições no 
Rio de Janeiro, Minas Gerais e 
Bahia. E, também, é o ideali-
zador do projeto MAP (Museu 

de Arte Postal) e MAPi (Museu 
de Arte Postal Internacional), 
tendo dirigido por três anos - 
de 2009 a 2012 - a Galeria de 
Arte Meninos de Luz, localiza-
da na comunidade do Pavão/
Pavãozinho (RJ). 

SERVIÇO 
n Evento: Oficina 
“Paisagem Inventada”
n Data: Hoje
n Hora: 14h
n Local: CCBNB em Sousa
n Endereço: Rua Cel. José 
Gomes de Sá, 7, Centro
n Informações: (83) 3522-
2980

Ilustração: Divulgação
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Monólogo de Dudha Moreira tem direção de João Paulo Soares e participações em vídeo de Erom Rodrigues e Fernanda Martinez

Em agosto do ano pas-
sado, a atriz Dudha Morei-
ra sofreu um baque afetivo 
após o falecimento de sua 
mãe. Buscando um ‘nor-
te’, pegou o diário escrito 
por sua genitora e – diri-
gida por João Paulo Soa-
res – transformou tudo em 
um monólogo: ‘Outubros’. 
Estreia foi na semana do 
Natal do ano passado. Um 
espetáculo que é homena-
gem, mas também catarse. 
Terapia no palco.

Este mês, Dudha volta 
à Tamarindeira, em João 
Pessoa, para mais uma 
temporada de ‘Outubros’. 
O monólogo pode ser visto 
sempre às quartas-feiras, a 
partir das 20h. Os ingres-
sos custam R$ 20 (inteira) 
e R$ 10 (meia). A Tama-
rindeira fica localizada na 
avenida Nevinha Cavalcan-
te, 92, Miramar.

“Ainda estou aprenden-
do a conviver com a perda e 
a falta que ela me faz. Faço 
terapia holística e uso flo-
rais e óleos essenciais, que 
estão me ajudando muito. 
No palco, esse espetáculo 
é a catarse disso tudo. Foi 
na sala de ensaio e no ato 
que consegui exorcizar um 
pouco a dor”, disse a atriz 
Dudha Moreira.

A mãe de Dudha escre-
veu um diário, em 1961, ano 
em que Assis - o pai da atriz 
- faleceu. Naquele momento, 
dona Lurdinha estava grávi-
da de Dudha, a filha caçula. 
No palco, obviamente, Du-
dha assume o lugar de dona 
Lurdinha, com um texto 
construído a partir das no-
tas tomadas no começo da 
década de 1960.

O diretor João Pau-
lo Soares é ator do grupo 
teatral Piollin e diretor das 
peças ‘Razão pra ficar’, ‘503’ 
e ‘O Reino de Ariano’. O es-
petáculo ‘Outubros’ conta 
com a luz de Fabiano Diniz, 
cenário de Maria Botelho, fi-
gurino de Juliana Gonçalves, 
coreografia de Aretha Pai-

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

‘Outubros’ estreia temporada 
hoje na Tamarindeira, em JP

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

va e com a participação em 
vídeo dos atores Erom Cor-
deiro e Fernanda Martinez.

“A cada apresentação 
algo novo se descobre e 
algo a mais é encaixado 
no texto. Com o passar dos 
dias começa a se ter um 
melhor aperfeiçoamento, 
bem como o empodera-
mento do texto, das nuan-
ces etc... Existe uma ligação 
muito forte com o texto, 
eu, minha mãe e meu pai... 
O momento que decidi en-
trar em sala de ensaio foi 
em luto ainda, mas serviu 
como catarse. Sofri muito 
no início, mas depois foi 
como um bálsamo”, con-
cluiu Dudha.

Fofoqueira e mãezona
Dudha Moreira é atriz des-

de 1987. Dentre os seus princi-
pais trabalhos em teatro estão 
‘Mort et Famme’, de Fernan-
do Teixeira, e ‘Quincas’, do 
grupo Osfodidário (do qual é 
integrante). Na TV fez a per-
sonagem fofoqueira na novela 
‘O Velho Chico’, na TV Globo, 
com direcão de Luiz Fernando 
Carvalho.

Este ano, ‘Outubros’ in-
tegrou a programação do I 

Festival de Monólogos Femini-
nos, realizado pelo teatro Lima 
Penante. Evento reuniu espetá-
culos da Paraíba e também de 
Pernambuco e Sergipe. Onze 
espetáculos protagonizados 
por mulheres. As atrizes Mônica 
Macêdo e Zezita Matos foram 
as homenageadas do festival.

Programação contou com 
os monólogos ‘Alumiação’, com 
Raquel Apolinário; ‘Violetas’, 
com Mayra Montenegro; ‘Me-

deias’, com Andréia Vargas, 
Sof ia Roque, Luana Reis  e 
Raíssala Bezerra;  ‘Outubros’, 
com Dudha Moreira; ‘Como as 
galinhas’, com Vanessa Sueidy; 
‘Razão para ficar’, com Ana 
Marinho; ‘Sobre a morte e o 
morrer’, com Carmem Alves;  
‘Maria’, com Mônica Macêdo; 
‘Kami’, com Camila Uchoa;  
‘Senhora dos restos’, com Isa-
bel Santos; e ‘Travessia’, com 
Kassandra Brandão.

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) 
abriu, na última segunda-fei-
ra (8), o sistema de marca-
ção de pautas para a Praça 
do Povo, Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira e os 
teatros de Arena, Paulo Pon-
tes e Santa Roza, em João 
Pessoa. Também será aberto 
agendamento para o Teatro 
Íracles Pires (ICA), em Caja-
zeiras

Conforme a presidente 
Nézia Gomes, as solicitações 
de pauta devem ser encami-
nhadas diretamente para as 
diretorias dos teatros Paulo 
Pontes, Santa Roza, Íracles 
Pires e para a Gerência de 
Eventos da Funesc.

Os teatros e Sala de Con-
certos da Funesc têm capa-
cidade – juntos – para mais 

de 3.500 pessoas. A Praça do 
Povo comporta mais de 15 
mil pessoas.

Paulo Pontes - Consulta 
e agendamento de pauta no 
Teatro Paulo Pontes serão 
realizados exclusivamente 
através do e-mail pautapau-
lopontes@gmail.com. A se-
cretaria abre de segunda a 
sexta-feira, das 9h às 13h.

O teatro foi reinaugura-
do em 2016, após reforma. 
Um dos destaques da refor-
ma é a acessibilidade. Dos 
660 lugares disponíveis, 640 
são poltronas convencionais, 
14 lugares para cadeirantes 
e seis assentos para porta-
dores de necessidades espe-
ciais.

O teatro também pas-
sou a contar com rampas e 
outras melhorias para per-

mitir o acesso da população 
com mobilidade reduzida. O 
ambiente é climatizado, re-
cebeu modernas instalações 
de som e iluminação e possui 
seis camarins, sendo dois in-
dividuais.

Teatro de Arena
Palco para a música e 

para o teatro, o Arena tem 
capacidade para mil pes-
soas (sentadas) e conta com 
um espaço geral para até 2 
mil pessoas. Os interessa-
dos podem buscar Gerência 
de Eventos, que funciona 
no Espaço Cultural, bloco 
administrativo, rampa 1. O 
horário de atendimento é 
das 9h às 16h30, de segun-
da a sexta. O telefone para 
se obter informações é: 
3211-6201.

Santa Roza
O Teatro Santa Roza dis-

ponibiliza 418 lugares, sen-
do 194 poltronas na plateia 
inferior, 224 cadeiras nos 
camarotes das galerias 1 e 
2, sendo 4 cadeiras em cada 
um dos 28 camarotes por ga-
leria. O telefone do teatro é 
o (83) 3218-4383. Também 
é possível entrar em contato 
através do e-mail pautasan-
taroza@gmail.com.

Sala de Concertos
Palco de shows nacio-

nais e internacionais, a Sala 
de Concertos Maestro José Si-
queira tem capacidade para 
576 pessoas. Os interessados 
podem buscar a Gerência de 
Eventos, que funciona no Es-
paço Cultural, bloco adminis-
trativo, rampa 1. O horário 

Funesc abre pauta para teatros, 
Praça do Povo e Sala de Concertos

de atendimento é das 9h às 
16h30, de segunda a sexta. 
O telefone para se obter in-
formações é: 3211-6201.

Praça do Povo
Na década de 1980, a 

Praça do Povo da Fundação 
Espaço Cultural foi palco 
dos maiores shows do pop 
rock nacional e também da 
MPB. De lá para cá, as atra-
ções ficaram ainda mais plu-
rais, sempre atraindo uma 

multidão. Com capacidade 
para mais de 15 mil pessoas, 
a Praça do Povo também 
estará com pauta aberta a 
partir de segunda-feira, dia 
2. Os interessados podem 
buscar a Gerência de Even-
tos, que funciona no Espaço 
Cultural, bloco administra-
tivo, rampa 1. O horário de 
atendimento é das 9h às 
16h30, de segunda a sexta. 
O telefone para se obter in-
formações é: 3211-6201.

Atriz Dudha Moreira 
homenageia a sua mãe, 
Dona Lourdinha, na peça 
que, segundo ela, remete a 
lembranças do passado 
e é uma verdadeira 
terapia no palco

Praça do Povo do Espaço Cultural em show do grupo Carroça de Mamulengos

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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Fim da democracia?
Ministro do Supremo Tribunal Federal, Marco Aurélio Mello fez 
um alerta para o risco que o país corre de enfrentar uma nova 
ditadura, em decorrência da polarização política.  Página 14 Fo
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Em audiência pública, vereadores debateram junto à população alternativas, como o uso de materiais biodegradáveis

Câmara discute proibição de 
canudos de plástico em JP

Uma audiência públi-
ca, proposta pelo presidente 
Comissão de Constituição, 
Justiça, Redação e Legislação 
Participativa (CCJ) da Câma-
ra Municipal de João Pessoa 
(CMJP), vereador Milanez Neto 
(PTB), discutiu o Projeto de Lei 
726/2018, que dispõe sobre a 
obrigação de estabelecimentos 
disponibilizarem canudos de 
papel biodegradável, reciclá-
vel ou reutilizável, de autoria 
do vereador Tanílson Soares 
(PSB).

O propositor da discus-
são ressaltou que quando o 
projeto passou pela CCJ, rece-
beu emenda que, ao invés de 
obrigar os estabelecimentos a 
oferecerem canudos de papel, 
proibiu a disponibilização de 
canudos de plástico, podendo 
a administração desses locais 
ter a opção de não oferecer 
o produto ou oferecê-lo feito 
material biodegradável, como 
papel. “Este é apenas o ponta-
pé inicial de uma tendência do 
mundo todo pela preservação 
do meio ambiente. Hoje, são 
canudos de plástico. Depois, 
podem ser sacolas e copos 
plásticos. Precisamos evoluir”, 
declarou Milanez Neto.

Todos que usaram a 
tribuna destacaram que a 
vedação do consumo de ca-
nudos de plástico é uma ten-
dência mundial como forma 
de contribuir com a preser-
vação do meio ambiente, 
uma vez que o produto re-
presenta 4% de todo lixo do 
mundo e leva cerca de 500 
anos para se decompor. Eles 
ainda esclareceram que exis-

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

Foto: Juliana Santos/CMJP

População e vereadores que usaram a tribuna ressaltaram que vedação do uso de canudos de plástico segue tendência mundial pela preservação do meio ambiente

tem opções mais sustentáveis.
Em uma apresentação 

através de slides, a coordena-
dora e professora de Gestão 
Ambiental do Instituto Fede-
ral da Paraíba (IFPB), Mirella 
Leôncio Mota e Costa, elencou 
alternativas ao plástico: canu-
dos de papel, inox, bambu de 
talo de trigo e até alguns co-
mestíveis, utilizados nos Esta-
dos Unidos e Alemanha.

Já a representante da Co-
missão de Meio Ambiente da 
Ordem dos Advogados do Bra-
sil na Paraíba (OAB-PB), Elaine 

Fontes Sales, falou sobre a legis-
lação brasileira voltada para a 
preservação do meio ambiente. 
“A questão do meio ambiente 
é muito bem representada em 
nossa legislação mas precisa-
mos entender que o cuidado 
com o meio ambiente depende 
de cada um de nós. Se todos jo-
gassem os canudos plásticos no 
lixo não precisaríamos discutir 
o tema aqui”, disse.

Alguns representantes de 
movimentos sociais da cidade 
destacaram que haverá um im-
pacto negativo na vida dos pe-

quenos comerciantes, a exem-
plo dos vendedores de coco. 
Outros alertaram para que a 
matéria não se torne autorita-
rismo ambientalista para pre-
judicar os menos favorecidos.

“Há estudos indicando 
que o impacto do plástico em 
nossa região chega a 3% dos 
resíduos sólidos. Será que 
vale a pena essa proibição 
para os pequenos comercian-
tes de nossa cidade. Uma solu-
ção poderia ser uma coleta de 
resíduos sólidos séria na nos-
sa cidade”, falou o represen-

tante do ‘Movimento Livres’, 
William Pablo Pereira.

A discussão também con-
tou com a participação dos 
vereadores Marcos Henriques 
(PT), que defendeu a aprova-
ção do PL na CMJP e ensejou 
a sanção do prefeito Luciano 
Cartaxo (PV), e Carlão (DC), 
que destacou impacto negati-
vo na vida dos pequenos co-
merciantes da cidade. Além de 
diversos ativistas ambientais, 
tais como Gerlan Alves da Silva, 
Daniele Gomes, Ayara Ponce 
de Leon e Daniel Machado.

Foto: Olenildo Nascimento/CMJP

Ex-prefeita de
Piancó condenada

Irregularidades em 
Santa Rita e Aroeiras

TCE julga 27 contas 
nesta quarta-feira

TJ lamenta morte 
de desembargador

Os membros da Segunda 
Câmara Cível mantiveram, 
parcialmente, a condenação 
da ex-prefeita do Município de 
Piancó, Flávia Serra Galdino, 
por ter realizado despesas 
não licitadas no valor de R$ 
712.028,19. O órgão fracioná-
rio manteve a condenação da 
ex-gestora ao ressarcimento 
integral do dano, suspensão 
dos direitos políticos; multa 
civil e proibição de receber be-
nefícios ou incentivos fiscais ou 
creditícios, retirando da conde-
nação a penalidade da perda 
da função pública. A decisão 
unânime ocorreu nessa terça-
feira (9) e teve a relatoria do 
juiz convocado Onaldo Rocha 
de Queiroga. 

Exigências que restringem 
a competitividade entre 
os participantes e que fo-
ram inseridas nos editais 
de licitação levaram à 2a 
Câmara do Tribunal de 
Contas do Estado, em ses-
são nessa terça-feira (9), 
a julgar irregulares, por 
unanimidade, os processos 
licitatórios realizados pe-
las prefeituras de Aroeiras 
e Santa Rita. Os certames 
destinaram-se, respectiva-
mente, à contratação de 
cursos de idiomas e à com-
pra de veículos.

Contas anuais de 18 Pre-
feituras e nove Câmaras 
Municipais compõem, em 
meio a outros processos, 
a pauta de julgamentos 
do Tribunal de Contas do 
Estado para esta quar-
ta-feira (10). Na ocasião, 
também serão verificadas 
as contas de 2016 da Pro-
curadoria Geral do Estado. 
O TCE reúne-se, ordinaria-
mente, às quartas-feiras, 
a partir das 9 horas, com 
acesso permitido ao públi-
co e transmissão ao vivo 
pelo Youtube.

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba lamenta o faleci-
mento do desembargador 
aposentado Joaquim Sér-
gio Madruga, ao tempo 
que se solidariza com a 
família do magistrado. O 
desembargador Sérgio Ma-
druga faleceu na manhã de 
ontem,  terça-feira (9), no 
Hospital da Unimed, em 
consequência de problemas 
cardíacos. Ele tinha 90 anos 
e deixa a viúva Dona Maria 
Enaura Cunha Madruga, 
quatro filhos, dez netos e 
seis bisnetos.

Curtas

Emendas impositivas

Fundação Laureano pede 
recursos ao Legislativo

Chefe do Legislati-
vo Municipal, vereador 
Marcos Vinícius (PSDB), 
recebeu o médico Antô-
nio Carneiro Arnaud para 
conversar sobre recursos 
destinados ao Hospital Na-
poleão Laureano 

O presidente da Câ-
mara Municipal de João 
Pessoa (CMJP), vereador 
Marcos Vinícius (PSDB), 
recebeu o presidente da 
Fundação Laureano e mé-
dico, Antônio Carneiro Ar-

naud, na manhã dessa ter-
ça-feira (9). Na ocasião, o 
médico, que já foi prefeito 
da capital, parabenizou a 
Casa pela implantação da 
Emenda Cidadã e pediu o 
intermédio dos vereadores 
na implantação das emen-
das elaboradas em benefí-
cio do Hospital Napoleão 
Laureano na Lei Orçamen-
tária Anual (LOA), do exer-
cício financeiro de 2018.

Ele pediu ainda a im-
plementação de Emendas 

Impositivas direcionadas 
ao hospital na LOA 2018. 
“Gostaria usar o prestí-
gio do Poder Legislativo 
para interferir no Poder 
Executivo na liberação 
de recursos que já foram 
consignados no orça-
mento de  2018. O nosso 
hospital está precisando 
desse dinheiro. O prefeito, 
com a humildade que tem, 
com o respeito que tem ao 
Poder Legislativo, vai nos 
ajudar”, afirmou.

Presidente da Fundação Laureano e médico, Antônio Carneiro Arnaud elogiou implantação da emenda cidadã

Com a participação do 
governador Ricardo Couti-
nho, do governador eleito 
João Azevêdo e do senador 
eleito Veneziano Vital, a 
executiva nacional do PSB, 
reunida nessa terça-feira 
(9), em Brasília, definiu 
que o partido irá apoiar 
nacionalmente a eleição de 
Fernando Haddad (PT).

“Acabamos de apro-
var uma resolução que de-
fine apoio no segundo tur-
no da eleição presidencial 
ao candidato Fernando 
Haddad, propondo que se 
forme uma frente demo-
crática contra uma candi-
datura que representa o 
extremo oposto das forças 
democráticas”, declarou 
o presidente do partido, 
Carlos Siqueira.

Apesar do apoio, 
Siqueira afirmou que 
o partido dá liberdade 
para que os candidatos 
aos governos estaduais 
que estão no segundo 
turno — caso de Rodrigo 
Rollemberg, no DF, e Már-
cio França, em São Paulo, 
— tomem suas próprias 
decisões durante a cam-
panha. “Os diretórios 
dos estados de São Paulo 

e do Distrito Federal po-
derão examinar suas co-
ligações e decidir o que 
devem fazer. Mas temos 
confiança absoluta tanto 
no Márcio França quanto 
no Rollemberg”, disse.

França, que disputa 
à reeleição contra João 
Doria (PSDB), tem se sus-
tentado no discurso de 
que não apoiará nem Bol-
sonaro nem Haddad, mas 
atuará pela conciliação da 
polarização nacional.

Rollemberg partici-
pou da reunião, mas dei-
xou o encontro antes de 
a decisão sobre o apoio 
nacional a Haddad ser 
anunciado. “Não vamos 
nos posicionar contra 
ninguém, vamos nos po-
sicionar a favor de teses”, 
disse Rollemberg.

PSB nacional fecha 
apoio a Haddad
ParlamentoPB

Partido propõe que 
se forme uma frente 
democrática contra 
uma candidatura 
que representa “o 

extremo oposto das 
forças democráticas”
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Marco Aurélio Mello declarou que as instituições devem ficar atentas para inviabilizar tentativa de retrocesso

O ministro do Su-
premo Tribunal 
Federal (STF), 
Marco Aurélio 
Mello, disse que 

vê o risco de ditadura no 
Brasil, seja de esquerda ou 
de direita, neste momento 
de polarização política. Em 
entrevista exclusiva ontem 
à noite à TV Brasil, Mello 
falou à jornalista Roseann 
Kennedy, que as instituições 
devem ficar atentas para in-
viabilizar qualquer tentativa 
de retrocesso.

“O risco [de ditadura] eu 
sempre vejo. Porque, certa 
feita, eu li um livro A Marcha 
da Insensatez, a história se re-
pete. E, evidentemente, temos 
que estar atentos aos contor-
nos. Claro que, eleito este ou 
aquele candidato, ele perce-
berá que precisa, por exem-
plo, do Congresso Nacional 
para governar. Perceberá que, 
estando na cadeira mais im-
portante da República, deverá 
dar um exemplo em termos 

Ministro do STF alerta para
risco de ditadura no Brasil

Falta representatividade

Número de negros na Câmara cresce, 
mas não chega a um quarto do total

14 partidos vão perder o direito ao
Fundo Partidário e ao horário gratuito

Dos 513 deputados 
eleitos no último domingo 
(7), apenas 125 se decla-
ram negros. De acordo com 
levantamento da Câmara, o 
número de parlamentares 
negros cresceu quase 5% 
em relação a 2014, quando 
os eleitos totalizavam 106 
parlamentares. Ainda as-
sim, a representatividade 
continua baixa: 75% decla-
ram a cor branca, enquanto 
pardos e pretos totalizam 
pouco mais de 20%. Ainda 
há parcela menor ocupada 

por amarelos (0,389%) e 
indígena (0,19%).

De acordo com o Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), mais 
de 54% da população brasi-
leira é formada por negros 
(soma de pretos e pardos).

Candidaturas negras
De um total de 442 

candidatos a deputado fe-
deral em todo o país que se 
declararam pretos, apenas 
21 conseguiram se eleger. 
Com cinco nomes ligados 
ao PSD, PHS, Avante, PRB e 
PT, o estado da Bahia des-
pontou como o que mais 

contribuiu para aumentar 
essa representatividade na 
Câmara dos Deputados. O 
Rio de Janeiro elegeu seis 
candidatos que se autode-
clararam pretos. A Bahia 
também lidera o número de 
pardos eleitos como depu-
tados federais. Entre os 104 
nomes que garantiram essa 
vaga, 13 foram escolhidos 
pelos baianos.

Senado
Do total de 32 senado-

res eleitos no último domin-
go, 14 se declaram negros. 
A Casa é composta por 81 
parlamentares e disse não 

ter um levantamento oficial 
a respeito da declaração de 
cor dos senadores que foram 
escolhidos no pleito anterior.

Para o Senado, dos 35 
candidatos que se decla-
raram pretos, apenas três 
foram eleitos: Weverton 
(PDT-MA), Mecias de Je-
sus (PRB-RR) e Paulo Paim 
(PT-RS) que se reelegeu para 
mais um mandato. Entre 
pardos, 75 se candidataram 
ao Senado e apenas 11 se 
elegeram por Alagoas, Cea-
rá, Maranhão, Minas Gerais, 
Mato Grosso, Pará, Pernam-
buco, Rondônia, Roraima, 
Santa Catarina e Sergipe.

Dos 35 partidos registra-
dos no Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), 14 não atingiram 
a chamada cláusula de desem-
penho e vão perder, a partir 
do próximo ano, o direito de 
receber recursos do Fundo Par-
tidário e participar do horário 
gratuito de rádio e televisão. 
Dessas siglas, nove elegeram 
deputados federais, mas não 
conseguiram atingir o mínimo 
de votos ou de eleitos para a 
Câmara, em todo o território 
nacional, como é exigido pela 
Constituição.

Foram atingidos pela cláu-
sula de desempenho: PCdoB, 
Rede, Patri, PHS, DC, PCB, PCO, 
PMB, PMN, PPL, PRP, PRTB, 
PSTU e PTC. O dispositivo atin-
giu os partidos da candidata 

a vice-presidente na chapa de 
Fernando Haddad, Manuela 
d’Ávila (PCdoB), e do candidato 
a vice-presidente na chapa de 
Jair Bolsonaro, General Mou-
rão (PRTB). Neste ano, o Fundo 
Partidário chegou a R$ 888,7 
milhões. Em ano eleitoral, há 
ainda o Fundo Especial de Fi-
nanciamento de Campanha, 
que em 2018 foi de R$ 1,7 bi-
lhão.

A cláusula de desempenho 
toma por base a votação para a 
Câmara. São duas regras: per-
derão o acesso ao fundo e ao 
horário partidário, entre 2019 
e 2023, as legendas que não 
conseguiram, nestas eleições, 
uma bancada de pelo menos 
nove deputados federais em 
nove unidades da federação ou 
pelo menos 1,5% dos votos vá-
lidos distribuídos em um terço 
das unidades da federação, com 

no mínimo 1% em cada uma 
delas.

Para o analista político 
Antônio Augusto de Queiroz, 
diretor do Departamento In-
tersindical de Assessoria Par-
lamentar (Diap), a cláusula de 
desempenho tem aspectos po-
sitivos e negativos. “De um lado, 
evita os chamados partidos de 
aluguel que, sem chances de 
eleger ninguém, vendiam o 
espaço no horário gratuito. De 
outro, prejudica partidos tra-
dicionais e ideológicos, como o 
PCdoB, que perdem o horário 
gratuito para divulgar sua dou-
trina e os recursos para fazer 
campanha”, disse.

Neste pleito, 31 deputa-
dos foram eleitos por partidos 
que não atingiram a cláusula 
de desempenho. O PCdoB ele-
geu nove deputados em sete 
estados – dois na Bahia, dois no 

Maranhão, uma no Acre, uma no 
Amapá, uma no Rio de Janeiro, 
um em Pernambuco e um em 
São Paulo. Não chegou, portan-
to, ao mínimo de nove unidades 
da Federação. O PHS elegeu seis; 
o Patri, cinco; o PRP, quatro; o 
PMN, três; o PTC, dois; o PPL, a 
DC e a Rede elegeram um cada.

Esses deputados podem 
mudar de partido a qualquer 
momento sem risco de perder 
o mandato. Porém, a cláusula 
de desempenho não prejudica 
o funcionamento dos partidos 
na Câmara, que mantêm o di-
reito de encaminhar as vota-
ções, informando a posição das 
bancadas, e de ter liderança 
ou representação. A tendência, 
segundo Queiroz, é que os par-
lamentares busquem outras le-
gendas para garantir maior vi-
sibilidade política, reduzindo o 
número de partidos na Câmara.

Carolina Gonçalves
Repórter da Agência Brasil

Luiza Damé
Repórter da Agência Brasil

de observância da ordem jurí-
dica”, declarou Mello.

O ministro afirmou ain-
da que não acredita que pos-
sa ocorrer retrocessos de 
imediato e alertou que não é 
possível “atropelar o que está 

estabelecido” para se alcan-
çar determinado resultado. 
“Estamos vivenciando uma 
democracia há 30 anos. Não 
há espaço, de início, para re-
trocesso, mas as instituições 
precisam estar atentas, invia-

bilizando qualquer tentativa 
neste sentido de ter-se um re-
trocesso”.

Durante a entrevista, 
Mello lamentou que o país 
tenha chegado à radicaliza-
ção. Ele avaliou que as urnas 

deram o recado de uma insa-
tisfação muito grande com o 
contexto de escândalos, e o 
voto pretendeu modificar os 
representantes para que eles 
atuem pelo Brasil.

“Lamentavelmente nós 
chegamos à radicalização, aos 
extremos. E aí penso que falha 
a sociedade. A sociedade ima-
gina que simplesmente não 
estejam sendo tomadas pro-
vidências para combater essa 
mazela, esse mal maior que 
é a corrupção. E estão sendo 
tomadas providências, tanto 
que temos um ex-presidente 
da República preso. Certo ou 
errado, mas está preso, ou 
seja, a polícia vem atuando, o 
Ministério Público também e 
o Judiciário, revelando que a 
lei vale para todos, indistin-
tamente. Agora nós temos o 
sufrágio universal, a escolha 
dos nossos representantes e 
aí prevalece a vontade do elei-
tor”, disse.

Questionado sobre o te-
mor do crescimento de popu-
lismos de direita ou esquer-
da, o ministro reiterou ainda 

que a Constituição Federal 
deve ser observada, as regras 
estabelecidas precisam ser 
respeitadas e não devem ser 
atropeladas por entusiasmos 
ou paixões.

Mello afirmou que as ins-
tituições brasileiras são fortes 
e que o Supremo acaba sendo 
“um poder definidor, uma vez 
provocado”. Ele ressaltou que 
os Três Poderes da República 
são harmônicos independen-
tes e declarou que “não cabe 
invasão de área” entre os po-
deres.

“Não há invasão pelo Su-
premo de área reservada ao 
Legislativo. Quando nós atua-
mos é a partir do instrumen-
tal que está na Constituição 
e mediante provocação. Não 
é raro um partido, por exem-
plo, político vir ao Supremo e 
pleitear um pronunciamento. 
Mas, aí quando o Supremo de-
cide de forma contrária a cer-
tos interesses, se potencializa 
essa ótica de que teria ocorri-
do invasão da área do Legisla-
tivo, mas não há essa invasão”, 
acrescentou.

O Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) decidiu 
ontem, por unanimidade, 
afastar a presidente do 
Tribunal Regional Eleito-
ral do Mato Grosso do Sul 
(TRE-MS), Tânia Garcia 
de Freitas Borges, de suas 
funções e abrir um proce-
dimento administrativo 
disciplinar contra a de-
sembargadora.

Ela é acusada de ter 
utilizado carro oficial e es-
colta para libertar o filho, 
Fernando Borges Sólon, 
de um presídio em Três 
Lagoas (MS), onde ele se 
encontrava preso após 
ter sido flagrado com 129 
quilos de maconha e uma 
arma de fogo não autori-
zada, em abril de 2017.

Segundo as informa-
ções dos autos, ela teria 
ainda exercido interferên-
cia sobre um colega para 
que ele proferisse decisão 
que autorizasse a transfe-
rência do filho para uma 
clínica psiquiátrica. “Essas 
condutas da magistrada 
violam os deveres éticos 
no que diz respeito a que o 
magistrado seja eticamen-
te independente”, disse o 
corregedor-nacional de 
Justiça, Humberto Martins.

Com abertura do pro-
cesso disciplinar, devem 
ser colhidas novas provas 
e aberta oportunidade de 
defesa para a magistra-
da. Martins considerou 
que o afastamento seria 
necessário pois, além de 
a desembargadora poder 
interferir nas investiga-
ções, a apuração dos fatos 
“levanta dúvidas sobre a 
lisura e imparcialidade das 
decisões tomadas por ela”.

Ao votar pelo afas-
tamento da desembar-
gadora, o presidente do 
CNJ, ministro Dias Toffoli, 
destacou que isso seria 
necessário inclusive para 
garantir a lisura das elei-
ções. “Como se dá a presi-
dência de um Tribunal Re-
gional Eleitoral nas mãos 
de alguém que estará res-
pondendo a um processo? 
Até pela confiabilidade 
das eleições é necessário 
o afastamento”, disse.

Presidente do TRE do Mato 
Grosso do Sul é afastada
Felipe Pontes
Repórter da Agência Brasil

CNJ afastou a desembargadora e abriu procedimento administrativo

Foto: Reprodução/Internet

Tânia Garcia é acusada 
de ter utilizado carro 

oficial e escolta 
para libertar o filho, 

Fernando Borges Sólon, 
de um presídio

Ministro Marco Aurélio não acredita em ataques à democracia de imediato, mas diz que instituições precisam se manter alertas

Foto: Antônio Cruz/Agência Brasil

ELEIÇÕES

2018
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Nadia Murad se disse honrada por receber o Nobel da Paz e prometeu ajudar a denunciar o genocídio e a violência sexual

Vencedora de Nobel diz que 
será a voz de quem não tem voz
Da Agência EFE

Uma vitória no 
primeiro turno

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

Realizamos o primeiro turno das Eleições Gerais. 
Não elegemos o presidente da República, isso ficou para 
o dia 28 de outubro, quando será realizado o Segundo 
Turno para a escolha do presidente da República e de 
Governadores em 13 Estados e no Distrito Federal.

As eleições parlamentares estão concluídas, foram 
renovadas as Assembleias Legislativas nos Estados, 
nova Câmara de Deputados Federais e o Senado Federal 
em dois terços.

O que se pregava na campanha eleitoral, motivado 
pelo pífio desempenho da legislatura que se encerrava 
era sua renovação com novas caras, novos atores.

Se buscava, por via do voto mudar os representan-
tes políticos arejando a vida política do País, agregando 
novas pessoas ao desempenho político. 

Poderia ter sido melhor, mas essa mudança, de al-
gum modo se fez. Dos 24 senadores que buscaram à 
reeleição só oito conseguiram, a Câmara se renovou 
quase metade, cresceu na Câmara, a bancada femini-
na e no DF de 8 deputados federais a serem eleitos, 6 
foram mulheres. 

Esse crescimento da presença feminina na vida 
política, embora ainda muito pequena no Brasil, é uma 
tendência salutar. 

A presença da mulher na política é muito impor-
tante, não apenas como consequência de sua participa-
ção na população, e igualmente no contingente de elei-
tores, mas, principalmente pelo que ela pode agregar 
em termos de responsabilidade, compromisso com as 
palavras empenhadas e olhar mais crítico e solidário.

Na Paraíba a Assembleia Legislativa teve uma pe-
quena renovação e aí também se garantiu nomes novos 
e uma presença feminina que poderia ser maior, mas 
que se afirma em qualidade. 

A reeleição de Estela Bezerra foi um reconheci-
mento por seu trabalho no mandato que vinha exercen-
do, pela forma ética como se comportou em sua campa-
nha e por tudo que ela bem representa como política e 
como cidadã. 

A eleição de Cida Ramos vai no sentido da reno-
vação e na afirmação de que é necessário sangue novo 
para a vida política.

No País, cresceu o número de mulheres nas Assem-
bleias Legislativas. A imprensa registrou que “nos Es-
tados, o aumento da presença feminina será da ordem 
de 35% nas Assembleias Legislativas. São 161 eleitas, 
que equivalem a 15% dos deputados estaduais eleitos”.

A eleição de João Azevêdo no Primeiro Turno foi 
uma eloquente aprovação ao seu projeto de continuar 
a vivência do Projeto de Administração do PSB para a 
Paraíba, foi reconhecidamente uma aprovação, tam-
bém, da exitosa administração do governador Ricardo 
Coutinho, confirmando a liderança desse político que 
trouxesses para o Estado práticas políticas e adminis-
trativas novas, uma nova forma de fazer política e gerir 
a coisa pública.

Qualquer político, naturalmente, terminando um 
mandato com a aprovação que Ricardo tinha, quando 
se discutiam as candidaturas, com duas vagas a serem 
deputadas para o Senado, teria renunciado ao cargo e 
disputado uma dessas vagas e com reconhecida possi-
bilidade de vitória. 

Ricardo renunciou a 8 anos de mandato de Senador 
para concluir seu mandato como governador, concluir 
as obras ainda em andamento e apoiar de forma ética 
e correta a candidatura de João a quem ele convocará 
como seu sucessor. 

Essa atitude não tem similar em nossa história po-
lítica e esse estilo de fazer política partidária e parte 
do novo que ele, Ricardo, prática e está legando aos que 
veem se agregando as práticas políticas e administra-
tivas no Estado. Nesse sentido RC está fazendo escola, 
inspirando prosélitos.

As eleições continuam, o Segundo Turno é uma nova 
eleição, o Nordeste já manifestou sua opção, mas preci-
samos lutar para que isso se confirme dia 28 e que os in-
decisos venham votar e que , nas demais regiões do País 
se faça opção pela democracia, pela retomada do desen-
volvimento da paz para todos. O Brasil feliz outra vez.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

A ativista iraquiana ya-
zidi, Nadia Murad, vencedo-
ra do Prêmio Nobel da Paz 
2018, anunciou o compro-
misso de ser a porta-voz dos 
que são silenciados e não po-
dem contar sua situação. “Eu 
me comprometo a ser a voz 
de quem não tem voz”, disse 
a sobrevivente de escravidão 
sexual do Estado Islâmico 
durante entrevista coletiva 
em Washington. 

Nadia se disse honrada por 
receber o prêmio e prometeu 
ajudar em sua causa, a denún-
cia do genocídio da comunida-
de yazidí e a violência sexual 
em conflitos, assim como a 
recuperação da vida dos afeta-
dos por essas situações. 

“É uma honra comparti-
lhá-lo com os yazidis, os ira-
quianos, os curdos e outras 
minorias perseguidas e todas 
as vítimas, especialmente as 
de violência sexual, em todos 
os cantos do mundo”, desta-
cou Murad, de 25 anos.

A ativista advertiu que so-
zinha não conseguirá cumprir 
tudo que sua causa exige e con-
vocou a comunidade interna-

“Precisamos de um esforço internacional, com a ajuda de instituições e a participação de mulheres e jovens”, disse Nadia

cional a trabalhar junto com ela.
“Um prêmio sozinho 

e uma pessoa sozinha não 
conseguem cumprir esse 
objetivo. Precisamos de um 
esforço internacional, com a 
ajuda de instituições e a par-
ticipação de mulheres e jo-
vens, com a participação das 
vítimas para trazer a vida de 
novo para as regiões destruí-

das pela guerra”, comentou.
“Convoco todos os gover-

nos para se unirem a mim a 
fim de combater o genocídio 
e a violência sexual. O mun-
do deveria garantir que haja 
responsabilidades para que a 
violência sexual em conflitos 
pare”, completou.

Nesse sentido, defendeu 
que o foco é fazer com que os 

autores dos crimes cumpram 
sua responsabilidade para que 
seja feita justiça às vítimas.

“Devemos trabalhar jun-
tos, com determinação, para 
torná-los responsáveis e con-
seguir justiça para as vítimas, 
especialmente para as de vio-
lações sistemáticas do Estado 
Islâmico e outros grupos ter-
roristas”, disse Nadia Murad.

Foto: Reuters

No fim do ano

Trump confirma que embaixadora 
Nikki Haley vai deixar a ONU

A embaixadora dos 
Estados Unidos na Organi-
zação das Nações Unidas 
(ONU), Nikki Haley, pediu 
demissão ontem do cargo. 
Há informações de que ela 
e o presidente norte-ame-
ricano, Donald Trump, de-
sentenderam-se.

Nikki reconheceu que 
teve alguns desacordos polí-
ticos com Trump em um ar-
tigo de opinião publicado no 
jornal The Washington Post 
no mês passado. No artigo, 

ela criticou um funcionário 
anônimo do alto escalão que 
descreveu para o The New 
York Times um governo caó-
tico e alertou que os auxilia-
res da Casa Branca não con-
cordavam com Trump em 
muitas questões.

“Não estou de acordo 
com o presidente em tudo”, 
escreveu Nikki. “Quando há 
desacordo, há uma manei-
ra correta e uma maneira 
incorreta de abordá-lo. Eu 
pego o telefone e ligo, ou 
então me reúno com ele 
pessoalmente.”

Trump confirmou a de-
missão de Nikki Haley. “Ela 
fez um trabalho fantástico. 
Fizemos um trabalho fan-
tástico juntos.”

A embaixadora foi um 
dos principais nomes do 
atual governo e se trans-
formou em uma eficiente 
executora das políticas do 
presidente Trump. Ela não 
hesitou em transmitir algu-
mas das polêmicas palavras 
do presidente americano 
contra Irã, Coreia do Nor-
te, Venezuela e, inclusive, a 
própria instituição, a qual 

chegou a acusar de não ser 
justa com Israel.

Ex-governadora do Es-
tado da Carolina do Sul, Nik-
ki Haley era uma das figuras 
mais experientes do atual go-
verno, do qual passou a fazer 
parte quatro dias depois de 
Trump chegar à Casa Branca.

Apesar de seu passado 
político, Nikki hoje descar-
tou concorrer à Presidência 
da República nas eleições de 
2020 e afirmou que, de fato, 
sua intenção é apoiar a can-
didatura de Trump quando 
chegar o momento.

Da Agência Brasil

O líder da Coreia do 
Norte, Kim Jong-un, pre-
tende que o papa Francisco 
visite Pyongyang, informou 
ontem um porta-voz oficial 
da Coreia do Sul.

O anúncio foi feito em 
Seul, durante entrevista 
coletiva para informar da 
excursão pela Europa que 
será feita pelo presidente 
sul-coreano, Moon Jae-in, na 
próxima semana, que inclui 
uma parada no Vaticano.

Segundo o porta-voz 
da Presidência sul-corea-
na, Kim Eui-kyeom, Moon 
entregará o convite do líder 
norte-coreano quando esti-
ver reunido com o papa.

“O presidente Moon 

sugeriu que o presiden-
te Kim se reunisse com o 
papa, destacando que ele 
estava muito interessado 
na paz na península corea-
na”, afirmou o porta-voz, 
em declarações reproduzi-
das pela mídia local.

Kim, segundo a fonte, 
disse que daria boas-vin-
das ao papa se ele visitar 
Pyongyang.

Moon e Kim se reuni-
ram três vezes neste ano, a 
última ocasião, em Pyong-
yang, no mês passado.

O porta-voz acrescen-
tou que durante o encontro 
com o papa, o presiden-
te sul-coreano buscará o 
apoio do Vaticano em favor 
da paz e da estabilidade na 
península coreana.

Coreano quer papa 
visitando Pyongyang
Da Agência EFE

O Alto Comissariado de 
Direitos Humanos da ONU 
pediu ontem uma “investi-
gação transparente” sobre as 
circunstâncias da morte do 
vereador opositor venezue-
lano Fernando Albán, que, 
segundo autoridades da Ve-
nezuela, matou-se enquanto 
estava detido.

“Fernando Albán se en-
contrava detido pelo Estado. 
O Estado tinha a obrigação de 
garantir sua segurança, sua 
integridade pessoal (...). Nós 
pedimos uma investigação 
transparente para esclarecer 
as circunstâncias de sua mor-
te”, já que existem “informa-
ções contraditórias sobre o 
ocorrido”, declarou um porta-
voz do Alto Comissariado, Ra-
vina Shamdasani, em coletiva 
de imprensa em Genebra.

A União Europeia tam-

bém ressaltou ontem a ne-
cessidade de uma “investi-
gação independente” para 
apurar as circunstâncias da 
morte do vereador.

“Esperamos uma inves-
tigação exaustiva e inde-
pendente para esclarecer 
as circunstâncias da trágica 
morte do vereador Albán”, 
afirmou o comunicado do 
escritório da chefe da diplo-
macia europeia, Federica 
Mogherini, que também pe-
diu que Caraca liberte “to-
dos os presos políticos”.

Segundo o procurador-
geral venezuelano, Tarek 
William Saab, Albán, deti-
do por um suposto ataque 
com drones explosivos con-
tra o presidente Nicolás 
Maduro, ele se suicidou na 
segunda-feira na sede do 
serviço de inteligência.

ONU e UE pedem para 
investigar morte de Albán
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Tremor aconteceu a 20 km ao Norte de Port-de-Paix e a 175 km de Porto Príncipe, a uma profundidade de 15,3 km

As autoridades de 
emergência do Haiti infor-
maram ontem que mais 
duas pessoas morreram por 
conta do terremoto de mag-
nitude 5,9 que atingiu o país 
no último sábado (6), o que 
elevou para 17 o número de 
vítimas do desastre.

O diretor da Defesa Ci-
vil, Jerry Chandle, disse que 
7.883 famílias precisam de 
ajuda humanitária.

O tremor
Cujo epicentro ocorreu 

no Litoral Noroeste do país, 
20 quilômetros ao Norte de 
Port-de-Paix e a 175 quilô-
metros de Porto Príncipe, a 
capital do país, a uma pro-
fundidade de 15,3 quilôme-
tros - foi seguido por várias 
réplicas, umas delas de mag-
nitude 5,2 no domingo.

Em Port-de-Paix, uma 
das cidades mais pobres do 
país e entre as mais afetadas 
pelo terremoto, nove pes-
soas morreram, enquanto 
sete mortes foram registra-
das em Gros Morne, no de-
partamento de Artibonite, e 
um em Saint-Louis du Nord, 
de acordo com Chandle.

Sobe para 17 o número de 
mortos em terremoto no Haiti

A tempestade tropical 
Michael se transformou em 
furacão, provocando fortes 
ventos e chuvas no Oeste 
de Cuba e se desloca em 
direção à costa Noroeste da 
Flórida, nos Estados Uni-
dos (EUA), onde o governa-
dor Rick Scott já decretou 
estado de emergência.

Ontem, o Centro Na-
cional de Furacões (NHC, a 
sigla em inglês) previu um 
deslocamento para o Leste 
do Golfo do México. Para 
hoje a expectativa é de que 
o furacão toque a terra na 
região de Panhandle ou em 
Big Bend, na Florida, para 
depois se deslocar rumo ao 
Noroeste, por meio do Su-
deste dos EUA.

O NHC mantém o 
alerta de furacão para a 

província cubana de Pinar 
del Río, assim como o de 
tempestade tropical para 
a Ilha da Juventude e a 
costa mexicana, de Tulum 
até Cabo Catoche.

O órgão também emi-
tiu um alerta de ressaca 
para a costa Oeste da Fló-
rida, de Navarre até a Ilha 
de Ana Maria, incluindo a 
baía de Tampa.

Anteontem (8), o fu-
racão registrou ventos 
máximos constantes de 
120 km/h, com rajadas 
mais fortes, segundo o 
último boletim do Centro 
Nacional de Furacões.

O NHC informou que 
o furacão está localiza-
do 80km ao Sudoeste de 
Cuba e 220km ao Leste de 
Cozumel (México), com 
deslocamento em direção 
ao Norte a 11 km/h.

Tempestade Michael vira 
furacão perto de Cuba
Da Agência Brasil

O tremor, cujo epicentro ocorreu no Litoral Noroeste do país, foi seguido por várias réplicas, umas delas de magnitude 5,2 no domingo

Foto: Ricardo Rojas/Reuters

Mais de 330 feridos
Mais de 330 pessoas fi-

caram feridas, embora mui-
tas delas não tenham sofrido 
lesões graves. Além disso, 
Chandle informou que qua-
tro escolas na região de Pi-
late, no departamento Norte, 
foram destruídas.

No entanto, o diretor 
da Defesa Civil disse que os 

dados ainda são provisórios, 
por isso continuam as bus-
cas para verificar se há mais 
vítimas e danos.

A precariedade no hospi-
tal de Port-de-Paix afeta o aten-
dimento aos feridos pelo ter-
remoto, que reviveu o horror 
causado pelo tremor de mag-
nitude 7 em 2010, que deixou 
mais de 300 mil mortos, um 

número similar de feridos e 1,5 
milhão de afetados. Muitos dos 
feridos estão sendo atendidos 
nos arredores do hospital.

O acesso a Port-de-Paix é 
difícil devido à precariedade 
das infraestruturas e o traje-
to por estrada até Porto Prín-
cipe dura cerca de sete horas, 
apesar da distância ser de 
apenas 175 quilômetros.
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Prêmio Jabuti
Com dois prêmios Jabutis conquistados, a UEPB mais uma vez estará 
representada na final do mais importante prêmio literário do Brasil. Desta 
vez, a instituição integra os finalistas com a revista Tertúlia. Página 18
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nspiro-me numa frase do inesquecível 
Renato Russo (foto à dir.), em “Pais e fi-
lhos”, para este texto de um outubro que 
não conseguiu me despedaçar e tem me 
deixado feliz (por não ter empacotado 

a rebeldia e a “loucura” da lucidez em sacos 
plásticos que os lixeiros sacodem no cami-
nhão). 
       Quando a rebeldia vira lixo, seu ex-por-
tador não poderá bater na porta de um sim-
bólico Céu. 

nnnnnnnnnn

       Numa belíssima música da fase áurea do 
Legião Urbana, Renato Russo lançou a frase 
que de tão necessária ficou simples e fez mi-
lhares de jovens ficarem melhores e repro-
jetarem íntimos caminhos: “É preciso amar 
as pessoas como se não houvesse amanhã”.
       Aqui estou - com a mente sadia e o cor-
po quase que totalmente diagnosticado - 
(re)descobrindo que devo escrever como 
se não houvesse amanhã, como os ontens 
tivessem sido uma sucessão de longas ho-
ras em que dormir era estar desperto com 
artérias e veias abertas para o “bem” e o 
“mal” da humanidade onde estou como 
uma das milhões de antenas “parabolica-
marás”.
       Não somente para as veias abertas da 

Permutantes “insights”
América Latina.
       Como se o hoje quando escrevo fosse 
eterno e não permitisse a entrada de uma 
quarta-feira a mais neste ano em que nova-
mente o mundo não acabará (descobriram 
o mais antigo calendário maia demonstran-
do que não tão cedo vai acontecer o fim do 
mundo).
        Parece que ainda temos milhões de car-
mas em débito.

nnnnnnnnnn

       Gostaria que não houvesse a necessi-
dade do “como se” para que eterno fosse 
o hoje. Entretanto, escritor aqui, salto de 
Renato para Caetano Veloso em “Cajuína”: 
“Existirmos a que será que se destina?”.
       A inquieta sofisticação poética de Caeta-
no (“e éramos olharmo-nos intacta retina”) 
paralela-se à necessidade simples de Renato 
Russo: “É precisso amar as pessoas como se 
não houvesse amanhã”.
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       Fazer, usar e traduzir a utopia é também 
um restante de nós, escritores, poetas, estu-
dantes, médicos, humanistas. Todos, enfim, 
vivenciando permutados e permutantes “in-
sights” fluindo pelo inconsciente coletivo.

I
 
       Aquela imagem da garotinha correndo 
nua num campo aberto, gritando, com as 
costas queimadas por napalm, jamais sairá 
da minha cabeça. Era a guerra do Vietnam, 
em que os americanos mostravam ao mundo 
o quanto sua força militar era a tradução da 
pior das barbáries: o genocídio.
       O povo vietnamita resistiu corajosamen-
te, graças aos ensinamentos de Ho Chi Minh. 
Depois de anos, os vietnamitas derrotaram 
o invasor, moral e belicamente. Provaram 
ao mundo aquilo que se transformaria num 
slogan de muitos atos políticos entre nós: “o 
povo unido jamais será vencido”.
       Não era o primeiro genocídio praticado 
por forças americanas. Sobre Hiroshima e Na-
gasaki caíram bombas nucleares que deixaram 
marcas até hoje não apagadas. Bisnetos de ví-
timas das bombas já nasceram com seqüelas.

Ainda é revolucionário 
o governo vietnamita?

       Não quero deixar de lado genocídios mais re-
centes, praticados no Iraque, Síria,  Afeganistão e 
outros países. Nem suspeitas de genocídios sutis, 
com o surgimento de doenças nos anos 70 do sécu-
lo passado, que começaram a ter cura neste século 
com “remédios de nova geração” (fabricados por 
laboratórios multinacionais, cujas maiores ações 
são de empresas dos EUA).
       Também pesa o genocídio interno, quando tro-
pas do governo americano exterminaram tribos 
indígenas inteiras, principalmente ao Oeste. Não 
custa lembrar que o Leste dos EUA foi coloniza-
do por gente responsável, decente. Gente descen-
dente dos que desembarcaram do histórico navio 
Mayflower.

nnnnnnnnnn

       Passados tantos anos e redesenhado o “mapa 
mundi” depois da queda do Muro de Berlim e sur-
gindo as globalizações econômica e tecnológica 
em marcha batida, algumas inagens permanecem 
nas mentes e corações dos que acompanharam 
atentamente a História.
       As novas gerações, no entanto, têm os olhos 
voltados somente para o futuro e a elas pouco 
importa se uma loja de calçados em Nova York 
está vendendo tênis Nike “made in Vietnam”. 
Não sabem que a Nike fabrica lá porque a mão-
de-obra é barata. São crianças, em trabalho in-
fantil para o qual o governo vietnamita (que se 
disse revolucionário) fecha os olhos. Esta é a 
real e cruel globalização.
       Será que o governo vietnamita ainda se acha 
revolucionário?... 
 

Após passarem por duas universidades, educadores da rede Estadual de Ensino vão desenvolver projetos para as escolas

Após dois meses de vi-
vências pelo Programa Gira 
Mundo na Häme University of 
Applied Sciences (HAMK) e um 
mês na Tampere University of 
Applied Sciences (TAMK), na 
Finlândia, 40 professores da 
Rede Estadual de Ensino da Pa-
raíba estão retornando desde 
o último sábado (6) com pro-
jetos a serem desenvolvidos 
nas escolas do Estado. Ainda 
nesse ano mais 40 professores 
embarcarão para o país.  Até o 
final de 2018, 171 professores 
terão participado do Gira Mun-
do na Finlândia e em Israel.

Luciana Walter, gestora 
da Escola Cidadã Integral (ECI) 
Francisca Ascenção Cunha, 
em João Pessoa, Liliane Alves, 
coordenadora pedagógica da 
Escola Cidadã Integral Técni-
ca (ECIT) Erenice Cavalcanti 
Fideles, em Bayeux, e Felipe 
Baunilha, gestor da Escola 
Cidadã Integral Técnica João 
Goulart, também em João Pes-
soa, contam que foram quatro 
semanas intensas de formação, 
trabalhos em grupo, comparti-
lhamento de saberes e valores. 

Gira Mundo: 40 professores 
da PB retornam da Finlândia

A experiência
Os professores relatam 

que viajaram com o intuito 
de aprender mais com o sis-
tema educacional finlandês e 
que vivenciaram o ‘segredo’ 
dos finlandeses: acreditar 
no processo educativo, ter o 
estudante no centro do pro-
cesso de aprendizagem, com-
preender que só se aprende 
quando se tem liberdade para 

aprender e quando se partici-
pa ativamente do processo de 
construção do conhecimento.

Luciana Walter relatou 
que “imersos em uma cultu-
ra muito diferente da nossa, 
a maior surpresa foi perce-
ber que em nossas escolas já 
desenvolvemos muitas expe-
riências similares as das esco-
las finlandesas. Em nossas Es-
colas Cidadãs já trabalhamos 

com muitos dos conceitos que 
estudamos aqui. Então pude-
mos perceber que a Paraíba 
está no rumo certo. Há ainda 
muito o que fazer, mas o pri-
meiro passo já foi dado”.

Para Liliane Alves, é 
inédito para a educação bra-
sileira ter tantos professo-
res, financiados pelo Estado, 
sendo capacitados num país 
que é referência mundial em 

educação, como a Finlândia.  
Já Felipe Baunilha afirma 
que estão voltando para suas 
atividades com a cabeça fer-
vilhando de novas propostas 
para impulsionar a aprendi-
zagem dos nossos estudan-
tes. “Por isso, parabenizamos 
o governador Ricardo Cou-
tinho e o secretário Aléssio 
Trindade pela coragem de in-
vestir na educação paraibana, 

por entender que a educação 
é o motor das mudanças para 
uma Paraíba do século XXI”, 
disse Baunilha. 

Projetos
Para participar da for-

mação internacional os pro-
fessores passam por um edi-
tal como processo seletivo. 
Durante a experiência em 
HAMK e TAMK desenvolvem 
um projeto em grupo a ser 
aplicado nas escolas após o 
retorno. Luciana, Liliane e Fe-
lipe, juntamente com Lucia-
na Martins, gestora da ECIT 
Monsenhor Vicente Freitas, 
de Pombal, criaram o projeto 
“Curriculum Evolution”, que 
vai propor adequações cur-
riculares para potencializar 
o processo de aprendizagem, 
melhorando tempos e espa-
ços pedagógicos.

Outros projetos vão na 
linha de trabalhar valores 
humanos em sala de aula e 
utilizar a realidade de cada 
localidade como mote para 
o processo de aprendizagem, 
com metodologias ativas. 

Em 2017

Cursos presenciais têm o melhor desempenho no Enade

Enquanto 6,1% dos 
cursos presenciais obtive-
ram o maior Conceito Ena-
de, apenas 2,4% dos cursos 
a distância obtiveram a ava-
liação máxima, de acordo 
com dados divulgados on-
tem (9) pelo Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixei-
ra (Inep).

O Conceito Enade foi 
calculado com base no de-
sempenho dos estudantes 

no Exame Nacional de De-
sempenho dos Estudantes 
(Enade) 2017.

O Enade é um exame 
feito por estudantes - ao 
final dos cursos de gradua-
ção - para avaliar conhe-
cimentos, competências e 
habilidades desenvolvidas 
ao longo do curso. Levando 
em consideração o desem-
penho dos estudantes nas 
provas, os cursos são classi-
ficados seguindo uma esca-
la de 1 a 5.   

O conceito 3 reúne a 
maior parte dos cursos, 

aqueles que tiveram um 
desempenho menor que a 
maioria recebem conceitos 
1 ou 2. Já os que tiveram de-
sempenho superior à maio-
ria, recebem 4 ou 5.

Na educação a dis-
tância (EaD), 39,4% obti-
veram conceito 2 e 6,3%, 
conceito 1, o que significa 
que 45,7% obtiveram de-
sempenho menor que a 
maioria. Apenas 2,4% tive-
ram conceito máximo, 5, e 
12,4%, conceito 4. Ficaram 
com conceito 3, 39,6% dos 
cursos avaliados.

Na educação presen-
cial, o resultado foi dife-
rente, 27,6% conseguiram 
conceito 2 e 4,9% conceito 
1, totalizando 32,5%. Na 
outra ponta, 22,4% fica-
ram com conceito 4 e 6,1% 
conceito 5. Ao todo, 39,1% 
desses cursos ficaram com 
conceito 3.

Matrículas
O último Censo da Edu-

cação Superior mostrou que 
as matrículas em cursos a 
distância cresceram 17,6% 
de 2016 para 2017, o maior 

salto desde 2008. A maior 
parte dos estudantes de 
EaD, 90,6%, está matricula-
da em instituições de ensino 
privadas.

O Conceito Enade é um 
dos indicadores de qualida-
de do ensino superior. Tam-
bém com base no desem-
penho dos estudantes no 
exame e outros componen-
tes é calculado o Indicador 
de Diferença entre os De-
sempenhos Esperado e Ob-
servado (IDD) e o Conceito 
Preliminar de Curso (CPC); 
e, a partir dos CPCs, o Índi-

ce Geral de Cursos Avaliados 
da Instituição (IGC).

Os resultados servem 
como orientadores das ava-
liações locais do ciclo avalia-
tivo e são, segundo o Inep, 
importantes instrumentos 
de avaliação da educação 
superior brasileira.

No geral, considerando 
cursos presenciais e EaD 
juntos, 5,9% dos cursos con-
seguiram o conceito máxi-
mo, 5; 21,9% ficaram com 
conceito 4; 39,1%, conceito 
3; 28,1% tiveram conceito 2 
e 5%, conceito 1.

Mariana Tokarnia 
Repórter da Agência Brasil  

Professores relatam que viajaram com o intuito de aprender mais com o sistema educacional finlandês e que vivenciaram o ‘segredo’ dos finlandeses

Foto: Secom-PB
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Objetivo é impedir a duplicidade de registros e permitir identificar presos que não têm sequer documentação

Os conselhos Nacional 
de Justiça (CNJ) e Nacional do 
Ministério Público (CNMP) e 
os ministérios da Segurança 
Pública e dos Direitos Huma-
nos assinaram ontem (9) um 
acordo de cooperação com o 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) para que a tecnologia de 
biometria da Justiça Eleitoral 
seja utilizada na identificação 
de todos os presos do Brasil.

Foram assinados ainda 
outros dois acordos: um para 
a digitalização de todos os 
processos criminais do país 
e aprimoramento de centrais 
de penas alternativas; e ou-
tro para incentivar políticas 
de adoção de crianças mais 
velhas, em especial com ne-
cessidades especiais. Ao todo, 
as iniciativas preveem o gasto 
de R$ 90 milhões do Fundo 
Penitenciário Nacional.

Biometria
O presidente do CNJ, mi-

nistro Dias Toffoli, destacou 
que a biometria dos presos 
vai impedir a duplicidade de 
registros e permitir identifi-
car presos que não têm se-
quer documentação. “Para 
além da biometria dos presos, 
o que permitirá ter a unicida-
de da pessoa presa, nós tam-
bém trabalharemos na docu-
mentação dos presos. Parece 
incrível, mas têm muitos pre-
sos que sequer tem Certidão 
de Nascimento”, disse.

A procuradora-geral 
da República, Raquel Dod-
ge, também presidente do 
CNMP, disse que a biometria 
dos presos será uma fer-
ramenta que permitirá ao 
Ministério Público acompa-
nhar mais de perto onde e há 
quanto tempo está preso, im-
pedindo que pessoas fiquem 
encarceradas para além do 
que determinou o juiz.

“As pessoas que estão 
presas precisam ser clara-
mente identificadas para que 
saibamos qual o crime que 
cometeram, qual o tamanho 
da pena a que estão submeti-

dos, qual o regime prisional. 
E para saber se não há ex-
cesso do Estado em manter 
presa uma pessoa por mais 
tempo do que determinado 
pelo processo judicial”, disse 
Raquel Dodge.

Para a PGR, a biometria 
também deve proporcionar 
a economia de recursos pú-
blicos, permitindo às Secre-
tarias de Segurança Pública 
estaduais mensurar com me-
lhor exatidão os gastos em 
contratos para a alimentação 
de presos, por exemplo.

Crime organizado
Após a cerimônia de as-

sinatura do acordo de coope-
ração, o ministro da Seguran-
ça Pública, Raul Jungmann, 
fez uma apresentação sobre 
o atual estado do sistema 
prisional brasileiro. Segundo 
dados apresentados, há hoje 
726 mil presos, a grande 
maioria com laços com fac-
ções criminosas.

“O combate à violência 
nas ruas, ao crime organizado, 
começa no sistema peniten-
ciário, começa pelo sistema 
penitenciário, porque ele é 
controlado pelas facções cri-
minosas. Ao fazer a biometria 
e identificar aqueles que estão 
no sistema prisional, estamos 
dando largo passo para poder 
ter informações sobre essas 
facções e sobre o crime orga-
nizado no Brasil”, disse.

Segundo Jungmann, a 
meta é que dois estados, Ala-
goas e Bahia, comecem a bio-
metria de seus presos ainda 
este ano, e que o processo es-
teja concluído em todo Brasil 
ainda no primeiro semestre 
do ano que vem.

A respeito das centrais 
de penas alternativas, Jung-
mann destacou a importân-
cia de desafogar o sistema 
penitenciário com a retirada 
daqueles que já podem pro-
gredir para um regime mais 
brando. De acordo com pro-
jeções do ministro, no rit-
mo atual de crescimento, de 
8,3% ao ano, a população 
carcerária chegaria a 1,4 mi-
lhão de pessoas em 2024.

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil

CNJ assina acordo para 
fazer biometria de presos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Tertúlia

Revista produzida por professora da 
UEPB é finalista do Prêmio Jabuti

Com dois prêmios Jabu-
tis conquistados, a Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB) mais uma vez esta-
rá representada na final do 
mais importante prêmio li-
terário do Brasil. Desta vez, 
a instituição integra os fina-
listas com a Revista Tertúlia, 
de autoria da professora do 
Departamento de Letras, Pa-
trícia Silva Rosas Araújo. Em 
sua terceira edição, a revista, 
que conta com crônicas, con-
tos, poesias e outras obras 
literárias produzidas por es-
tudantes e professores de Le-
tras e outras áreas, concorre 
com dez publicações. 

Os vencedores da 60ª 

edição do Prêmio Jabuti se-
rão conhecidos no dia 8 de 
novembro e a expectativa da 
professora Patrícia Silva em 
trazer para a UEPB mais um 
troféu é grande. Publicada 
em dezembro de 2017, em 
sua segunda edição, a Revis-
ta Tertúlia tem como tema 
central “Desmascarando a 
prática de bullying na esco-
la” e concorre na categoria 
“Inovação”. A revista foi pu-
blicada pela Editora Leve, 
tendo como editor Linaldo 
Bezerra Nascimento. Criado 
em 1958, o Prêmio Jabuti 
completou 60 anos de exis-
tência com 18 categorias 
concorrendo ao troféu. O 

vencedor de cada categoria 
receberá R$ 5 mil. 

A Revista Tertúlia foi 
lançada no ano passado e 
está na sua terceira edição, 
com o objetivo de produzir 
e fazer circular os textos 
dos alunos e professores 
da UEPB, além do público 
em geral. “A revista está 
dividida em três partes. A 
primeira é reservada para 
publicar textos dos alunos; 
a segunda publica textos de 
professores e a terceira é 
aberta ao público em geral”, 
explicou professora Patrí-
cia, ressaltando que a re-
vista é relativamente nova 
e chegar a final do Prêmio 

Jabuti é um grande feito. 
“Fazer parte desse grupo 
seleto  já é motivo de gran-
de alegria”, comentou. 

Com vasta produção na 
área científica e literária, a 
UEPB, através da Editora 
Universitária (EDUEPB), já 
conquistou dois Prêmios 
Jabutis, com o livro “Bec-
querel e a Descoberta da Ra-
dioatividade: uma Análise 
Crítica”, de autoria do pro-
fessor Roberto de Andrade 
Martins, e “Teoria Quântica: 
Estudos Históricos e Impli-
cações Culturais”, dos pro-
fessores e pesquisadores 
Olival Freire Jr., Osvaldo Pes-
soa Jr. e Joan Lisa Bromberg. 

Foto: Divulgação

A Revista Tertúlia foi lançada no ano passado com o objetivo de produzir e fazer circular os textos dos alunos e professores da UEPB, além do público em geral

Será realizado nos dias 
19 e 20 de outubro, no Cen-
tro de Convenções da capi-
tal, o Festival de Turismo 
de João Pessoa – também 
conhecido como Festival 
JPA. O objetivo do evento, 
que está em sua 8ª edição, 
é promover a integração e 
fomentar a realização de 
negócios entre as empre-
sas e atores que atuam no 
setor de viagens e turis-
mo. O Sebrae Paraíba, que 
apoia o festival, terá um es-
paço para expor os princi-
pais equipamentos e atra-
tivos turísticos de diversos 
municípios paraibanos, 
além de realizar palestras 
voltadas à divulgação de 
destinos e produtos.

Além de feiras e capa-

citações, a programação 
do festival vai contar com 
palestra sobre segurança e 
gestão de crises na hotela-
ria e turismo e painéis so-
bre conectividade aérea no 
Nordeste e a tecnologia e o 
turismo. Também integram 
a programação do festival a 
realização de rodada de ne-
gócios e eventos paralelos 
nas salas de capacitações.

De acordo com a orga-
nização do evento, na última 
edição, ocorrida em outubro 
do ano passado, mais de 
3.300 profissionais do se-
tor passaram pelo festival, 
que teve 216 estandes. Pelo 
menos 45 empresas exposi-
toras eram internacionais. O 
espaço do Sebrae Paraíba no 
evento também trará traba-

lhos locais de produção as-
sociada ao turismo.

A gestora de turismo 
do Sebrae Paraíba, Regina 
Amorim, afirma que estar 
na vitrine do Festival de 
Turismo de João Pessoa é 
garantia de realização de 
bons negócios. “Na progra-
mação do Sebrae, teremos 
espaço de palestras para 
empresas e municípios po-
derem promover e divulgar 
produtos e serviços junto 
às agências de turismo e 
empresas compradoras do 
evento”, frisou.

Para participar do Es-
paço Sebrae no Festival de 
Turismo de João Pessoa, as 
informações podem ser ob-
tidas por meio do telefone 
(83) 2108-1256.  

Sebrae Paraíba apoia o 
Festival de Turismo de JP

Justiça Restaurativa: TJ, Iesp 
e SSP-PB assinam convênio

Nesta quinta-feira, vai 
acontecer a assinatura do 
convênio para a implantação 
do ‘Delegado Conciliador e o 
Núcleo de Práticas Restaura-
tivas na Zona Norte’ na 10ª e 
12ª Delegacias de Polícia Ci-
vil do Bairro de Tambaú, em 
João Pessoa, será firmando 
entre o Tribunal de Justiça 
da Paraíba (TJPB), o Instituto 
de Educação Superior da Pa-
raíba (Iesp) e a Secretaria de 
Segurança Pública do Estado. 
A assinatura do acordo será 
às 10h, na Sala de Reuniões 
da presidência do tribunal. 
A proposta é promover um 
novo modelo de Justiça volta-
do para a solução de conflitos, 
primando pela criatividade 
e sensibilidade na escuta das 
vítimas e dos ofensores.

O Núcleo Permanente de 
Métodos Consensuais de Con-

flito (Nupemec) ficará respon-
sável pelo acompanhamento 
do projeto-piloto e a Acadepol/
PB, pela Secretaria de Segu-
rança Pública. De acordo com 
o diretor adjunto do Nupemec, 
juiz Bruno Azevedo, a iniciati-
va visa à solução dos conflitos 
que chegam às delegacias, nos 
delitos que envolvam a inicia-
tiva privada ou a pública con-
dicionada a representação, 
utilizando-se dos princípios da 
Justiça Restaurativa de forma a 
evitar a judicialização.

Na opinião do presiden-
te do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, desembargador 
Joás de Brito Pereira Filho, a 
Justiça Restaurativa é a Jus-
tiça do futuro, que deve se 
aplicar no presente. “Abracei 
de imediato essa ideia, que 
já vem sendo desenvolvida 
em São Paulo e, agora, temos 

a oportunidade de implantar 
na Paraíba”, disse o presi-
dente do TJPB.

Para o delegado adjunto 
da Polícia Civil Isaias Gual-
berto, o projeto ‘Delegado 
Conciliador e o Núcleo de 
Práticas Restaurativas na 
Zona Norte’ vem ao encontro 
do que população mais bus-
ca, dar agilidade na presta-
ção do serviço, tanto jurisdi-
cional quanto de investigação 
penal na própria delegacia. 
“No país, há uma profusão de 
judicialização,  que prejudica 
as delegacias, como também 
o Judiciário”, disse.

O coordenador do curso 
de Direito do Iesp, professor 
José Carlos, afirmou que a 
parceria vai ampliar o uni-
verso das especializações aos 
estudantes de Direito da ins-
tituição de ensino.



Em setembro deste ano, foram enviadas 3.336 motocicletas ao exterior, redução de 70,2% sobre o mesmo mês em 2017

Foto: Arquivo/Agência Brasil
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Segundo a Anatel, o Brasil registrou 39.112.393 linhas em agosto de 2018, o que representa 1.810.123 a menos

O número de linhas tele-
fônicas fixas no país apresen-
tou uma redução de 4,42% 
em 12 meses. De acordo com 
os dados divulgados ontem 
(9) pela Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel), 
o Brasil registrou 39.112.393 
linhas fixas em operação no 
mês de agosto de 2018, o que 
representa 1.810.123 linhas 
a menos do que o registrado 
em agosto do ano passado. 
Em relação ao mês anterior, 
agosto apresentou diminui-
ção de 233.113 unidades, re-
dução de 0,59% no número 
de linhas.

Do total de linhas fixas, 
16.711.948 foram regis-
tradas pelas autorizadas e 
22.400.445 pelas concessio-
nárias. Em 12 meses, as au-
torizadas tiveram redução 
de 207.086 linhas, queda de 
1,22% e as concessionárias 
perda de 1.603.037 linhas, 
menos 6,68%. Na comparação 
com julho deste ano, houve 
diminuição de 80.264 linhas, 
queda de 0,48% entre as au-
torizadas e nas concessioná-
rias a redução foi de 152.849 
linhas, menos 0,68%.

Empresas
A Claro é a empresa que 

lidera o mercado das auto-
rizadas com 10.607.185 li-

nhas, o que representa uma 
fatia de 63,47% de partici-
pação. Em seguida vem a 
Telefônica com 4.422.542 
de linhas e fatia de 26,46%; 
Telecom Itália (TIM) com 
767.060 linhas e 4,59% do 
mercado; Algar (CTBC Tele-
com) com 421.146 e parti-
cipação de 2,52% e a Oi que 
com 171.645 de linhas tem 
1,03% do mercado.

A empresa, por sua 
vez, lidera no segmento 
das concessionárias, com 
12.684.520 linhas e 56,63% 
do mercado. Em seguida vem 
a Telefônica com 8.800.959 
de linhas e 39,29%; depois 
a Algar com 754.594 linhas 
e 3,37% de participação. A 
Sercomtel vem em quarto 
com 158.515 linhas e 0,71% 
e a Claro aparece com 1.857 
linhas e 0,01% do mercado.

Estados
No mês de agosto, entre 

as autorizadas, o Estado de 
São Paulo manteve o maior 
quantitativo de linhas fixas 
com 5.650.847 unidades, 
uma participação de 33,81%. 
Em seguida vem o Rio de 
Janeiro com 1.987.545 e 
11,89%. A mesma situação 
se mantém entre as conces-
sionárias, com São Paulo 
apresentando 8.980.886 li-
nhas, 40,09% do total e o Rio 
de Janeiro com 2.540.089 li-
nhas e 11,34%.

Telefonia fixa tem redução de 
4,42% em 12 meses no país

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

Fernanda Cruz 
Da Agência Brasil

Apesar da queda de 
0,3% na indústria nacio-
nal, a produção cresceu 
em nove dos 15 locais 
pesquisados pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) de 
julho para agosto deste 
ano. Segundo a Pesquisa 
Industrial Mensal – Pro-
dução Física Regional, a 
maior alta foi observada 
em Mato Grosso (3%), se-
guido da Bahia (2,7%) e 
de Pernambuco (2,6%).

Também apresenta-

ram crescimento as indús-
trias do Ceará (1,5%), Rio 
Grande do Sul (0,8%), Pa-
raná (0,7%), Minas Gerais 
(0,5%) e Goiás (0,2%). O 
IBGE também analisa o 
comportamento da indús-
tria nos nove estados da 
região Nordeste como um 
todo. Nessa região, a pro-
dução cresceu 1,5%.

Por outro lado, seis 
estados tiveram queda 
na indústria: Amazonas 
(-5,3%), Pará (-1,1%), 
Espírito Santo (-0,9%), 
São Paulo (-0,9%), Santa 
Catarina (-0,7%) e Rio de 
Janeiro (-0,3%).

Indústria cresce em 
nove locais pesquisados
Vitor Abdala  
Da Agência Brasil

Kelly Oliveira  
Da Agência Brasil

No mês de setembro

Produção de motocicletas no Brasil 
tem aumento de 5,2%, diz Abraciclo

FMI reduz projeção de crescimento da 
economia brasileira para 1,4% este ano

A produção de moto-
cicletas em setembro foi 
de 80.690 unidades, cres-
cimento de 5,2% sobre o 
mesmo mês em 2017. O 
levantamento foi divulgado 
ontem (9) pela Associação 
Brasileira de Fabricantes de 
Motocicletas, Ciclomotores, 
Motonetas, Bicicletas e si-
milares (Abraciclo) na capi-
tal paulista.

No acumulado de ja-
neiro até setembro, a alta 
na produção foi de 19,2% 
em relação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado. Na 
comparação com agosto, 
houve redução de 23,4% 
atribuído, em parte, ao me-
nor número de dias úteis 
(quatro a menos).

As vendas no atacado 
tiveram alta de 20,9% em 
setembro sobre o mesmo 
mês em 2017. Na compara-
ção com agosto, houve que-
da de 19,3%. O acumulado 
de nove meses teve avanço 
de 18% sobre o mesmo pe-
ríodo de 2017.

No varejo, as vendas 
totalizaram 74.067 unida-
des em setembro, alta de 
11,9% sobre o mesmo mês 
em 2017. Na comparação 
com agosto, foi registrada 
queda de 16,7% e, no acu-
mulado do ano, a comer-
cialização cresceu 8,7% em 
relação a período similar no 
ano passado.

Marcos Fermanian, pre-
sidente da Abraciclo avalia 
que o setor tem se beneficia-
do da expansão do crédito 
ao consumidor para as ven-

das no varejo. O crescimen-
to na produção tem relação 
com a necessidade de loco-
moção com baixo consumo 
de combustível e de baixo 
custo de manutenção. Fer-
manian citou a greve dos 
caminhoneiros e a crise da 
falta de combustíveis como 
fatores impulsionadores 
do mercado.

Apesar desse cenário, 
segundo o presidente da 
entidade, nos últimos seis 
anos, as empresas conces-
sionárias perderam em 
capacidade. “Além das que 
fecharam, muitas estão com 
dificuldades de se recupe-
rar”, disse. Fermanian afir-
mou que é difícil analisar a 
conjuntura política com as 
eleições e que falta clareza 
de ambos os candidatos à 
presidência sobre como po-

derá ocorrer essa recupera-
ção no futuro.

Exportação
As empresas associa-

das à Abraciclo perderam 
espaço na exportação devi-
do à crise da Argentina, país 
que responde por 72,4% 
do volume exportado pelo 
Brasil. Em setembro, foram 
enviadas 3.336 unidades ao 
exterior, redução de 70,2% 
sobre o mesmo mês em 
2017. Em relação a Agosto, 
houve queda de 55,7%.

A entidade manteve 
as projeções para o final 
do ano. A produção deve 
crescer 11%, as vendas no 
atacado devem aumentar 
10,5% e o varejo está pre-
visto para crescer 7,5%. A 
exportação, no entanto, so-
frerá redução de 2,2%.

A economia brasileira 
deve crescer menos em 2018 
e no próximo ano, de acordo 
com atualização de estimati-
vas do relatório de Perspectiva 
Econômica Mundial do Fun-
do Monetário Internacional 
(FMI), divulgado ontem (9).

A estimativa para a ex-
pansão do Produto Interno 
Bruto (PIB), a soma de to-
dos os bens e serviços pro-
duzidos no país, ficou em 
1,4% este ano, com redução 
de 0,4 ponto percentual em 
relação a julho.

Para 2019, a projeção 
de crescimento do PIB foi 
reduzida em 0,1 ponto per-

centual para 2,4%.
Segundo o FMI, a eco-

nomia brasileira crescerá 
nesses dois anos devido à 
recuperação da demanda 
privada. No relatório, o fun-
do cita o efeito da greve dos 
caminhoneiros, com redu-
ção da projeção para o PIB 
deste ano em relação ao es-
timado em abril.

“O crescimento proje-
tado para 2018 é menor do 
que no relatório de abril em 
0,9 ponto percentual devido 
a interrupções causadas pela 
greve dos caminhoneiros em 
todo o país e condições finan-
ceiras externas mais aper-
tadas, que são fonte de risco 
para as perspectivas”, diz o 
relatório.

Inflação
Para o FMI, a inflação deve 

chegar a 3,7% este ano e a 4,2% 
em 2019. O fundo avalia que a 
inflação dos preços dos alimen-
tos vai se recuperar após uma 
queda causada por uma colhei-
ta excepcional em 2017.

O fundo acredita que a 
política monetária (taxa bá-
sica de juros, a Selic) deve 
permanecer acomodativa, en-
quanto o desemprego perma-
nece alto e a inflação cresce 
gradualmente em direção à 
meta, que deve ser persegui-
da pelo Banco Central (BC). 
A previsão do FMI para a taxa 
de desemprego é 11,8% em 
2018 e 10,7% em 2019.

No relatório, o FMI acres-
centa que a consolidação fis-

cal é uma prioridade no Bra-
sil. “A reforma da Previdência 
é essencial para garantir sus-
tentabilidade e justiça, dado 
que as despesas previden-
ciárias são altas e crescentes 
e as aposentadorias são in-
devidamente generosas para 
alguns segmentos da popula-
ção”, diz o documento.

O FMI defende também 
aumento na flexibilidade do 
orçamento. “Também será 
necessário continuar con-
tendo a folha salarial do go-
verno, harmonizando os re-
gimes tributários federais e 
estaduais e melhorando as 
finanças dos governos subna-
cionais, protegendo ao mes-
mo tempo programas sociais 
eficazes”, destacou o fundo.

Outras comparações
Na comparação com agosto de 2017, 

a indústria cresceu em 11 dos 15 locais 
pesquisados, com destaque para Rio Gran-
de do Sul (12,3%), Pernambuco (11,7%) e 
Pará (11%). Dos quatro locais em queda, 
o recuo mais acentuado foi observado no 
Amazonas (-6,7%).

No acumulado do ano, também houve 
altas em 11 dos 15 locais pesquisados. 
Os maiores crescimentos foram registra-
dos no Amazonas (10,9%) e Pará (9,2%). 
Quatro locais tiveram queda, as mais ex-
pressivas em Goiás (-3,6%) e no Espírito 
Santo (-3,4%).

Já no acumulado de 12 meses, a pro-
dução cresceu em 13 locais. Amazonas e 
Pará tiveram os melhores desempenhos, 
com altas de 10,1%. Os dois locais em 
queda foram Espírito Santo (-3,1%) e Minas 
Gerais (-0,8%).
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Diversidade

Promoção - Para celebrar a força e a cultura da 
região Nordeste, as redes Extra e Pão de Açúcar rea-
lizam até hoje uma campanha com ofertas em todos 
os estados nordestinos em que o Extra possui opera-
ção (Pernambuco, Paraíba, Alagoas, Rio Grande do 
Norte, Sergipe, Bahia, Piauí e Ceará). A promoção 
abrange todas as categorias de produtos, incluindo 
itens típicos e regionais. Além disso, as lojas também 
estão com preços especiais nos produtos de marcas 
próprias, como Qualitá, Finlandek e Taeq.   

Na capital - O médico Antônio Carneiro Arnaud, 
presidente da Fundação Laureano, visitou a Câma-
ra Municipal de João Pessoa nessa terça-feira com 
o propósito de solicitar apoio dos vereadores ao 
hospital do Câncer. Na ocasião, ele parabenizou a 
Casa pela implantação da Emenda Cidadã e pediu 
a intermediação dos parlamentares na implanta-
ção das emendas elaboradas em benefício do hos-
pital Napoleão Laureano na Lei Orçamentária 
Anual (LOA), do exercício financeiro de 2018.

Ui!
 

Marcella Lavor Batis-
ta está fazendo uma 
viagem incrível na com-
panhia do esposo, Feli-
pe Palmeira do Vale.
 

No último final de 
semana o casal em-
barcou para uma 
viagem pela África 
do Sul. 

Nas redes sociais 
encontramos fotos 
dos dois em um sa-
fári pelo Pilanesberg 
National Park. 

Felipe e Marcella do Vale em viagem pela África do Sul

A FABWORK promoverá no dia 20 de ou-
tubro o curso “Desenvolvimento de Produ-
tos”, ministrado por Ian Viana, lead artist na 
empresa Kokku Games. Nos dias 26 e 27, o 
centro de inovação e empreendedorismo ex-
ponencial realizará mais um curso, desta vez  
sobre “Organizações Vivas”, com Ruy Lopes, 
head de Inovação da Flying Rhino. Nos dias 
30 e 31 ele ministra o workshop intitulado 
“Inovação Profunda”. Nas aulas, será pos-
sível aprender aplicações dos conceitos de 
organizações vivas e intervenção sistêmica 
para a criação de soluções inovadoras. Para 
se inscrever em qualquer um dos cursos, bas-
ta acessar o site www.fab.work.

Especialização

Aércio Pereira Filho, 
Berenice Paulo 
Neto, Cassimiro 
Oliveira, Fabíola 
Monteiro, Gilvan-
dro Aníbal Peixoto, 
Jamarri Nogueira, 
João de Freitas 
Neto, José Barbosa 
de Souza Lima, 
Juliana Amorim 
Nunes, Marize 
Rosa, Oswaldo 
Trigueiro do Valle, 
Rebecka Tannuss, 
Rosana Nóbrega 
Branco, Samuel 
Soares de Sousa, 
Sara Cabral e Yone 
Ramos de Sousa.

PArAbéNs

Foto: Arquivo

CENtENáriO

gENtiLEzA
UrbANA 

NO ExtEriOr

Que tal mais pessoas 
falando sobre Genti-
leza Urbana? Vamos 
dar a nossa contribui-
ção para colocar esse 
pensamento nas ruas. 
Nesta quinta-feira, 11, 
acontece na CASA-
COR Paraíba o “Urban 
Talks”, palestras e ba-
te-papos com profis-
sionais de arquitetura 
sobre assuntos diver-
sos. Tudo o que for 
considerado relevante 
para a vida das pes-
soas pode vir a ser um 
tema para as próximas 
edições do evento.

A poetisa Socorro Ribeiro em tarde na Academia Paraibana de Poesia

A Abrajet PB elegeu personalidades e entidades que contribuíram para o turismo na Paraíba para receberem 
o Troféu Waldemar Duarte e também três nomes para serem agraciados com a Comenda Wills Leal

Rosângela Sátiro Fernandes e o casal Camila Dória e Thiago Ferreira na inauguração do LS Hotel 

Será no dia 25 deste mês, às 18h30, no 
auditório Sérgio Bernardes, do Hotel Tambaú, 
a solenidade de entrega do Troféu Waldemar 
Duarte – Os Melhores do Turismo 2018 e Co-
menda Wills Leal. O evento dividir-se-á em dois 
momentos: o primeiro, a entrega da premiação 
aos agraciados e o segundo, um coquetel no 
espaço da Forneria Pimenta Nativa, na mostra 
de arquitetura CASACOR Paraíba, na área ex-
terna do Hotel Tambaú. A Comenda Wills Leal 
será entregue a três personalidades: jornalista, 
escritor e cordelista Bráulio Tavares, pela obra; 
atriz Zezita Matos, pelo trabalho em represen-
tar a Paraíba em grandes produções; e Abelar-
do Jurema, pela contribuição na divulgação da 
cultura e turismo do Estado.

troféu

Cultural

Damião Ramos Ca-
valcanti, presidente 
da Academia Parai-
bana de Letras, e 
Guilherme Gomes 
da Silveira, presiden-
te do IHGP,  estão 
convidando para a 
solenidade  come-
morativa do cente-
nário  do acadêmico 
Eduardo Martins da 
Silva. Será dia 9 de 
novembro, às 17h, 
no auditório da APL. 
Detalhe: quem está 
à frente da homena-
gem é o acadêmico  
Itapuan Botto.

Fotos: Reprodução

Foto: Arquivo

Foto: Reprodução

scosta.dandara@gmail.com

SIMONE DE BEAUVOIR CAETANO VELOSOmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Gente é pra brilhar, não 
pra morrer de fome                                                                                                                                           

 O homem sério é perigoso, 
pode transformar-se em tirano                                                                                                                                           

No próximo dia 17 a 
médica reumatologista 
e professora da Uni-
versidade Federal da 
Paraíba Eutília Freire 
vai representar o Brasil 
no Congresso Ameri-
cano de Reumatologia 
em Chicago. Ela par-
ticipará ativamente do 
evento apresentando 
trabalhos executados 
no Hospital Universi-
tário em parceria com 
outras universidades 
brasileiras.

O “inverno” está chegando no Castelo 
Branco! Começa hoje o 3o Festival de Inverno 
do Castelo Branco com uma vasta programa-
ção cultural para aquecer esse feriadão de 
“inverno castelense”. O FICAB III é um cir-
cuito de artes integradas que visa articular 
a população do bairro e demais localidades 
por meio de atividades de cunho artístico, 
social e pedagógico, com caráter caseiro e 
comunitário. A programação se estende até 
o próximo dia 14. Nesta quarta, os espaços 
ocupados pelo festival serão o Cine Aruanda, 
a Granja Xanadu, a Casa Capim e a Praça 
José Alves. Maiores detalhes na página do 
festival no Facebook. 
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Esportes

Cruzeiro e Corinthians fazem o 1o  jogo no Mineirão; no retrospecto, o time mineiro tem levado a melhor

Corinthians enfrentará o 
Cruzeiro pela sexta vez em um 
confronto mata-mata na Copa 
do Brasil. O primeiro será hoje 
no Mineirão e o segundo no 
dia 17, em Itaquera. E o rival 
de Minas leva vantagem na 
disputa: tem três classifica-
ções contra duas do time alvi-
negro. As equipes, no entanto, 
se encontrarão de maneira 
inédita na decisão do torneio - 
o jogo de ida acontece hoje, às 
21h45, no Mineirão.

A equipe paulista foi 
quem saiu na frente nesse his-
tórico, em 1991. No confronto 
pelas oitavas de final, o Corin-
thians venceu o jogo de ida 
por 3 a 1, em casa, e também 
bateu o adversário na volta, 
por 1 a 0.

O Cruzeiro levou a me-
lhor em 1996, quando con-
seguiu a maior vitória no 
histórico de confrontos pela 
competição, 4 a 0, no jogo de 
ida pelas quartas de final. O 
Corinthians venceu a volta por 
3 a 2, mas foi insuficiente. Nes-
sa temporada, o time mineiro 
conquistou a segunda taça na 
Copa do Brasil - o clube tem 
cinco títulos no total.

Em 1998 deu mais uma 
vez Cruzeiro, com vitória por 3 
a 1 no primeiro confronto em 
Belo Horizonte e empate por 
1 a 1 na outra partida das oita-
vas. O Corinthians conseguiu a 
revanche em 2002, quando vi-
ria a ser bicampeão do torneio 
- tem três taças do torneio no 
total. Depois de um empate por 
2 a 2 em casa, o time paulista 
venceu na casa do adversário 
por 3 a 2 e seguiu adiante para 
as semifinais.

Curiosamente, um dos 
jogadores desse elenco co-
mandado por Carlos Alberto 
Parreira era o ex-volante Fabi-
nho, hoje membro da comissão 
técnica de Jair Ventura. Fabi-
nho era reserva daquele elen-
co, mas chegou a disputar o 
segundo jogo da final, contra o 
Brasiliense. O Corinthians ven-
ceu o primeiro confronto por 2 
a 1, com dois gols de Deivid. Na 
volta, Deivid marcou mais uma 
vez no empate por 1 a 1, e a 
equipe paulista garantiu a taça.

O mais recente encontro 
das equipes na Copa do Brasil 
foi em 2016, com nova vitória 
do Cruzeiro. O duelo foi válido 
pelas oitavas de final. O Corin-
thians, que contou com Fagner 
e Romero entre os titulares 
nas duas partidas, venceu em 
casa por 2 a 1, mas vacilou na 
volta e foi superado por 4 a 2.

Confronto em final 
 Corinthians e Cruzeiro já 

estiveram frente a frente em 
uma decisão, em 1998, mas 
pelo Campeonato Brasileiro. 
Naquele ano, a fase decisiva 
era disputada em melhor de 
três partidas. E a equipe pau-
lista levou a melhor. O primei-
ro jogo, em Belo Horizonte, 
terminou empatado por 2 a 
2. Houve novo empate no se-
gundo, em São Paulo, por 1 a 
1. No terceiro e decisivo, o Co-
rinthians garantiu a taça com 
uma vitória por 2 a 0.

Estadão

Copa do Brasil: começa a 
decisão de 180 minutos

Gramado do Amigão
Tapete está a cada dia mais verde, principalmente depois do 
primeiro corte nessa segunda-feira. A inauguração do gramado será 
feita no próximo mês, segundo o Governo Estadual. Página 24
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 A Seleção Brasileira se 
prepara, em Londres, para 
os amistosos contra Arábia 
Saudita (12/10) e Argenti-
na (16/10). Em entrevista 
coletiva, ontem, Ederson fa-
lou sobre comparação com 
Alisson, sua evolução no 
Manchester City e revelou 
que vai ser o titular no pri-
meiro amistoso, contra os 
sauditas.

“Ontem, depois do trei-
no, Tite chamou para con-
versar eu, Alisson e Taffarel, 
e passou que eu iria jogar o 
primeiro jogo e o Alisson o 
segundo, fiquei muito feliz 
por ter uma oportunidade 
de disputar uma partida 
com a seleção brasileira” 
disse o goleiro

Ederson e Alisson são 
companheiros na Seleção, 
mas rivais na Premier Lea-
gue. O City, de Ederson e o 
Liverpool, de Alisson, tem 
a mesma pontuação (20 
pontos), mas seis gols (sal-
do) botam os Citizens na li-
derança, enquanto os Reds 
ocupam a terceira posição. 
Ederson ressaltou suas se-
melhanças com Alisson.

“Creio que há muita 
semelhança entre nós dois, 
ele está tendo início de tem-
porada muito positivo no 
Liverpool. Aqui ele está um 
passo à minha frente, dis-
putou uma Copa do Mundo. 

Não é por isso que vou tra-
balhar menos. O Brasil está 
bem servido de goleiros, 
muitos que não foram à Copa 
do Mundo são muito bons. 
Quem entrar fará um bom 
trabalho” pontua o goleiro.

Titular absoluto da 
meta do City, Ederson che-
gou no clube em 2017 e 
se consolidou, na última 
temporada, como protago-
nista do gol dos Citizens. O 
brasileiro comentou a sua 
evolução na equipe de Pep 
Guardiola.

“Evolui bastante em 
vários termos, mais no ter-
mo técnico. Esquema tático 
também me encaixei bem, 
o Pep gosta de saída curta 
e me adaptei rapidamente. 
Cresci muito como jogador, 
e na Seleção também. En-
frentar jogadores de nível 
mundial em treinamentos e 
jogos ajuda muito. É sempre 
procurar evolução, foi o que 
aconteceu na minha primei-
ra temporada” finalizou o 
goleiro

 Ederson será titular
contra Arábia Saudita

Brasil jogará contra o Uruguai

O amistoso entre Brasil e 
Uruguai no dia 16 de novembro, 
será no estádio do Arsenal, em 
Londres, às 17h de Brasília.

O acordo agradou à comissão 
técnica, que planeja elevar o nível 
de dificuldade dos jogos progressi-
vamente. O coordenador de sele-
ções da CBF, Edu Gaspar, explicou 
o motivo.

“Como planejamos desde o 
início do novo ciclo, chegamos 
a uma reta final no período de 
observações, do ciclo a curto pra-
zo. Acredito que após enfrentar 
a Argentina, um amistoso com o 
Uruguai está dentro da nossa ideia 
de observação e preparação. São 

dois clássicos sul-americanos com 
um nível de enfrentamento muito 
alto”, disse o ex-jogador.

O amistoso contra o Uruguai, 
trará um sentimento especial a Edu 
Gaspar. Ele retornará ao estádio do 
Arsenal, clube que defendeu entre 
2001 e 2005, agora como coor-
denador da Seleção pentacampeã 
mundial.

“Lembro com muito carinho e 
muita alegria do meu período no 
Arsenal. Um clube e uma cidade 
que me trouxeram muitas expe-
riências positivas e muito apren-
dizado. Estou ansioso por esse 
reencontro em uma partida de 
altíssimo nível.”, Comentou Edu.

A segunda data reservada 
para o período FIFA do mês de 
novembro ainda não foi definida.

Tite chamou para 
conversar eu, Alisson e 

Taffarel, e passou que eu 
iria jogar o primeiro jogo 
e o Alisson o segundo, 

fiquei muito feliz por ter 
uma oportunidade

ESPN 

Lance

O Corinthians do atacante Romero deve usar hoje contra o Cruzeiro, no primeiro jogo da final da Copa Brasil, a mesma estratégia que usou no confronto diante do Flamengo fora de São Paulo

O goleiro Ederson ganha oportunidade e será titular no jogo contra a Arábia Saudita na sexta

Foto: Esportes Mais

Foto: Lucas Figueiredo



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 10 de outubro de 201822
Esportes

Javalis Selvagens, da Tailândia, foram sucesso durante os Jogos Olímpicos da Juventude, em Buenos Aires

Os 12 garotos do time 
Javalis Selvagens, da Tailân-
dia, que ficaram conhecidos 
mundialmente após ficarem 
presos duas semanas em 
uma caverna, tiveram um 
encontro especial com os jo-
gadores do time brasileiro de 
futsal, que iniciaram as dis-
putas de fustal na última se-
gunda-feira contra a Rússia.

Na zona internacional 
da Vila dos Atletas, eles 
bateram bola com os brasi-
leiros e ganharam presen-
tes do Comitê Olímpico do 
Brasil (COB). “Eles servem 
de inspiração para todos 
nós. Eles são exemplo de 
perseverança e luta pela 
vida. Isso faz a diferença 
para qualquer pessoa nesse 
mundo. Vivenciar isso pelo 
esporte é uma das coisas 
mais importantes e gratifi-
cantes para a gente”, disse 
Sebastian Pereira, chefe de 
missão do Time Brasil.

O encontro foi marcado 
pela alegria dos brasileiros 
ao encontrar os meninos 
tailandeses. Em um primei-

ro momento, cada equipe 
ficou de um lado e o golei-
ro Mateus Barbosa serviu 
de anfitrião. Uma tradutora 
também ajudou o grupo dos 
Javalis Selvagens a entender 
o que o brasileiro falava. Eles 
foram presenteados com 
uma mascote de pelúcia do 
Time Brasil, a onça-pintada 
Ginga, e depois bateram bola 
com os brasileiros.

“Essa inspiração foi tra-
duzida para eles. A gente fez 
um vídeo para falar sobre a 
Rússia, nosso primeiro ad-
versário, e tocamos no assun-
to na nossa preleção. É uma 
aproximação entre os povos e 
essa oportunidade não pode 
passar desapercebida. O es-
porte possibilita isso e os Jo-
gos têm esse caráter com os 
valores olímpicos de amiza-
de, companheirismo e inte-
gração dos povos”, comentou 
Daniel Junior, técnico da sele-
ção brasileira de futsal.

Não houve qualquer tipo 
de comunicação entre os 
atletas. Além da barreira da 
língua, os tailandeses estão 
sendo blindados em Buenos 
Aires a pedido do governo de 
seu país. Eles participam de 

algumas ações, mas não dão 
entrevistas. A agenda deles 
na capital argentina, inclu-
sive, quase não é divulgada, 
para evitar o assédio.

Esses garotos viajaram 
para a Argentina a convite 
do COI (Comitê Olímpico In-
ternacional) e tiveram pro-
blemas para chegar a Buenos 
Aires por causa de cancela-
mento de voos, mas acaba-
ram desembarcando na sex-
ta-feira. Mesmo cansados da 
viagem, puderam acompa-
nhar a cerimônia de abertura 
dos Jogos da Juventude.

No domingo, eles estive-
ram no estádio Monumental 
de Nuñez e enfrentaram um 
time juvenil do River Plate. 
O placar terminou em 3 a 3, 
mas o que contou foi a expe-
riência dos meninos que pos-
suem entre 11 e 16 anos e de 
seu treinador. No vestiário, 
eles ganharam um uniforme 
com o nome de cada um nas 
costas.

Senegal
Na tarde dessa segun-

da-feira, o Comitê Olímpico 
Internacional anunciou Se-
negal como sede dos Jogos 

Olímpicos da Juventude de 
2022. Dakar, Diamniadio e 
no balneário de Saly foram 
as cidades escolhidas para as 
atividades, que ocorrem en-
tre os meses de maio e junho 
desse ano.

O presidente do COI, 
Thomas Bach, falou sobre a 
decisão. “A África está unida 
atrás do Senegal para sediar 
os Jogos Olímpicos da Juven-
tude em 2022. Com uma po-
pulação jovem e uma paixão 
pelo esporte, chegou a hora 
da África. É hora do Senegal”, 
afirmou.

A decisão ocorreu du-
rante a 3ª edição dos Jogos 
Olímpicos da Juventude, que 
acontece do dia 6 a 18 de ou-
tubro deste ano, em Buenos 
Aires. O presidente do Se-
negal, Macky Sall, comentou 
sobre a felicidade de ser o 
primeiro evento olímpico na 
África, vencendo Botsuana, 
Nigéria e Tunísia.

“Senegal e seus jovens 
estão orgulhosos da honra 
que vocês nos concederam 
ao confiar a organização dos 
Jogos Olímpicos da Juventu-
de 2022 a nosso país”, disse 
Sall.

Estadão

COB

Brasileiros do futsal fazem a 
festa de garotos tailandeses

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Que Campeonato Brasileiro é esse, a cada 
rodada fica mais pegado, tanto na parte de cima 
da tabela quanto na de baixo. Pelo andar da car-
ruagem o título desse ano só será decidido nas 
últimas rodadas, senão vejamos:

Faltando dez rodadas não dá pra cravar abso-
lutamente nada, sim, por que estarão em disputa 
nada mais nada menos que 30 pontos, portanto 
muita água ainda vai passar por debaixo dessa 
ponte. 

O grande vencedor da última rodada na 
minha humilde opinião, foi o Flamengo. O time 
Rubro Negro enfrentou o Corinthians em Itaque-
ra, que há poucos dias atrás eliminou o Mengão 
da Copa do Brasil. A eliminação culminou com a 
demissão do técnico Barbieri, e a contratação de 
Dorival Júnior, que estreou contra o Bahia e con-
seguiu um empate. O confronto pelo Brasileirão 
contra o Coringão ganhou contornos de revanche, 
e por que não dizer de sobrevida na competição.

Apesar do pouco tempo para acertar a equipe 
e de vários desfalques Dorival conseguiu mon-
tar um time com o DNA Rubro Negro, que só não 
venceu como convenceu, ao aplicar uma derrota 
inédita para os Alvinegros em seus domínios pelo 
placar de 3 a 0.

Com essa vitória combinando com a derrota 
do Internacional para o Sport, do São Paulo que 
perdeu para o Palmeiras e o empate do Grêmio 
diante do Bahia o Flamengo saiu da 5a posição 
para 3a, ficando a 4 pontos do líder e a 1 do vice, o 
Internacional.

A próxima rodada será decisiva para as 
pretensões do Flamengo na briga pelo título, o 
adversário será o Fluminense, tendo o Mengão 
como mandante. Os outros dois clássicos coloca 
frente a frente o Palmeiras recebendo o Grêmio 
e o Internacional enfrenta o São Paulo no Beira 
Rio.

Em casa, o Flamengo tem obrigação de vencer 
o Tricolor das Laranjeiras e torcer que o Pal-
meiras não vença o Grêmio, caso o Verdão saia 
vencedor mantem a vantagem e continuará na 
liderança.

No confronto entre o Inter e o São Paulo. Se 
o Colorado vencer o Tricolor paulista se iguala ao 
Palmeiras, caso o porco perca para o Grêmio, ain-
da assim, permanecerá na liderança  pelo critério 
de desempate. 

Em caso de vitória do Flamengo e a derrota 
do Inter a equipe Rubro Negra assumirá a vi-
ce-liderança. Vamos aguardar cenas da próxima 
rodada.

Para a nação Rubro Negra é preciso dizer, o 
pulso ainda pulsa.

O pulso 
ainda pulsa

Maradona
maradonapb@yahoo.com.br

Fernando

Bola cheia

Bola murcha

Para o Corinthians que hoje faz o primeiro jogo da 
final da Copa do Brasil contra o Cruzeiro. A proposta 
deve ser a mesma que usou contra o Flamengo no Ma-
racanã, fazer o resultado e levar pra casa a decisão.

Apesar da equipe do Cruzeiro está melhor no Bras-
leirão, a Copa do Brasil é outra competição e o timão 
não chegou até a final por acaso. Se cuida Cruzeiro. 

Para o lutador irlandês Conor McGregor que não 
parece nem um pouco arrependido pelo seu papel no 
lamentável episódio da madrugada do último domingo, 
em que ele e sua equipe se envolveram numa confusão 
generalizada com a equipe de Khabib Nurmagomedov 
logo depois da luta entre os dois. Eu hein!

Três etapas

COB comemora sucesso do formato
dos Jogos Escolares da Juventude

A terceira e última 
etapa regional dos Jogos 
Escolares da Juventude 
em Joinville (SC), foi um 
sucesso. Nas últimas três 
semanas uma caravana do 
Comitê Olímpico do Brasil 
(COB) passou por Natal, 
Manaus (AM) e Joinville 
(SC), sedes das três etapas 
regionais do novo formato 
dos Jogos Escolares da Ju-
ventude. Ao final das três 
competições, 96 equipes 
de basquete, futsal, han-
debol e vôlei, todas no 
masculino e no feminino, 
e em duas categorias de 
idade (12 a 14 e 15 a 17 
anos), conquistaram a 
classificação para a etapa 
nacional da maior compe-
tição escolar do país, que 
será realizada entre 12 e 
25 de novembro, em Na-

tal (RN). A etapa nacio-
nal vai contar ainda com 
uma delegação convida-
da do Japão. 

Participaram das 
três etapas regionais es-
colas representantes dos 
27 estados do país. 

“As etapas regionais 
foram um sucesso tanto 
de participação quanto 
de operação. Estamos 
muito felizes com a mu-
dança de formato, que 

gera otimização de re-
cursos e possibilita que 
mais cidades possam 
receber o evento, au-
mentando ainda mais a 
abrangência da compe-
tição. Tivemos ótimos 
retorno das delegações”, 
disse André Mattos, 
coordenador geral dos 
Jogos Escolares. 

Faltam 33 dias para 
os mais de 6 mil atletas 
dos 26 estados brasilei-

ros, além do Distrito Fe-
deral e uma delegação do 
Japão, entrarem em ação. A 
etapa nacional, também or-
ganizada pelo COB, deverá 
ultrapassar os 5.633 atletas 
que disputaram os Jogos 
Pan-americanos Rio 2007. 
Além dos eventos esporti-
vos, uma gama de atrações 
culturais e educativas farão 
parte do evento. O Centro 
de Convivência, em Ponta 
Negra, vai receber pela pri-
meira vez atletas das duas 
categorias de idade - 12 a 
14 anos e 15 a 17.

A etapa nacional terá 
14 modalidades em dispu-
ta. Além das quatro coleti-
vas, atletismo, badminton, 
ciclismo, ginástica rítmi-
ca, judô, natação, tênis de 
mesa, vôlei de praia (ape-
nas na categoria 15 a 17 
anos), xadrez e wrestling 
completam a programação 
esportiva.

Javalis Selvagens e jogadores brasileiros de futsal posam após uma  partida de futebol amistosa durante os Jogos Olímpicos da Juventude

Atletas participantes da etapa de Joinville que fez muito sucesso

Foto: Paulo Favero / Estadão

Foto: Wander Roberto/COB



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 10 de outubro de 2018 23
Esportes

De 22 atletas ou ex-atletas famosos que se candidataram pelo país, apenas sete conseguiram sucesso no pleito

Vários espor-
tistas concor-
reram ao pleito 
do último do-
mingo e a gran-

de maioria não conseguiu 
sucesso nas urnas. A fama 
nos campos, no tatame, 
nas quadras, entre outros 
esportes, não foi suficien-
te para transformar em 
votos suficientes para ga-
rantir uma eleição.

O craque Romário, en-
tão senador, perdeu a dis-
puta pelo Governo do Rio. 
Já Leila foi eleita senadora 
pelo Distrito Federal. Con-
fira os atletas e ex-atletas 
que concorreram a cargos 
nessa eleição e seus de-
sempenhos.

Romário foi eleito 
deputado federal (2010) 
e senador (2014) pelo 
PSB no Rio de Janeiro. 
Em 2018, o ex-atacante 
concorreu ao cargo de go-
vernador do Estado, des-
sa vez pelo partido Pode-
mos, mas ficou na quarta 
colocação e não foi para 
o segundo turno. Bebeto 
buscou a reeleição como 
deputado estadual no Rio 
de Janeiro pelo Podemos. 
Usando o nome de Bebeto 
Tetra na campanha, o ex-
jogador foi reeleito para 
mais quatro anos na Alerj.

Eterno ídolo do Pal-
meiras, Ademir da Guia, 
do PHS, não foi eleito de-
putado estadual por São 
Paulo em 2018.

MSN

Esportistas ruins de urnas

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Uma das principais fi-
guras do Grêmio no título 
da Série B em 2005, Galat-
to concorreu ao cargo de 
deputado federal pelo Rio 
Grande do Sul, sua terra na-
tal, mas não foi eleito.

Ídolo e parte do elenco 
campeão brasileiro com o 
Fluminense em 1984, De-
ley (PTB) foi reeleito de-
putado federal pelo Rio de 
Janeiro.

Campeão da Liberta-
dores com o Grêmio em 
1995, Danrlei foi reeleito 
de deputado federal no Rio 
Grande do Sul, pelo PSD.

Ídolo do Atlético-PR, 
Paulo Rink foi candidato 
ao cargo de deputado es-
tadual no Paraná pelo PR, 

mas não foi eleito.
Pentacampeão em 

2002, Luizão concorreu 
ao cargo de deputado fede-
ral em São Paulo pelo PRB, 
mas não foi eleito.

Ex-lateral da Seleção 
Brasileira, Zé Carlos foi 
candidato à Assembleia Le-
gislativa de São Paulo pelo 
PR, mas não foi eleito.

Ex-goleiro do Atlético
-MG, João Leite foi reeleito 
deputado estadual em Mi-
nas Gerais pela sétima vez 
consecutiva.

Campeão do Mundial 
de Clubes com o Interna-
cional em 2006, Fabiano 
Eller se candidatou a de-
putado federal no Espírito 
Santo, mas não foi eleito.

Bobô (PCdoB), ex-
meia e ídolo do Bahia, 
onde conquistou o Brasi-
leiro de 1988, conseguiu 
se reeleger deputado esta-
dual no Bahia.

Um dos maiores ídolos 
do Corinthians, Marceli-
nho Carioca foi candidato 
a deputado estadual pelo 
partido Podemos em São 
Paulo, mas não foi eleito.

Primeira atleta trans 
da Superliga, Tiffany foi 
candidata a deputada fede-
ral pelo MDB em São Paulo, 
mas não foi eleita.

Leila do Vôlei foi eleita 
senadora no Distrito Federal 
na primeira colocação, com 
467.787 votos, o equivalente 
a 17,76% dos votos válidos.

Maurren Maggi con-
correu ao cargo de senado-
ra, em São Paulo. A ex-atlel-
ta ficou na quinta colocação 
e não foi eleita.

Bicampeão mundial de 
judô em 2005 e 2007, João 
Derly é deputado federal 
no Rio Grande do Sul pela 
REDE e foi reeleito.

Figura carimbada na 
Geração de Prata do vôlei 
brasileiro, em 1984, Xan-
dó foi candidato a depu-
tado federal em São Paulo 
pelo PSB, mas não se ele-
geu.

Ex-jogador de vô-
lei com inúmeros títulos 
pela Seleção Brasilei-
ra, incluindo o ouro em 
Atenas-2004, Rodrigão 

(PSDB) tentou uma vaga 
na Câmara dos Deputados 
em São Paulo, mas não 
conseguiu se eleger.

Cyro Delgado, ex-na-
dador medalha de bronze 
no revezamento 4x200m 
nos Jogos Moscou-1980, foi 
candidato a deputado esta-
dual no Rio de Janeiro pelo 
partido NOVO, mas não se 
elegeu.

Dante foi campeão 
olímpico com o Brasil em 
2004 e foi deputado fede-
ral pelo MDB em Goiás, mas 
não conseguiu se eleger.

O lutador de MMA 
Wanderlei Silva foi can-
didato a deputado federal 
pelo PSD no Paraná, mas 
não conseguiu se eleger.

O campeão da Libertadores 
de 2018 vai embolsar US$ 6 mi-
lhões (cerca de R$ 22,5 milhões, 
na cotação de hoje). Somadas 
as premiações oferecidas pela 
Confederação Sul-Americana 
de Futebol (Conmebol) em to-
das as fases, o vencedor da edi-
ção número 59 do torneio con-
tinental vai faturar mais de R$ 
40 milhões.

Como comparação, Grêmio, 
atual campeão da competição, 
embolsou R$ 25 milhões, no ano 
passado.

Palmeiras e Grêmio, que nas 
semifinais vão enfrentar os argen-
tinos Boca Juniors e River Plate, 
respectivamente, já garantiram, 
até agora, US$ 3,5 milhões (aproxi-
madamente R$ 13,2 milhões) em 
bonificação e podem chegar a US$ 
10,8 milhões, se forem campeões, 
totalizando cerca de R$ 40,8 mi-
lhões. Avançar às semifinais sig-
nifica embolsar US$ 1,35 milhão, 
ou R$ 5,08 milhões. O vice-cam-
peão ficará com US$ 3 milhões (R$ 
11,28 milhões).

Os brasileiros vão decidir a 
vaga na final em casa. O primeiro 
jogo da semifinal entre Palmeiras 
e Boca Juniors será dia 24 de ou-
tubro, às 21h45, na Bombonera, 
e o confronto de volta, dia 31, no 
mesmo horário, no Allianz Parque. 
O River Plate receberá o Grêmio 
dia 23 de outubro, às 19h30, no 
Monumental de Nuñez, e a partida 
de volta será dia 30, na Arena do 
Grêmio, também às 19h30. 

Libertadores renderá mais de R$ 40 milhões ao campeão

Briga na Copa do Brasil deverá ter punições severas

O STJD (Superior Tribunal de 
Justiça Desportiva) anunciou nesta 
segunda-feira que o atacante Sassá, 
o lateral direito Mayke e o lateral es-
querdo Diogo Barbosa serão julgados 
por causa da briga ocorrida depois da 
partida entre Cruzeiro e Palmeiras, 
pela semifinal da Copa do Brasil.Todos 
foram denunciados no artigo 254-A 
do CBJD (Código Brasileiro de Justiça 
Desportiva), que fala em agressão físi-
ca. A suspensão prevista vai de quatro 
a 12 partidas.

De acordo com o órgão, Sassá e 
Mayke foram denunciados por briga-
rem entre si, enquanto Barbosa acertou 
um tapa no volante Lucas Romero, da 
"Raposa".O julgamento será realizado 
nesta quinta-feira, a partir de 14h (de 
Brasília), na sede do STJD, no Rio de 
Janeiro.

Como o Palmeiras já está elimina-
do da Copa do Brasil, Mayke e Barbosa 
podem ter que cumprir a punição no 
Campeonato Brasileiro, já que a com-
petição também é organizada pela CBF 
- o Verdão é o atual líder do torneio.

Sassá, por sua vez, já está auto-
maticamente fora da partida de ida 

da final, contra o Corinthians, e pode 
ser excluído também do segundo 
duelo.

O STJD ainda informou que a 
participação de Sassá, Mayke e Diogo 
Barbosa na briga foi registrada pelo 
VAR, e que a Procuradoria do órgão 
usou as imagens árbitro de vídeo para 
identificar e denunciar os brigões.

"Apesar dos três atletas terem sido 
denunciados por infração ao artigo 
254-A, a Procuradoria pede que Sassá 
seja punido de forma diferenciada por 
ter cometido infração com gravidade 
maior que os demais atletas", destacou 
o órgão, em comunicado.

ESPN

ESPN

No final do jogo válido pela Copa do Brasil, atletas do Palmeiras e do Cruzeiro trocaram socos e pontapés. No detalhe, a agressão do cruzeirense Sassá em Mayke  do Verdão

Da esquerda para direita alguns dos ex-atletas eleitos: Bobô, ex atacante do Bahia, o judoca João Derli, Leila do Vôley, João Leite, ex-goleiro do Atlético-MG e Bebeto, ex-atacante do Flamengo

Foto: reprodução

Fotos: Reprodução 
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Primeiro corte aconteceu na última 2a feira e toda a estrutura para acumulação de água para irrigação está pronta

Gramado do Amigão será
inaugurado em novembro
Chico José
chicodocrato@gmail.com

 

O primeiro corte no 
novo gramado do Estádio 
Governador Ernani Sátyro 
(O Amigão) em Campina 
Grande, foi feito desde se-
gunda-feira.  Esse corte faz 
parte do plano de manejo 
cultural da nova grama, até 
que o tapete verde fique 
estabilizado e pronto para 
as disputas futebolísticas 
de 2019. É o que informa o 
engenheiro Israel Costa, da 
Superintendência do Pla-
no de Obras do Estado da 
Paraíba (Suplan), respon-
sável pela fiscalização dos 
serviços de implantação do 
novo gramado da principal 
praça de esportes da “Rai-
nha da Borborema”. O novo 
gramado do Amigão deve 
ser inaugurado na segunda 
quinzena de novembro.

“A gente continua fa-
zendo o trabalho de mane-
jo, dentro do programado, 
já passamos por todas as 
etapas de plantio, as traves 
já foram afixadas e agora 
é o manejo cultural que a 
grama exige. À medida que 
você corta, as raízes vão 
ganhando profundidade e 
a sustentabilidade que ela 
precisa; fazendo cortes a 
cada semana e a aplicação 
dos insumos”, disse o enge-
nheiro.

 Toda a estrutura para 
a acumulação de água des-
tinada à irrigação do gra-
mado do Estádio Amigão 
já está pronta. A equipe 
responsável pelos serviços 
cuida no momento, da dre-
nagem da água que vinha 
se infiltrando na área dos 
túneis. É o espaço que fica 
entre os vestiários e o cam-
po de jogo do Estádio.

“A gente está traba-
lhando agora, nos fossos 
do Estádio com a drenagem 
daquela água. Estamos co-
locando bombas submer-
sas, e o prazo para encerra-

mento desse trabalho é dia 
20 de novembro”, explicou 
o engenheiro Israel Costa. 
Ele disse que, a programa-
ção de inauguração do novo 
gramado deverá ser elabo-
rada pela Secretaria de Es-
portes, Juventude e Lazer 
do Estado (Sejel), com equi-
pes de futebol da Paraíba, 
ou de outros Estados.

  Acumulação de água
 Israel lembrou que, o 

Estádio Amigão passou por 
reforma  em sua estrutura 
interna e externa há cerca 
de três anos. Na parte ex-
terna, foram executados 
serviços de urbanização. O 
que faltava,  segundo ele, 
era o gramado que já está 
pronto para as disputas 
dos campeonatos do próxi-
mo ano.

 O Estádio Amigão, de 
acordo com o engenheiro 
Israel Costa, vai contar com 
a capacidade de acumula-
ção de 260 metros cúbicos 
de água para a manutenção 
do gramado. Atualmente o 
Estádio tem um reservató-
rio de 200 metros cúbicos. 
Foi implantado outro de 
30 e  estão sendo instala-
dos mais dois de 15 metros 
cada um.  Com esse volume, 
a praça de esportes, pode 
ficar até uma semana sem 
água da rede disponibiliza-
da pela Cagepa e não terá 
maiores dificuldades para  
a irrigação do gramado.

As melhorias no Ami-
gão,  estão sendo concluí-
das pela empresa paulista 
Campanelli,  escolhida me-
diante licitação promovida 
pelo Governo do Estado. 
Cabe à Suplan a fiscaliza-
ção de tudo que está sendo 
feito na praça de esportes. 
O  gramado do Estádio de 
Campina Grande está no  
mesmo padrão do Estádio 
Almeidão, de João Pessoa e 
dos estádios que sediaram 
partidas da Copa do Mundo 
de 2018.  

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Antes mesmo da Fede-
ração Paraibana convocar 
oficialmente os clubes para o 
conselho arbitral, que vai de-
cidir os detalhes do Campeo-
nato Paraibano de Futebol da 
1ª Divisão de 2019, o Auto 
Esporte entrará na Justiça 
Desportiva para tentar anu-
lar a competição deste ano, 
com base nas denúncias apu-
radas pela Operação Cartola. 
Isto foi o que garantiu ontem 
o presidente do clube, Wat-
teau Rodrigues.

“Nós já estamos nos re-
unindo esta semana, para 
tomar providências. A mani-
pulação dos resultados ficou 
comprovada e prejudicou a 
competição nos dois extre-

mos da tabela. O Auto Espor-
te foi rebaixado pelo apito, e 
não no campo. Em todos os 
jogos, tivemos pênaltis a fa-
vor não dados, pênaltis não 
ocorridos contra nós assina-
lados, gols legítimos anula-
dos, expulsões de jogadores 
injustas etc. E não podemos 
aceitar isto, vamos buscar 
nossos direitos na Justiça”, 
afirmou o presidente.

O diretor executivo da 
FPF, Otamar Almeida, decla-
rou recentemente a um jornal 
de João Pessoa, que a reunião 
do conselho arbitral deverá 
acontecer no dia 1 de novem-
bro, e que já tem uma fórmula 
de disputa para a competição, 
que segundo ele, deverá ser 
disputada com um turno com 
todos os clubes jogando entre 
si, em partidas de ida e volta, e 
os 4 primeiros passando para 

as semifinais. Mas, segundo 
o dirigente do Auto Esporte, 
o clube vai agir rápido, antes 
mesmo de qualquer decisão 
tomada pelo conselho arbitral. 

“O Auto Esporte não 
vai ser rebaixado, com toda 
esta falcatrua confirmada e 
com dirigentes podendo até 
serem banidos definitiva-
mente do futebol. As provas 
das irregularidades são con-
tundentes e inquestionáveis, 
então esta competição terá 
de ser anulada e vamos fazer 
um novo campeonato. Nem 
o título do Botafogo nem os 
clubes rebaixados podem ser 
confirmados, diante do que 
aconteceu, porque as ações 
de manipulação de resulta-
dos mexeu com toda a classi-
ficação da competição”, argu-
mentou.

Baseado nos resultados 

da operação cartola, já com 
as denúncias aceitas pela 
Justiça e com dirigentes afas-
tados, Watteau Rodrigues 
pretende ir até as últimas 
consequências para garantir 
o Auto Esporte na 1ª divisão 
do futebol paraibano. “Será 
uma grande guerra jurídica, 
mas não vamos deixar co-
meçar uma nova competição, 
baseada na anterior, quando 
foram confirmados crimes 
de manipulação de resulta-
dos”, deixou bem claro o diri-
gente alvirrubro.

Eleição 
A administração de Wat-

teau Rodrigues está chegando 
ao final. O Auto Esporte vai 
realizar eleições no próximo 
dia 23, às 20 horas, no CT 
Evandro Lelis, em Mangabei-
ra. Na oportunidade, serão 

Watteau diz que vai tentar anular na
justiça desportiva o Campeonato 2018

escolhidos os membros dos 
conselhos deliberativo e fiscal 
do clube, e em seguida, eleito 
o novo presidente e a direto-
ria executiva. Até o momento, 
o nome de consenso no Alvir-
rubro é do conselheiro e dire-
tor contábil, Helamã Pereira, 
mas as chapas podem ser ins-
critas até momentos antes da 
eleição.

Watteau Rodrigues 
afirmou que mesmo com a 
mudança de diretoria, o clu-

be não vai recuar da idéia de 
entrar na Justiça para anular 
o Campeonato Paraibano de 
2018. “O grupo de automo-
bilista é o mesmo, e o pen-
samento e as decisões do 
clube são coletivas, portanto 
não mudará com a nova ad-
ministração. O Auto Esporte 
não aceita o rebaixamento 
baseado em um campeona-
to onde foram comprovadas 
as manipulações de jogos”, 
concluiu.

Quarta rodada

Mais seis jogos dão sequência hoje
ao Campeonato da Segunda Divisão

Após uma semana de 
folga, por causa das eleições 
políticas, a bola volta a rolar 
hoje no Campeonato Parai-
bano da Segunda Divisão, 
com os jogos da quarta ro-
dada, que são os seguintes: 
Internacional x Confiança, 
em Lucena; São Paulo Crys-
tal x Spartax, em Cruz do Es-
pírito Santo; Queimadense x 
Picuiense, em Galante; Sport 
Club x Perilima, em Lagoa 
Seca; Esporte x Femar, em 
Patos. A rodada será con-
cluída amanhã, também em 
Patos, com Sabugy x Nacio-
nal de  Pombal.

No grupo do Litoral, o 
líder São Paulo receberá o 
Spartax, às 19 horas, no Car-
neirão. A arbitragem será de 
Clizaldo Luiz Maroja, auxi-
liado por Adriana Basílio e 
Francielton Vieira. Na pri-
meira partida, entre as duas 
equipes, o Tricolor de Cruz 
do Espírito Santo venceu 
por 1 a 0. Ainda no mesmo 
grupo, o Internacional en-
frenta o Confiança, às 20 ho-
ras, no Toscanão. O árbitro 
central será Gilberto Sobral, 
auxiliado por Damião San-
tos e Giovane Vicente. No 
jogo de ida, o Colorado levou 
a melhor e goleou o clube de 
Sapé por 4 a 2.

Pelo grupo do Litoral, 

o Perilima, líder absoluto 
de todo o campeonato, vai 
encarar o Sport Club, às 15 
horas, no Titão. O trio de 
arbitragem será Arkilson 
Lima, auxiliado por Kilden 
Tadeu e Cleonaldo Saraiva. 
Na rodada passada, a Peri-
lima goleou o  time de La-
goa Seca por 4 a 0. Na outra 
partida do grupo, a Quei-
madense tenta a segunda 
vitória seguida contra o 
lanterna Picuiense, desta 
vez no Estádio Municipal 
de Galante. Na primeira 
partida o time de Quei-
madas venceu por 1 a 0. O 
árbitro central da partida 
será Wagner Venceslau, 
auxiliado por    Herioberto 

Henrique e Adailton Ana-
cleto.

No grupo do Sertão, 
o líder Esporte enfrenta o 
Femar, no José Cavalcanti. 
A partida está programa-
da para as 20h30, e será 
dirigida pelo árbitro Tiago 
Galdino, auxiliado por Wla-
demir Cunha e Joseilton 
Cordeiro. Na semana pas-
sada, as duas equipes se 
enfrentaram e o clube de 
Patos venceu por 4 a 1, em 
Sumé. A rodada será com-
pletada amanhã, às 20h30, 
também no José Cavalcanti, 
com Sabugy e Nacional de 
Pombal. Na primeira par-
tida entre os dois clubes, o 
Nacional venceu por 1 a 0.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Estádio Amigão ganha um gramado padrão Fifa graças à intervenção do Governo do Estado, que tem investido bastante no esporte paraibano

Watteau Rodrigues diz que ação ao TJD está praticamente pronta

Foto: Claudio Goes

Foto:  Francisco França



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE CANCELAMENTO 
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

A Comissão Permanente de Licitação de Arara, Comunica aos interessados que a Tomada de 
Preço n°00003/2018 com o objeto: contratação  de empresa no ramo pertinente para executar 
serviços na E.M.E.F.MARIA DO CARMO CASTRO, marcada para o dia 23 de Outubro de 2018, 
com base na sumula 473 do STF , considerando que se objetivava a reabertura da Tomada de 
preço 00001/2018, que se encontra suspensa, resolve anular todos os atos do certame Tomada de 
Preço 00003/2018 considerando que já possui outra licitação em aberto, e por erro formal foi aberto 
a Tomada de Preço 00003/2018, que possui o mesmo objeto da Tomada de preço 00001/2018. 

Arara - PB, 09 de Outubro de 2018
RAMON SANTOS DA COSTA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO QUARTO TERMO ADITIVO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00008/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA ESPECIALIZADA PARA REFORMA 

E AMPLIAÇÃO DO PRÉDIO DA CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ 08.606.972/0001-36
CONTRATADA: DIAS CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 17.421.938/0001-88
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017
ADITIVO DE VALOR: O acréscimo no valor do contrato inicial resulta em um aumento de R$ 

42.196,99 (QUARENTA E DOIS MIL E CENTO E NOVENTA E SEIS REAIS E NOVENTA E NOVE 
CENTAVOS), com isso, o valor total do contrato original passa de R$ 120.117,43 (CENTO E VINTE 
MIL, CENTO E DEZESSETE REAIS E QUARENTA E TRÊS CENTAVOS), para R$ 162.314,43 
(CENTO E SETENTA E DOIS MIL, TREZENTOS E QUATORZE REAIS E QUARENTA E TRÊS 
CENTAVOS).

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX-PB

EXTRATO DE RESCISÃO AMIGÁVEL AO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00003/2017
CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ 08.606.972/0001-36.
CONTRATADO: EMPRESA ETICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA DE INFORMAÇÃO & 

CONSULTORIA LTDA ME, CNPJ: 09.196.974/0001-67.
PROCESSO LICITATÓRIO: PREGÃO PRESENCIAL N° 00003/2017.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA IMPLANTAÇÃO E SUPORTE 

TÉCNICO DE SOFTWARE, DESTINADO AO CONTROLE CONTÁBIL, FOLHA DE PAGAMENTO, 
PORTAL DA TRANSPARÊNCIA E DIGITALIZAÇÃO.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – DOS TERMOS DA RESCISÃO:
O PRESENTE TERMO TEM POR OBJETO A RESCISÃO DO CONTRATO N° 00003/2017, DO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017, NOS TERMOS DO ART. 79, INCISO II, DA LEI N° 8.666/93, 
BASEADO NA CLÁUSULA 13.1.2 DO CONTRATO.

A MOTIVAÇÃO PARA RESCISÃO CONTRATUAL FOI FEITA ATRAVÉS DE OFICIO ASSINADO 
PELO REPRESENTANTE DA EMPRESA CONTRATADA, FATO ACATADO PELO PRESIDENTE 
DESTA EDILIDADE.

A RESCISÃO AMIGÁVEL DO CONTRATO EM EPÍGRAFE SERÁ REALIZADA SEM ÔNUS 
DE QUALQUER NATUREZA PARA QUALQUER DAS PARTES, RENUNCIANDO AS PARTES 
O DIREITO SOBRE O QUAL SE FUNDOU A RELAÇÃO JURÍDICA DO QUE SE PACTUOU NO 
PROCESSO DE LICITAÇÃO.

AS PARTES EXONERAM-SE DE QUALQUER RECLAMAÇÃO FUTURA DECORRENTE DA 
PRESENTE RESCISÃO CONTRATUAL, NAS ESFERAS CÍVEIS, ADMINISTRATIVAS E CRIMINAIS.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO ADMINISTRATIVO 
Nº 00075/2017 – PMBEX

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LOCAÇÃO DE SOM, PALCO E TENDA, 
DISPONIBILIZANDO PESSOAL TÉCNICO PARA MONTAGEM, MANUSEIOS, MANUTENÇÃO E 
DESMONTAGEM DOS MESMOS.

MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00014/2017 – PMBEX
VIGÊNCIA: DE 02 DE OUTUBRO DE 2018 A 02 DE OUTUBRO DE 2019.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX – CNPJ nº 08.924.581/0001-60
CONTRATADO: DENISE MOURA DO NASCIMENTO - ME, CNPJ n°: 17.886.274/0001-22
O PRAZO DE VIGÊNCIA DO CONTRATO SERÁ PRORROGADO POR MAIS 12 (DOZE) MESES, 

CONFORME FACULTA A CLÁUSULA NOVE DO REFERIDO INSTRUMENTO, PASSANDO PARA 
DE 02/10/2017 A 02/10/2018 PARA 02/10/2018 A 02/10/2019, PERFAZENDO O PRAZO TOTAL DE 
24 (VINTE E QUATRO) MESES, CONSIDERADOS DA ASSINATURA DO CONTRATO ORIGINAL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO ADMINISTRATIVO 
Nº 00076/2017 – PMBEX

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LOCAÇÃO DE SOM, PALCO E TENDA, 
DISPONIBILIZANDO PESSOAL TÉCNICO PARA MONTAGEM, MANUSEIOS, MANUTENÇÃO E 
DESMONTAGEM DOS MESMOS.

MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00014/2017 – PMBEX
VIGÊNCIA: DE 02 DE OUTUBRO DE 2018 A 02 DE OUTUBRO DE 2019.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX – CNPJ nº 08.924.581/0001-60
CONTRATADO: ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA-EIRELI-EPP, CNPJ nº: 11.500.957/0001-13
O PRAZO DE VIGÊNCIA DO CONTRATO SERÁ PRORROGADO POR MAIS 12 (DOZE) MESES, 

CONFORME FACULTA A CLÁUSULA NOVE DO REFERIDO INSTRUMENTO, PASSANDO PARA 
DE 02/10/2017 A 02/10/2018 PARA 02/10/2018 A 02/10/2019, PERFAZENDO O PRAZO TOTAL DE 
24 (VINTE E QUATRO) MESES, CONSIDERADOS DA ASSINATURA DO CONTRATO ORIGINAL.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25017/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25017/2018, que objetiva: LOCAÇÃO DE MOBILIA 
E ELETRO EM GERAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO PROGRAMA CRIANÇA FELIZ; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: TECMIX TECNOLOGIA 
COMERCIO E SERVICOS LTDA - EPP - R$ 54.324,00.

Campina Grande - PB, 08 de Outubro de 2018
MAÉSIO TAVARES DE MELO - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: LOCAÇÃO DE MOBILIA E ELETRO EM GERAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES 

DO PROGRAMA CRIANÇA FELIZ. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 25017/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 0824310182129/3390.39/029. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social 
de Campina Grande e: CT Nº 25074/2018 - 09.10.18 - TECMIX TECNOLOGIA COMERCIO E 
SERVICOS LTDA - EPP - R$ 54.324,00.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25018/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25018/2018, que objetiva: Aquisição de 
gêneros alimentícios (café e açucar) e água mineral para atender as necessidades do Centro 
Público de Emprego e Renda, conforme Convênio MTE/SPPE/CODEFAT Nº 128/2012-SICONV 
776784/2012; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALEFF SOUZA 
DE ANDRADE - ME - R$ 5.946,92; PARAIBA COMANDO COMERCIO E SERVICOS EM GERAL 
EIRELI - R$ 6.721,00.

Campina Grande - PB, 09 de Outubro de 2018
MAÉSIO TAVARES DE MELO - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00103/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 12:00 horas do dia 23 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada 
em Locação de Transportes (Ônibus), destinados à condução de alunos da Rede Municipal de 
Educação. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 09  de Outubro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2018, que objetiva: Aquisição de Insumos e 
fraldas para suprir a necessidade dos pacientes assistidos pelo Serviço de Atendimento Domiciliar 
- SAD, deste município, considerando a necessidade de dar tratamento adequado às demandas 
e necessidades de saúde dos usuários; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e 
ADJUDICO o seu objeto a: EXPANSAO MEDICA LTDA - EPP - R$ 15.520,00; MJ COMERCIO DE 
ARTIGOS MÉDICOS E ORTOPÉDICOS LTDA - ME - R$ 5.900,00; TECNOCENTER MATERIAIS 
MEDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 175.029,50.

Conde - PB, 03 de Outubro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00068/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 
09:30 horas do dia 24 de Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: Locação de veículo para ficar a disposição da secretaria de saúde do município de 
Conceição/PB, conforme o termo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 
08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. Edital: 
www.tce.pb.gov.br.

Conceição - PB, 09 de Outubro de 2018
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 10:30 
horas do dia 24 de Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Contratação de prestação de serviços no fornecimento de refeições prontas para atender a 
demanda da Secretaria Municipal de Saúde de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: 
no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-
2486. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Conceição - PB, 09 de Outubro de 2018
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00016/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada para implementação de pavimentação em 

Rua no Município de Conceição/PB, conforme o CR 844955/2017/MCIDADES/CAIXA - Processo 
Nº. 2641.1040227-53/2017. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da 
contratação: 1º. E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - Valor: R$ 245.724,11. 
LICITANTE CLASSIFICADO: 2º. SETHA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - CONSTRUTORA 
SETHA - Valor: R$ 248.238,54. Proposta desclassificada por apresentar acima do estimado - CRV 
CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME- Valor: R$ 253.940,37. Dos atos decorrentes do pro-
cedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 

Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, no 
horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. 

Conceição - PB, 09 de Outubro de 2018.
OSVALDO CIRILO FERREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00017/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada para implementação de pavimentação em Rua 

no Município de Conceição/PB, conforme o CR 844816/2017/MCIDADES/CAIXA - Processo Nº. 
2641.1040229-93/2017. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contrata-
ção: E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - Valor: R$ 252.685,37. LICITANTES 
CLASSIFICADOS: 2º. SETHA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - CONSTRUTORA SETHA - 
Valor: R$ 255.485,25 e 3º. CRV CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA – ME - Valor: R$ 263.052,30. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São 
José - Conceição - PB, no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (83) 3453-2486. 

Conceição - PB, 09 de Outubro de 2018.
OSVALDO CIRILO FERREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Equipamentos Médicos e Material Permanente para o Hospital e Mater-

nidade Caçula Leite do Município de Conceição/PB, conforme emenda. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00058/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos: 06.000 SECRETARIA DE SAÚDE - 10 301 1012 1026 AQUISIÇÃO DE 

EQUIPAMENTOS MÉDICOS HOSPIT. E ODONTOLÓGICOS - SUS - ELEMENTO DE DESPESA: 
4490.52 00 211 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. 

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 15801/2018 - 04.09.18 

- SUFRAMED COMERCIO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR - EPP - R$ 40.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2018 
OBJETO: Aquisição de Equipamentos Médicos e Material Permanente para o Hospital e Mater-

nidade Caçula Leite do Município de Conceição/PB, conforme emenda.  
O PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

das atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria, e observadas as disposições da Lei 
Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, de 08 de Agosto de 
2000, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,  

R E S O L V E: 
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00058/2018, que objetiva: 

Aquisição de Equipamentos Médicos e Material Permanente para o Hospital e Maternidade Caçula 
Leite do Município de Conceição/PB, conforme emenda; com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, a: 

- SUFRAMED COMERCIO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR - EPP.
CNPJ Nº. 03.246.587/0001-01.
Valor: R$ 40.000,00.

Conceição - PB, 03 de Setembro de 2018.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO
 Conceição - PB, 03 de Setembro de 2018.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais, 
R E S O L V E: 
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00058/2018, que 

objetiva: Aquisição de Equipamentos Médicos e Material Permanente para o Hospital e Maternidade 
Caçula Leite do Município de Conceição/PB, conforme emenda; com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 

- SUFRAMED COMERCIO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR - EPP.
CNPJ Nº. 03.246.587/0001-01.
Valor: R$ 40.000,00.
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018
(Conforme art. 4º, incisos XVI c/c XXIII, Lei nº 10.520/02).
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS/MATERIAL PERMANENTE; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI EPP- R$ 4.400,00.Esperança - PB, 
02 de Outubro de 2018. NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00046/2018. OBJETO: Aquisição Parcelada de Material de 

Construção para Atender a Demanda Desta Edilidade. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes 
empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo 
contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores: Evangelista Batista de Luna - ME - CNPJ 08.194.270/0001-92. Jose 
Carlos de Souza Pereira 04648613490 - CNPJ 29.977.481/0001-71. INFORMAÇÕES: na sede da 
CPL, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min Às 12h00min 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3361-3801.

Esperança - PB, 09 de Outubro de 2018
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

NOTIFICAÇÃO - COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: CONCORRÊNCIA nº 0001/2014 PME, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 

EMPRESA DO RAMO DE CONSTRUÇÃO CIVIL, DESTINADA A EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS 
DE CONSTRUÇÃO DA UPA – UNIDADE DE PRONTO ATENDIMENTO. NOTIFICAÇÃO: Convo-
camos a empresa CONCRENOR CONSTRUÇÕES DO NORDESTE LTDA, para no prazo de 48 
(Quarenta e oito) horas úteis, considerados da data de publicação desta notificação, comparecer 
junto a sede da Prefeitura Municipal de Esperança, no endereço abaixo indicado, para que sejam 
dadas informações de atualizações dos serviços pendentes e prazo para conclusão da obra. Em 
caso de não justificativa e permanência da inércia da contratada, ficará o contrato nº 00194/2015 
rescindido conforme artigo 77, 78 e 79 da lei Federal de Licitações e Contratos. INFORMAÇOES: 
na sede da Prefeitura, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das08h-
00min as 14h00min horas dos dias úteis. Esperança - PB, 09 de Outubro de 2018. Nobson Pedro 
de Almeida – Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00097/2018.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, no dia 25 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de equi-
pamentos diversos para atender as necessidades da Secretaria de Saúde. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. 
Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 09 de Outubro de 2018
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro
 

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo especializada para executar os serviços de coleta, 
transporte, tratamento e outros dos resíduos da Saúde, conforme termo de referência. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Pregão Presencial nº 00089/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS 
/ OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 00433/2018 - 03.10.18 - SIM GESTÃO AMBIENTAL 
SERVIÇOS EIRELI - R$ 187.200,00.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00089/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00089/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
no ramo especializada para executar os serviços de coleta, transporte, tratamento e outros dos 
resíduos da Saúde, conforme termo de referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: SIM GESTÃO AMBIENTAL SERVIÇOS EIRELI - R$ 187.200,00.

Guarabira - PB, 03 de Outubro de 2018
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de cimentos para serviços diversos conforme a demanda da 
Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00094/2018. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 
2018 Elemento de despesa 3.3.90.30.1 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exer-
cício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 
00432/2018 - 02.10.18 - KLEVENY JOSÉ SOUSA RIBEIRO - R$ 138.000,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00096/2018.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 09h00min, no dia 25 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição Parcelada 
de Medicamentos de A a Z, através da oferta de maior porcentagem de desconto sobre a tabela 
da ABCFarma, para a distribuição com Pessoas Carentes deste Município, através da Secretaria 
Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 
18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 09 de Outubro de 2018
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 03.2018.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 111.2017.
REF: TERMO DE CONTRATO 00007/2018
OBJETO: Aquisições parceladas de Combustíveis destinados a atender a Frota Veicular e/ou 

locada a Edilidade até o fim do EXERCÍCIO DE 2018
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
CONTRATADO: LUZIA MARQUES DA SILVA
CNPJ: 06.0652.003/0002-36.
OBJETO DO TERMO: Acréscimos de 4% (quatro por cento) ao litro de gasolina e 0,15% (zero 

virgula quinze por cento) ao litro de óleo díesel S 10.
DATA RATIFICAÇÃO: 03.10.2018.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 03.2018: 03.10.2018.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2018.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33034/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para Reforma da Praça no Ernani Sátiro em 
João Pessoa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
torna público o resultado de julgamento das propostas comerciais da CONCORRÊNCIA N° 
33034/2018: EMPRESA CLASSIFICADA: ENGEMEC CONSTRUTORA INCORPORADORA LTDA 
ME R$ 227.772,43(duzentos e vinte e sete mil setecentos e setenta e dois reais e quarenta e três 
centavos). EMPRESAS DESCLASSIFICADAS: EMKO CONSTRUTORA EIRELI R$ 248.741,02 
(duzentos e quarenta e oito mil setecentos e quarenta e hum reais e dois centavos),  por não 
atender ao Item 8.5 do edital (conforme Relatório de Análise de Composições de Preços emitido 
pela UEM/SEPLAN, a empresa apresentou inconformidades na apresentação de suas composições 
de preços unitários). O resultado detalhado do julgamento das propostas comerciais encontra-se 
disponível no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa e na CEL cujo 
endereço encontra-se no preâmbulo do edital. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se 
o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 09 de outubro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.073/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO EXCLUSIVA DE MICROEMPRESA OU EMPRESA DE PEQUENO 
PORTE PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA 
DE AR CONDICIONADO DOS TIPOS SPLIT, NULL E JANELA, INCLUINDO OS MATERIAIS E 
EQUIPAMENTOS NECESSÁRIOS ÀS MANUTENÇÕES, PARA ATENDER AS DEMANDAS DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SEGURANÇA URBANA E CIDADANIA – SEMUSB, ATRAVÉS DO 
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS.

DATA DA SESSÃO: 23/10/2018
Horário da Abertura das Propostas: 14:00 h. 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 09 de outubro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.072/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE COLETE 
BALISTICO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA GUARDA CIVIL MUNICIPAL DE JOÃO 
PESSOA.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2018/019043 da SEMUSB.
DATA DA SESSÃO: 23/10/2018
Horário da Abertura das Propostas: 10:00 h. 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 09 de outubro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.063/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MÁ-
QUINA PARA ARQUEAÇÃO SEMIAUTOMÁTICA DE VOLUMES VARIADOS, E ROLO DE FITA 
EM POLIPROPILENO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA GRÁFICA MUNICIPAL/SEAD, 
CONFORME ESPECIFICAÇÕES, QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE 
EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/080285 da DIREG/SEAD.
DATA DA SESSÃO: 23/10/2018
Horário da Abertura das Propostas: 08:30 h. 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 09 de outubro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   foi concedida pela  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 
Prévia 082/2017 para Construção da Praça Tenente Ulysses da Silva Costa, localizada no Município 
de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE

EXTRATO Nº 614/2018 DO TERMO ADITIVO Nº 002/2018 DO CONTRATO Nº 10.583/2016 
PARA LOCAÇÃO DE IMÓVEL NÃO RESIDENCIAL.

OBJETIVO: Alteração das Cláusulas Segunda, Terceira e Quarta:
CLÁUSULA SEGUNDA – DA DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA E FINANCEIRA
2.1. Os recursos financeiros necessários ao custeio do presente Contrato são oriundos os 

seguintes:
Classificação funcional programática: 13.301.10.302.5005.4277 – MAC-RESM/PASM - Imple-

mentar e manter os serviços da rede de saúde mental de média e alta complexidade;
Elemento despesa: 33.90.36 – Outros serviços de terceiros – pessoa física;
Fonte de recursos: 00 – ORDINÁRIOS;
Fonte de recursos: 25 – SUS
CLÁUSULA TERCEIRA – DO VALOR E DAS CONDIÇÕES DE PAGAMENTO
3.1. A LOCATÁRIA pagará a(o) LOCADOR(a) o valor de R$ 1.081,17 (um mil e oitenta e um 

reais e dezessete centavos) mensais, até o dia 15 do mês subsequente à utilização do imóvel.
CLÁUSULA QUARTA – DO PRAZO, DA RESCISÃO ANTECIPADA E DO REAJUSTE                 
4.1. O prazo de vigência será de 12 (doze) meses, iniciando-se a partir da data da sua assinatura, 

podendo, a critério da Administração, ser prorrogado por iguais e sucessivos períodos, nos termos 
do art. 3º da Lei nº 8.245/1991.

4.2. Durante o prazo estipulado para a duração do contrato, não poderá o(a) locador(a) reaver o 
imóvel alugado, unilateralmente, sob pena de pagamento de multa equivalente a três alugueres e 
do ressarcimento dos valores da reforma do prédio, cabendo, neste caso, pré-aviso à LOCATÁRIA 
em prazo nunca inferior a 90 (noventa) dias, sujeito à análise da oportunidade e legalidade pela 
Administração, em observância aos princípios da primazia do interesse público e da continuidade 
dos serviços públicos. A locatária, todavia, poderá devolvê-lo, a interesse da Administração, devendo, 
entretanto, notificar, por escrito, o(a) locador(a) com prazo de, no mínimo, trinta dias de antecedência, 
caso em que não pagará multas, penalidades, encargos ou ônus de quaisquer naturezas em virtude 
de rescisão antecipada do presente contrato.

4.3. O presente Contrato poderá ser antecipadamente rescindido por quaisquer das partes, no 
caso de ocorrência de qualquer tipo de força maior que impeça a utilização do bem ora locado, 
inclusive pela efetivação da desapropriação.

4.4. A locação poderá ser desfeita, ainda, por mútuo acordo, em decorrência da prática de infração 
legal ou contratual ou, ainda, para a realização de reparações urgentes determinadas pelo Poder 
Público, que não possam ser normalmente executadas com a permanência da locatária no imóvel 
ou, podendo, ela se recuse a consenti-las.

4.5. Na forma do art. 53, II, da Lei do Inquilinato, o Contrato somente poderá ser rescindido se 
o proprietário, promissário comprador ou promissário cessionário, em caráter irrevogável e imitido 
na posse, com título registrado, que haja quitado o preço da promessa ou que, não o tendo feito, 
seja autorizado pelo proprietário, pedir o imóvel para demolição, edificação, licenciada ou reforma 
que venha a resultar em aumento mínimo de cinquenta por cento da área útil. 

4.6. Com o objetivo de manter o equilíbrio contratual, nos termos do art. 58, § 2º, da Lei nº. 
8.666/93, a Administração poderá reajustar anualmente o valor do presente Contrato com base no 
ÍNDICE GERAL DE PREÇOS DO MERCADO - IGP-M.

As demais Cláusulas do Contrato inicial permanecem inalteráveis. E por estarem justas e 
acordadas, as partes assinam o presente instrumento em cinco vias de igual teor e forma, para 
que produza os seus devidos e legais efeitos, na presença das testemunhas abaixo consignadas.

CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE
CONTRATADO (A): FRANCISCO FRANCINALDO DANTAS ALVES. 
DATA DA ASSINATURA: 06.10.2018.

ADALBERTO FULGÊNCIO DOS SANTOS JÚNIOR
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE SAÚDE/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE ADIAMENTO REUNIÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33038/2018

Objeto: contratação de empresa especializada para Implantação do Terminal de Integração do 
Valentina, no bairro do Valentina Figueiredo em João Pessoa/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público aos interessados, 
que a reunião para recebimento dos envelopes da concorrência n.º 33036/2018 que ocorreria no 
dia 22/10/2018 as 09:00 horas, ocorrerá no dia 22/10/2018 as 11:30hs, no mesmo local indicado no 
preambulo do edital. Motivo: choque de horário com outro certame agendado para a mesma data. 
O Edital, Adendo nº 01 e seus anexos estão à disposição dos interessados no Portal da transpa-
rência, e de forma suplementar na sala de reunião da Comissão Especial de Licitação, localizada 
na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário 
das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser adquirido mediante a apresentação 
de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 09 de outubro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

CONCESSÃO DE PRAZO PARA APRESENTAÇÃO DE NOVA PROPOSTA
(ART. 48, § 3º, DA Lei nº 8.666/1993)
TOMADA DE PREÇO N° 33001/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA OBRAS DE RECUPERA-
ÇÃO, SINALIZAÇÃO E ILUMINAÇÃO ORNAMENTAL DA CICLOFAIXA DA AV. PEDRO II, TORRE, 
JOÃO PESSOA/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
torna público que a Secretária de Planejamento do Município de João Pessoa, em inteligência ao art. 
48, § 3º, da Lei Federal nº 8.666/93, CONCEDE o prazo de 08 (oito) dias úteis, PARA A EMPRESA 
LICITANTE DESCLASSIFICADA NO CERTAME, APRESENTAR NOVA PROPOSTA COMERCIAL 
escoimada das razões que ensejaram a desclassificação da mesma, ficando desde já determinada 
para o dia 22/10/2018, às 14:00h, a reunião pare recebimento da nova proposta comercial, no mesmo 
local indicado o preâmbulo do Edital. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 09 de outubro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Instituto de Previdência do Município de João Pessoa – IPMJP 

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 013/2018

Acatando relatório apresentado pelo Sr. Pregoeiro deste Instituto de Previdência, através da Ata 
da Sessão Pública do Pregão Eletrônico nº 013/2018, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE EXPEDIENTE, HOMOLOGO o procedimento licitatório em epígrafe em favor das Empresas: 
HC COMÉRCIO DE PAPELARIA E SERVIÇOS EIRELI EPP, CNPJ: 20.873.342/0001-23, nos 
seguintes itens: 03,04,05,06,07,08 e 19, perfazendo um valor total geral de R$ 543,80 (quinhentos 
e quarenta e três reais e oitenta centavos), MARIA JOSE FERREIRA, CNPJ: 12.270.525/0001-26, 
Itens: 09,10,11,14,15,21,22 e 24, perfazendo um valor total geral R$ 4.394,04 (quatro mil, trezentos 
e noventa e quatro reais e quatro centavos). 

João Pessoa, 09 de outubro de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente - IPM/JP

UNIÃO  A
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 08.731/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.120/2018
DATA DE ABERTURA: 29/10/2018 – ÀS: 08:45h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

ADMINISTRATIVOS PARA  OS SERVIÇOS DE SAÚDE DA REDE ESPECIALIZADA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob 
o número da Chave : 739621, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. 
Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00H 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei 
Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 09 de Outubro de 2018. 
Everaldo Francisco da Silva Junior 

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 08.201/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.119/2018
DATA DE ABERTURA: 25/10/2018 – ÀS: 08:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL ASSIS-

TENCIAL E MOBÍLIA HOSPITALAR PARA OS SERVIÇOS DE SAÚDE DA REDE ESPECIALIZADA
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob 
o número da Chave : 739498, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. 
Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00H 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei 
Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 09 de Outubro de 2018. 
Everaldo Francisco da Silva Junior 

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 677/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2018

DATA DE ABERTURA: 23/10/2018 – ÀS: 09h.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA E CONCEITUADA EM PRODUÇÃO 

DE EVENTOS CULTURAIS PARA ATENDER A REALIZAÇÃO DO 6º FESTIVAL INTERNACIONAL 
DE MÚSICA CLÁSSICA, NA CIDADE DE JOÃO PESSOA-PB A SER PROMOVIDO PELA FUNDA-
ÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA-PB - FUNJOPE

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
740215, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: RECEITAS 
DIVERSAS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com 
o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 
3218-5847 ou pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 09 de Outubro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS 

EM DIVERSAS RUAS, NO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA, CONFORME CONTRATO DE REPASSE 
Nº 1040.276-89/2017-MCIDADES. LICITANTES HABILITADOS: TORRES CONSTRUÇÕES LTDA-
-EPP, MELO CONSTRUÇÕES EIRELI-ME, FERREIRA ALVES SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES 
LTDA-ME. LICITANTES INABILITADOS: SALES E SALES CONSTRUÇÕES LTDA por não atender 
corretamente ao disposto nos itens 2.3.1.2, 8.2.8, 8.2.10, 8.2.15, salienta-se ainda que a mesma 
apresentou a comprovação de enquadramento como ME/EPP em desconformidade com a exigência 
no item 8.3.5, perdendo assim os benefícios previstos na LC 123/06; EMPREITEIRA TAVARENSE 
EIRELI-ME por não atender corretamente ao disposto nos itens 8.2.8, 8.2.10, 8.2.15, vale ressaltar 
que a mesma apresentou a declaração conforme o item 8.2.9 – renunciando qualquer interposição 
de recurso. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 
109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição 
de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada 
no dia 23/10/2018, ÀS 10:00 HORAS, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, RUA CÍCERO FAUSTINO DA 
SILVA, 647 - CENTRO - LAGOA SECA - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. 

Lagoa Seca - PB, 09 de Outubro de 2018. 
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Presidente da Comissão.

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2018, que objetiva: Contratação 
de empresa cadastrada na atividade de transporte escolar, ou pessoa física, com a finalidade de 
efetuar o transporte de alunos residentes na zona rural e deslocamento até as Escolas localizadas 
na Zona Urbana deste Município - para um período estimado de 12 (doze) meses.; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Natuba - PB, 02 de Outubro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA – Prefeita

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2018, que objetiva: Contratação de Jurídica 
visando a prestação de serviços de confecção e fornecimento de próteses dentárias destinadas 
aos usuários do SUS do Município de Natuba - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: EDSON PEREIRA NECO - R$ 53.700,00.

Natuba - PB, 09 de Outubro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, às 09:00 horas 
do dia 26 de Outubro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, 
para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA IMPLANTAÇÃO DE 
MELHORIAS SANITÁRIAS DOMICILIARES NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO 
- PB.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-1019. E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 09 de Outubro de 2018
ROBERTA LEANDRA DOS SANTOS QUIRINO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE REVOGAÇÃO eHOMOLOGAÇÃO - T P  Nº 00006/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2018, REALIZADA AS: 
04/10/2018 as 10:00 horasque objetiva: Contratação de empresa especializada em construção civil 
para, execução dos serviços de conclusão da 1º e 2º etapas, referentes a área de eventos junto ao 
Município de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: LICITAÇÃO DESERTA.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 04 de Outubro de 2018
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 10:00 horas do dia 
30 de Outubro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Con-
tratação de empresa especializada em construção civil para, execução dos serviços de conclusão 
da 1º e 2º etapas, referentes a área de eventos junto ao Município de São Sebastião de Lagoa de 
Roça/PB. Recursos: Plano de Trabalho nº 0281403-97 e 0302314-79 - Caixa Econômica Federal - 
GIDUR/JP, CR: MTUR/TURISMO NO BRASIL e previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. 

E-mail:  licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital:www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.
pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 09 de Outubro de 2018
ANTONIO DONATO DE MEDEIROS NETO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução da obra 

de pavimentação em paralelepípedos em ruas da cidade de Solânea/PB, conforme Contrato de 
Repasse nº1040.614-64/2017MCIDADES. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor 
total da contratação: B2CONSTRUCOES EIRELI - Valor: R$ 408.329,53. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3363-1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 08 de Outubro de 2018
MARIA JOSÉ DA COSTA MARANHÃO - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
OBJETO: Construção de Melhorias Sanitárias Domiciliares - Projeto: Cisterna Domiciliar. 

LICITANTE HABILITADO: RDA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI. LICITANTES 
INABILITADOS: CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA LTDA - ME; IBIUNA EMPREENDI-
MENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA.; PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI 
- EPP. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
22/10/2018, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Largo da Matriz, 60 - Centro - Serra da 
Raiz - PB, no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3684-1092. E-mail: 
cplserradaraiz@hotmail.com. 

Serra da Raiz - PB, 09 de Outubro de 2018
JANIEL ANIZIO DOS SANTOS

Presidente da Comissão

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 10 de outubro de 2018  26
Publicidade

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL N 076/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3218-4588, no 26/10/2018 às 09:00 horas para:

Registro de Preços para Aquisição de Uniforme de Passeio, destinado a Polícia Militar do Estado 
da Paraíba - PMPB, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 18-00527-6
João Pessoa, 09 de outubro de 2018

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

  SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO PREGÃO 185/2018
PROCESSO Nº 19.000.021557.2018

Comunico, a quem interessar, que o Pregão Presencial  nº 185/2018 Registro de Preços para 
Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de proteção ao crédito, destinado 
a  SECRETARIA DE ESTADO DA RECEITA - SER, marcado para o dia 19/10/2018, às 9h (nove 
horas), fica adiado para o dia 24/10/2018 as 09h (nove horas), por motivo de alteração do Edital. 

Solicitamos aos licitantes que acessem o site: http://www.centraldecompras.pb.gov.br para retirada 
de novo Edital.

Cadastro da CGE: Nº 18-00923-3
                                                                       João Pessoa, 09 de outubro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  

PREGÃO ELETRÔNICO N° 207/2018 - 2ª CHAMADA
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
pelo Decreto Estadual nº 24.649/03 e Decreto Federal nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei 
nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: 
http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 29/10/2018 às 09h (horário de Brasília) para: 

Aquisição de Material Permanente (Minivan), destinado a Empresa Estadual de Pesquisa Agro-
pecuária da Paraíba - EMEPA/PB, conforme anexo I do Edital. 

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 08h às 12h e das 13:30min às 16:30min, situada à 
Rua João da Mata s/nº, Centro Administrativo Estadual - Central de Compras, Jaguaribe, CEP: 
58015-020, João Pessoa/PB, telefone (083) 3218-4588 e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-00856-7
 João Pessoa, 09 de Outubro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

COMARCA DE SAP É. 1ª. VARA. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS Processo: 0003969-
29.2012.815.0351 Ação: EXECUCAO DE TITULO EX O MM. Juiz de Direito da vara supra, em 
virtude da lei, etc. FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento 
tiverem, que por este cartório tramitam os termos da Ação de Execução de Título Judicial, movida por 
BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A contra a devedora TEREZA FRANCISCA DE OLIVEIRA, 
brasileira, solteira, aposentada, pessoa física inscrita no CPF 752.953.184-00, ATUALMENTE EM 
LUGAR INCERTO E NAO SABIDO, motivo pelo qual mandou expedir o presente edital, a fim de fique 
devidamente CITADA A PARTE DEVEDORA NOME E ENDERECO ACIMA, PARA QUE PAGUE A 
DÍVIDA, NO PRAZO DE 3(TRÊS) DIAS, O VALOR DE R$ 1.724, 64 (MIL, SETECENTOS E VINTE 
E QUATRO REAIS E SESSENTA E QUATRO CENTAVOS), DEVENDO ESSE VALOR SER PAGO 
ATUALIZADO ATÉ O DIA DO EFETIVO PAGAMENTO E ACRESCIDO DE CUSTAS PROCESSUAIS 
E HONORÁRIOS ADVOCATÍCIOS. O PRAZO PARA EMBARGAR A EXECUÇÃO SERÁ DE 15 
(QUINZE) DIAS, A CONTAR DO FIM DO PRAZO DO PRESENTE EDITAL CITATÓRIO. NO PRAZO 
PARA EMBARGOS, RECONHECENDO O CRÉDITO E COMPROVANDO O DEPÓSITO DE 30%, 
INCLUSIVE CUSTAS E HONORÁRIOS ADVOCATÍCIOS, PODERÁ O EXECUTADO REQUERER 
SEJA ADMITIDO A PAGAR O RESTANTE EM ATÉ 6 PARCECELAS MENSAIS, ACRESCIDAS DE 
CORRECAO MONETÁRIA E JUROS DE 1% AO MÊS (ART. 916 CPC). POR FIM, COM FULCRO 
NO ARTIGO 257, IV, DO CPC, EM CASO DE REVELIA, SER-LHE-A NOMEADO CURADOR 
ESPECIAL. Dado e passado nesta cidade e comarca de Sapé (PB), aos 27 de setembro de 2018. 
Eu, (Aldemir Pereira da Silva), Téc. Judiciário que digitei e assino. 

COMARCA DE SAPÉ. 1ª. VARA. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS. Processo: 0003730-
25.2012.815.0351. Ação: EXECUCAO DE TÍTULO EX O MM. Juiz de Direito da vara supra, em 
virtude da lei, etc. FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento 
tiverem, que por este cartório tramitam os termos da Ação de Execução de Título Judicial, movida 
por BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A contra a devedora MARINA DA NOBREGA NASCI-
MENTO, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ 11.607.331/0001-00, ATUALMENTE 
EM LUGAR INCERTO E NAO SABIDO, motivo pelo qual mandou expedir o presente edital, a fim 
de fique devidamente CITADA A PARTE DEVEDORA NOME E ENDERECO ACIMA, PARA QUE 
PAGUE A DÍVIDA, NO PRAZO DE 3(TRÊS) DIAS, O VALOR DE R$ 16.617.11 (DEZESSEIS MIL, 
SEISCENTOS E DEZESSETE REAIS E ONZE CENTAVOS), DEVENDO ESSE VALOR SER ATU-
ALIZADO ATÉ O DIA DO EFETIVO PAGAMENTO E ACRESCIDO DE CUSTAS PROCESSUAIS 
E HONORÁRIOS ADVOCATÍCIOS. O PRAZO PARA EMBARGAR A EXECUÇÃO SERÁ DE 15 
(QUINZE) DIAS, A CONTAR DO FIM DO PRAZO DO PRESENTE EDITAL CITATÓRIO. NO PRAZO 
PARA EMBARGOS, RECONHECENDO O CRÉDITO E COMPROVANDO O DEPÓSITO DE 30%, 
INCLUSIVE CUSTAS E HONORARIOS ADVOCATICIOS, PODERÁ O EXECUTADO REQUERER 
SEJA ADMITIDO A PAGAR O RESTANTE EM ATE 6 PARCELAS MENSAIS, ACRESCIDAS DE 
CORRECAO MONETÁRIA E JUROS DE 1% AO MÊS (ART. 916 CPC). POR FIM, COM FULCRO 
NO ARTIGO 257, IV, DO CPC, EM CASO DE REVELIA, SER-LHE-A NOMEADO CURADOR 
ESPECIAL. Dado e passado nesta cidade e comarca de Sapé (PB), aos 27 de setembro de 2018. 
Eu, (Aldemir Pereira da Silva), Téc. Judiciário que digitei e assino. 

Ilustríssimo Senhor
Diretor da Coletoria Estadual de Alhandra – PB

A firma CBILOG - CABO BRANCO INDUSTRIAL E LOGISTICA LTDA, CNPJ 14.477.292./0001-62 
inscrita no CCICMS do Estado da Paraíba sob o nº 16.220.118-4, situada a Rua Manoel Cesar de 
Melo, SN, Sala 02, Distrito Industrial, Alhandra – PB, CEP 58.320-000, com o ramo de Armazéns 
Gerais Emissão de Warrant, vem mui respeitosamente, comunicar a V.s.a o Extravio de Livro de 
Termo de Ocorrência nº 01, Conforme B.O nº 114605.01.2018.0.00.704 e Publicado no Diário Oficial 
e Jornal A União do dia 21 de setembro de 2013.

Nestes Termos,
Pede Deferimento.
Alhandra(PB), 05 de Outubro de 2018

Elinaldo de Albuquerque Vasconcelos
CPF: 491.446.004-10

AGM ENGENHARIA LTDA – ME, CNPJ Nº 29.381.821/0001-05, torna público que requereu a 
SEMAM – Secretaria de MeioAmbiente, a Licença de Operaçãopara construção de um residencial 
multifamiliar com 02 pavimentos, com 02unidades habitacionais no pavimento térreo e 02 unidades 
habitacionais no pavimento superior,situado na Rua Antônio Roberto Duarte de Lima, S/N, Setor 54, 
Quadra 205, Lote 0186, Lote de Vila 0012, Loteamento Portal do Cuiá, Valentina de Figueiredo,CEP 
58.063-047 – João Pessoa (PB).

José Hermes da Silva Brandão, CPF nº 826.708.624-20, torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura de Cabedelo a licença de instalação para 
construção (reforma e ampliação) de seu imóvel unifamiliar com 2 pavimentos situado à Rua Max 
Zagel, nº 09 – Camboinha – Cabedelo-PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃON° 2806/15=PROC 15-5276=SISTE-
MA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO =IT:7.5MILHÕES=AC:7.125,0M²=NE:04=L/AT:BREJO DOS 
SANTOS/PB=Processo: 2018-007377/TEC/LO-7911.

MARIA DA SELETE DE SOUSA COSTA – CNPJ/CPF Nº 219.233.614-49, torna público que a SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 2539/2018 
em João Pessoa, 13 de Setembro de 2018 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Implantação do 
loteamento urbano popular, com área total de 105.800,00 m² , dividido em 33 quadras e 529 lotes, 
na zona urbana da cidade de Juru-PB. Na(o) – RODOVIA PB-306, ROÇA GRANDE Município: 
JURU – UF: PB. Processo: 2015-001551/TEC/LP-2387.
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